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Representaciones 
de todo el mundo, 
en Moscú 

Breznev será 
enterrado hoy 

Delegaciones de todo el 
mundo —España estará 
representada por el mi
nistro de Asuntos Exte
riores, en funciones, Pérez 
Llorca— han acudido a 
Moscú para asistir hoy a 
los funerales del fallecido 
líder soviético, Leónidas 
Breznev, qué será en
terrado en la Plaza Roja, 
entre el mausoleo de Le-
nin y la tumba de Stalin. 

Ayer, domingo, de 
nuevo como en los días 
anteriores, miles de mos
covitas iniciaron su desfi
le por la Sala de las Co
lumnas de la sede de los 
Sindicatos, donde se en-
cüentran expuestos los 
restos mortales de Brez
nev, a quien se le tributa 
así el último adiós. 

También én la jornada 
de ayer las iglesias orto
doxas oficiaron un servi
cio religioso por el 
hombre que ha dirigido 
durante dieciocho años 
los destinos de la URSS. 
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E n Zumárraga (Guipúzcoa) 

E l industrial vasco 
Orbegozo, secuestrado 

Z u m á r r a g a (Guipúzcoa) .—Saturnino Orbego
zo Eizaguirre, presidente del consejo de admi
n i s t rac ión de la fac tor ía me ta lú rg i ca « E s t e b a n Or
begozo», dé Z u m á r r a g a , ha sido secuestrado por 
dos individuos a las 12,15 del mediodía , en esta lo
calidad guipuzcoana. 

El suceso se produjo a la 
salida de misa de 11,30, de 
la iglesia Nuestra Señora 
de la Asunción. Saturnino, 
como cada domingo, había 
acudido a esta parroquia 
para cumplir con el pre
cepto dominical y, tam
bién como cada domingo, 
dirigirse posteriormente a 
la fábrica, situada en el 
barrio de Artiz, de esta lo
calidad. 

E l señor Orbegozo Eiza
guirre, que reside en la lo
calidad colindante de 
Urretxu, en el número 16 
de la calle Labeaga, 
había tomado su «Merce
des» azul metalizado, 
matrícula M-6.886-V, para 
trasladarse a la fábrica. 

A la salida de la iglesia, 
según ha declarado a Efe 

un testigo presencial, Luis 
Guayo, Saturnino Orbego
zo recogió su automóvil 
aparcado en las cercanías. 

«Vi cómo corrían detrás 
de él dos jóvenes. A l en
contrarse a la par, el señor 
Orbegózo paró el vehículo. 
Luego comprobé que se 
habían montado y re
emprendido la marcha». 
Luis Guayo, en aquel mo
mento no se dio cuenta de 
lo que estaba pasando. 

A l principio, según 
impresiones recogidas por 
Efe en Zumárraga, nadie 
sabía exactamente lo que 
había sucedido, pero pron
to comenzó a comentarse 
por el pueblo que «el señor 
Orbegozo había sido se
cuestrado». 

E l primero en confirmar 
que no había ido a la fábri
ca fue el portero de la 
factoría que, extrañado de 
esta tardanza, realizó al
gunas averiguaciones. 
Posteriormente, un vecino 
de Zaumárraga llamó al 
domicilio de los Orbegozo 
en Urretxu e informó de lo 
sucedido a uno de los hi
jos. 

Saturnino Orbegozo 
tiene en la actualidad 69 
años y cumple 70 el próxi
mo 28 de este mes. Está 
casado con María Jesús 
Gaztañaga y son padres 
de nueve hijos: Esteban 
Juan Mari, María Jesús, 
Mar ía Jo sé , Enrique, 
Faustino, Araztza, Ra
món y Coro. 

Desde hace varios años 
es el presidente del conse
jo de administración de 
«Esteban Orbegozo», de
dicada a la fundición de lá
minas de hierro para la 
fabricación de aceros espe
ciales. 
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«No os he traicionado» —dijo a las miles 
de personas que le esperaban 
junto a su casa, en Gdansk 

Lech Walesa 
apareció 

Lech Walesa ha aparecido. Ayer, el líder del prohibi
do sindicato «Solidaridad» regresó a su casa en Gdansk 
después de once meses de internamíento en Arlamow. 
Desde el sábado por la mañana la incertidumbre era 
grande, pues nadie sabía su paradero y eran muchas las 
especulaciones. De momento, este tiempo de tensión 
permanece en la incógnita, borrado un tanto por la 
alegría de su esposa, Danuta, y sus siete hijos, que le 
han recibido con gran emoción y cariño. 

A la entrada de su casa, 
Walesa, acompañado por 
el padre Henryk Jenko-
winski -capellán de los 
astilleros Lenin— fue reci
bido calurosamente por 
miles de personas, algu
nos de los cuales llevaban 
todo el tiempo esperando. 

Les dirigió la palabra 
para decirles, desde la 
ventana de su apartamen
to, «sabed que no os he 
traicionado». Y ha agrega
do que «venceremos, por
que debemos vencer». 

«No quiero hablar 
mucho, porque he perdido 
el hábito de hacerlo ante la 
gente en este tiempo; de
jadme que observe la si

tuación», ha declarado 
Walesa. 

La multitud lo ha recibi
do con gritos de «Lech, 
Lech», «Solidaridad, Soli
daridad». 

«Iros a vuestras casas 
—les ha pedido el líder—, 
dejadme descansar». 

La liberación del líder de 
«Solidaridad» ha estado 
condicionada, para 
muchos observadores, por 
la muerte reciente de 
Breznev y por la idea del 
Gobierno polaco de inten
tar una nueva línea menos 
dura acorde con sus con
versaciones con la Iglesia 
Católica de su país, en
cabezada por monseñor 
Glemp. 

L a Atalaya 
J. R. SAN JUAN 

A l borde ya de que el poder del PSOE sobre la so
ciedad española sea una realidad operativa, como 
consecuencia directa de su abrumador triunfo en las 
urnas, es oportuno plantear una reflexión acerca de 
lo que los diez millones de votantes esperan del parti
do en el que han depositado su —siempre relativa— 
confianza, así como de los riesgos que el PSOE, que a 
juicio de muchos ha llegado demasiado pronto al po
der, debe sobrellevar. 

Para empezar, hay que señalar —como el propio 
partido triunfante ha hecho, en un alarde de 
objetividad— que el voto PSOE no es un voto estric
tamente socialista, sino que el partido se ha benefi
ciado de la decepción provocada por el desgobierno 
centrista y el deprimente espectáculo de las luchas 
internas de UCD, así como por la crisis del PCE. 
Buena parte de los diez millones de votantes que han 
llevado a Felipe González a la Moncloa están más a 
la derecha o más a la izquierda de las tesis de Gobier
no socialistas y son, por tanto, expectativas de muy 
diverso signo e, incluso, contradictorias las que se 
centran sobre el futuro Ejecutivo. 

Como consecuencia, es relativamente fácil que 
en un futuro próximo apunte el descontento popular 
frente a lo que se considerarán fácilmente como 
«traiciones»; traiciones a la ideología tradicional so
cialista, traiciones al programa propuesto, traiciones 
a las esperanzas despertadas... Será preciso un pulso 
muy fino y grandes dosis de credibilidad para satis
facer mínimamente la variedad de expectativas ge
neradas. Para ello, el PSOE debe esforzarse en trans
mitir indesmayablemente una imagen de honestidad, 
de trabajo y de unidad, pero también demostrar una 
eficacia que, en principio, está seriamente dificultada 
por la gravedad de las circunstancias en que llega al 
poder. 

La imagen de honestidad, que hasta el momento 
los socialistas poseen en muy alto grado, puede ser 
deteriorada por la cohorte de arribistas llegados o 
por llegar al sugestivo olor de las presumibles 
regalías del poder. La imagen de trabajo, que indefec
tiblemente habrá de transmitirse a través de la acti
vidad de la Administración, encontrará en la habi
tual inercia y esclerosis de ésta un obstáculo difícil 
de superar. La imagen de unidad merece capítulo 
aparte. 

Es relativamente fácil ofrecer el espectáculo de 
la unidad cuando se trabaja en la oposición y, no obs
tante, nadie ha olvidado el congreso en el que Felipe 
González dimitió, como consecuencia de la división 
del partido, para retornar posteriormente triunfante 
y afirmar las bases de una unidad que hasta ahora se 
ha mantenido sin fisuras. El poder, sin embargo, des
gasta y previsiblemente el deterioro será mayor en 
circunstancias tan complejas y cruciales como las 
que el PSOE debe abordar. La propia ambigüedad 
del programa diseñado, la heterogeneidad del electo
rado conseguido y las dificultades que, sin duda, han 
de surgir pudieran alimentar las viejas disidencias 
que habitan en el PSOE y que se basan en sensibles 
diferencias de matiz político. 

No es un camino de rosas el que espera al Partido 
Socialista Obrero Español, a pesar de que la rosa sea 
su símbolo. En el abundante volumen de las esperan
zas despertadas y en su diversidad está el primer in
conveniente, pero el inconveniente mayor reside en la 
propia degradación a que ha llegado la situación 
política y económica española. Es absolutamente im
posible ofrecer resultados espectaculares en tales cir
cunstancias. Por ello, el PSOE habrá de concentrar 
todo su esfuerzo no sólo en la labor de Gobierno, sino 
también en mantener a salvo la imagen que le ha 
logrado la confianza de los españoles. 

Ya que no podrá satisfacer todas las esperanzas, 
debe esforzarse en que éstas no se conviertan en de
cepción. Honestidad, trabajo, unidad y eficacia son 
los ingredientes fundamentales de la imagen que los 
socialistas deben ofrecer al justificadamente escép ti
co pueblo español. 

N u e v o T V C o l o r P h i l i p s K 3 0 
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Siete días en Cantabria 
Por Alfonso PRIETO 

L A semana última no ha sido pródiga en temas de 
especial importancia a nivel regional. Si acaso, los 
sustos que pasaron muchos cántabros tras el viento 
huracanado del sur que sopló en el sábado y el 
domingo últimos y que tantos daños materiales 
produjo en distintos lugares del Cantabria, y sobre 
todo en la capital, si bien afortunadamente no hubo 
desgracias personales. A muchos les hizo recordar el 
huracán del año 1941, que destruyó gran parte de 
Santander, pero esta vez, aunque en el aeropuerto de 
Parayas llegó a registrarse una velocidad del viento 
de 139 kilómetros por hora, en la zona urbana esa 
velocidad se qudó en 103 kilómetros, que fue 
suficiente, repetimos, para producir notorios daños, 
pero sólo, afortunadamente, un incendio en 
Villaescusa. De haberse originado algún otro 
incendio, quizá las consecuencias hubieran sido 
mucho más lamentables, porque soplando el sur con 
la fuerza que lo hizo y durante casi dos dias 
completos, hubiera sido como para echarse a 
temblar. 

SEDE DE L A FACULTAD DE FILOSOFIA 
El Ayuntamiento hizo entrega esta semana al 

Ministerio de Educación, a través del rector de la 
Universidad santanderina, del edificio del antiguo 
convento de las Salesas, que éstas, a su vez, cedieron 
previamente al municipio. Corresponde ahora al 
Ministerio realizar las obras ya proyectadas para 
transformar estas edificaciones en sede de la 
Facultad de Filosfia y Letras y quizá también de. la 
nueva Facultad de Derecho, pues ambas funcionan 
ahora en sedes provisionales. Se ha dicho que las 
obras de remodelación de gran parte del edificio 
estarán terminadas en diecisiete meses y que su 
presupuesto asciende a 120. millones. Como es 
sabido, en este presupuesto también colaboran el 
Ayuntamiento y la Diputación Regional. Y también 
se anunció la posibilidad, dado que en Filosofía y 
Letras están matriculados más de mil alumnos, que 
puedan crearse secciones de Filosofía o Arqueología, 
además de la de Geografía e Historia con que ahora 
cuenta. 

REMODELACION DE L A PLAZA 
DEL GENERALISIMO 

Hablando del Ayuntamiento, estos dias ha 
expuesto al público cómo quedará la Plaza del 
Generalísimo una vez realizadas las obras de 
remodelación que se han iniciado,-tras la construc
ción del aparcamiento subterráneo. Remodelación 
que se dice estará terminada para enero próximo y 
que, como novedades más importantes ofrece la 
desaparición de la fuente luminosa, que también 
estos dias se ha dicho que será trasladada a 
Puertochico, y del tramo de calle que pasaba ante la 
Casa Consistorial, que se convertirá en paso de 
peatones, en una ampliación de la plaza, que tendrá 
amplios espacios para pasear, artísticas farolas y 
jardines. 

EL PASO SUBTERRANEO DE 
CUATRO CAMINOS 

También esta semana han sido ya adjudicadas las 
obras del paso subterráneo de Cuatro Caminos, obra 
muy necesaria, que se encargará de realizar, en 92 
millones de pesetas, una empresa constructora de 
Cantabria, que se espera termine la obra, según se ha 
dicho, para antes del próximo verano. Su realización 
llevará consigo nuevas molestias y problemas en el 
tráfico, ahora que desaparecen los que originan las 
obras de los aparcamientos subterráneos de las 
plazas del Generalísimo y José Antonio, pero cuando 
el paso subterráneo se haga realidad, la circulación 
rodada en tan complicado lugar se hará mucho más 
fluida y originará menos accidentes. 

MERCADO DE CUATRO CAMINOS 
A propósito de Cuatro Caminos, el alcalde 

firmará hoy, lunes, según ha anunciado, un 
préstamo de 100 millones de pesetas para la 
construcción del mercado proyectado eî  este lugar de 
la ciudad, igualmente necesitado de una instalación 
de este tipo, dado lo mucho que ha crecido la 
población en esta zona Oeste de la capital. 

L A PRESUNTA ESTAFA A L CASINO 
La semana finalizó con el juicio sobre la presunta 

estafa frustrada al Casino del Sardinero, cometida en 
mayo del pasado año, y que dada la prontitud con 
que actuó la empresa del Casino, las consecuencias 
quedaron reducidas, al parecer, a 162.400 pesetas. 
Lo peor son los daños que estos escándalos traen 
como consecuencia para esta instalación, que tanto 
contribuye a promocionar el turismo en Santander. 
Bien es verdad que la institución no tiene culpa 
alguna de que tres empleados se pusieran de acuerdo, 
como parece, con dos clientes para estafar ai Casino. 
Y menos cuando el propio Casino fue el que, 
denunciando las sospechas existentes, evitó que los 
perjuicios económicos fueran mucho mayores. Pero si 
debiera evitar que por practicarse formas de juego 
que al parecer están prohibidas, puedan repetirse 
casos como éste, o más perjudiciales. 

CARTELERA DE ESPECTACULOS 

T e l é f o n o 2 1 1 4 6 0 

HOY, a las 5, 7,45 y 10 ,15 . 

¡ ¡SENSACIONAL C A R T E L ! ! 

¡El director de «Crease» y «El lago azul», ahora en un 
amor de verano! ¡¡El primer amor fue en unas vaca
ciones de verano... un veranp que nunca podrá olvi

dar!! 

Un amor de verano 
(Mayores de 18 años). Con Peter GALLAGHER, Daryl 
HAMMAM, Valerio QUENNESSEIM. ¡¡La mejor música 
de la mano de «Chicago» (es difícil decir lo siento), 
«Elthon JOHN», «Heaven 1 7 » , «Tina TURNER», «No-

ma HENDRIX», «Estephen BISHOP». (Color). 

GRAN CINEMA 
T e l é f o n o 2 3 4 1 8 3 

HOY, a las 4 ,45 , 7,45 y 10 ,15 . 

{¡ESPECTACULAR!! 

«Cuando alguien intenta matarme, me pongo ner
vioso». (Chuck Norris). 

Golpe por golpe 
(Mayores de 14 años). Con Chuck NORRIS, Chrls-
topher LEE, Richard ROUNDTREE, Matt CLARK. El ci
ne de acción tiene en la temporada 1981/82 un 
nombre: «Golpe por golpe». ¡¡¡El poder está en sus pu

ños, en sus piernas, en su fuerza.. Chuck Norris!!! 

R O X Y 

T e l é f o n o 2 2 6 9 2 5 

HOY, a las 4 ,45 , 7,45 y 10 ,15 . 

¡¡ATREVIDISIMA!! 

¡¡Ponga su conejo a punto... y verá sus magníficos re
sultados!! Una película divertida, erótica, sexy... 

Mi conejo es el mejor 

(Mayores de 18 años, clasificada «S») . Con Lina RO-
MAY, Elena MUÑOZ, Emilio LINDE. NOTA: Se advier
te al público que esta película pudiera herir la sensibili

dad del espectador. (Color). 

M O N A C O 

C A M P O G I R O - T e l é f o n o 3 3 3 9 8 9 

H O Y , a las 4 , 4 5 , 7 , 4 5 y 1 0 , 1 5 . 
¡¡ULTIMO DIA!! 

¡ i G R A N D I O S A M 

¡¡La pe l ícula m á s escandalosa de Elia K A Z A N ! ! 

Baby - Dolí 
(Mayores de 16 a ñ o s ) . C o n Eli W A L L A C H , 
Carrol! B A K E R y Karl M A L D E N . Producida y diri
gida por Ella K A Z A N . M A Ñ A N A : « B I L I T I S » . 

(18 a ñ o s ) . 

K O S T K A 

T e l é f o n o 2 2 4 5 4 5 

C I C L O F A N T A S T I C O Y DE T E R R O R 

4 ,45 y 7,45 

Rebeldes. Forajidos. Mercenarios. Siete audaces 
guerreros unidos en una aventura cósmica. 

Los siete magní f i cos 
del espacio 

Panav i s ión . Apta. Richard T H O M A S , Robert 
VAUGHN, George PEPPARD. MARTES: « E N 

C U E N T R O S EN LA 3.a FASE». 

C A P I T O L 

T e l é f o n o 2 3 3 7 2 7 

A l a s 4 , 4 5 , 7 , 4 5 y 10 ,15 . 
sin precedentes! 

i3.a semana de é x i t o 
¡ULTIMOS D I A S ! 

La obra maestra de Camilo J o s é CELA en... ¡La más 
espléndida obra cinematográfica de Mario CAMUS! 

La colmena 
(Mayores 14 años). En Technicolor. Por Victoria 
ABRIL, Ana BELEN, J o s é L. LOPEZ VAZQUEZ, Fran
c i sco R A B A L , J o s é S A C R I S T A N , C o n c h a 
V E L A S C O . . . PRONTO: ¡Estreno cumbre! «ACORRA
LADO». (18 años). En Technicolor. ¡La creación 

cumbre de Sylvester Stallone! 

S A N T A N D E R 

T e l é f o n o 3 3 2 3 3 8 
HOY, a las 4 ,45 , 7,45 y 10 ,15 . N U M E R A D O 

¡EXCEPCIONAL E S T R E N O ! 
¡Un éxito mundial! «Palma de oro» en el Festival de 
CANNES 1982. Premio a la mejor interpretación mas
culina: Jack LEMMON. ¡Una crónica viva, una historia 

impresionante! 

Desaparecido (Missing) 
(Mayores 16 años). En Technicolor. Por Jack LEM
MON, Sissy SPACEK en la obra maestra de COSTA-
GAVRAS. Escalofriante película, dramático reflejo de 
una época de violencia. ¡Por eso emociona a todo el 

mundo! 

i s a a z 
T e l é f o n o 2 1 0 3 3 3 

HOY, a las 4 ,45 , 7,45 y 10 ,15 N U M E R A D O 

¡Otra magistral película de Alan PARKER! Después de 
«El expreso de medianoche», nos ofrece ahora un ex

cepcional film dramático: 

D e s p u é s del amor 

(Mayores 16 años). En Technicolor. Por Albert FIN-
NEY y Diane KEATON que confirman con una sober
bia interpretación su gran categoría mundial. Con Ka-
ren ALLEN y Peter WELLER. ¡La historia de una familia 

deshecha que no puede renunciar al amor! 

B O N I F A Z 

T e l é f o n o 2 1 6 4 1 7 

HOY, a las 4 ,45 , 7 ,45 y 10 ,15 . 

C I C L O D E T E R R O R Y F A N T A S T I C O 

Muertos y enterrados 

Director: Gary A. SHERMAN. Con: James FARENTI-
NO, Melody ANDERSON, Jack ALBERTSON y Robert 
ENGLUND. Los creadores de «Alien»... traen un 
nuevo terror a la Tierra... Desde dentro de ella. El 
terror que te inmoviliza, es el mismo que sentirás en la 

tumba. Color. Mayores 16 años . 

C A F E - T E A T R O 
PIANO-BAR LA BOHEMIA 

Daoiz y Velardé, 25 
(Abierto de 7 tarde hasta la madrugada) 

TODOS. LOS DIAS, TARDE Y NOCHE 
«EL CALOR DE LA MUSICA Y EL TEATRO EN VIVO» 

Toda la alegría de Andalucía representada 
por el nuevo GRUPO ROCIERO: 

E M B R U J O DE S E V I L L A 
Continuando la interpretación de melodías de ayer, hoy y de 

siempre de JAV1; E. OTERO al piano. Guitarra... y 

PACO E S C U D E R O 
( E s p e c t á c u l o i n i n t e r r u m p i d o ) . 1 
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USO denuncia irregularidades en la explotación de licencias de taxis 

Miembros de las F.O.P. trabajan como conductores 
asalariados en los taxis de Santander 

Para hoy, lunes, está prevista una reunión entre 
representantes del sindicato USO y él ponente de 
policía, Ríos, con el fin de dar a conocer una detallada 
lista de licencias de taxis cuya actuación es, al parecer, 
ilegal. La citada documentación incluye unos veinte ca
sos de «instrusismo profesional» entre conductores asa
lariados, entre ellos varios policías nacionales, guardias 
civiles y conductores del parque móvil, cuyos estatutos 
les prohiben cualquier otra dedicación laboral. Asimis
mo, se incluye una relación de personal no contratado o 
sin la correspondiente licencia municipal para el ejerci
cio de esta ocupación. 

Según la normativa mu
nicipal, de marzo de 1979, 
las licencias de taxis 
pueden ser explotados por 
su poseedor, o bien con un 
asalariado a tiempo fijo 
mediante un contrato en 
el que se incluyen seguros 
sociales y jornada laboral 
de 8 horas. 

A l parecer, existen una 
veintena de casos, en San
tander, en los que no se 
cumple esta normativa. 
Entre ellos personal no 
Contratado, o bien sin la 
correspondiente licencia 
municipal y, en algunos 
casos, conductores con in-
compatibidad laboral. Tal 
es el caso de , varios 
miembros de la policía na
cional, guardia civil y 
bomberos, pese a que al
gunos de éstos manifies
ten haber obtenido permi
so de sus superiores. 

Se da la circunstancia 
de que algunos empresa
rios cuentan con hasta 
tres policías nacionales 
para cubrir jornadas de 12 
horas. J e s ú s Jaime 
Alechiguerra, presidente 
de ASPROTAXIS, reco
noció la existencia de va
rios de estos casos y está 
pendiente de una entrevis
ta con el comandante de la 
Policía Nacional en San
tander con el fin de aclarar 
esta supuesta irregulari
dad en materia laboral. 

Por otra parte, unos 20 
asalariados del taxi se en
cuentran actualmente en 
paro. Tras dos asambleas 
con representantes de 
USO se formó una comi
sión ejecutiva con el fin de 
denunciar y dar a conocer 
esta situación, elaborando 
una lista en la que se 
incluyen, como hemos in-

Jaime Alechiguerra seña
ló que el I N E M (Instituto 
Nácional de Empleo) po
see todos los datos preci
sos sobre los trabajadores 
del taxi. Una inspección 
pond r í a en evidencia 
aquellos casos de irregula
ridad laboral, si los hu
biere, no siendo competen
cia de ASPROTAXI la de
nuncia de éstos. Con res
pecto a la existencia de 
conductores asalariados 
sin licencia municipal (ob
tenida tras una serie de re
quisitos entre los que se 
incluye una prueba o exa
men realizada por el 
Ayuntamiento), el presi
dente de ASPROTAXI 
manifestó su extrañeza 
dando a entender que pu
diera tratarse de algún ca
so aislado. 

Gerardo PRIETO 

Agenda 

E n el Aula de Cultura el día 19 

Mesa redonda 
sobre angina 
de pecho 

El Aula de Cultura de Torrelavega será escena
rio, el próximo día 19, de una mesa redonda sobre la 
«Clasificación y tratamiento de la angina de pecho». 
E l acto será a las siete treinta de la tarde y contará 
con las ponencias de los doctores Froude (Bilbao), 
Aros y Gordo (Lugo), Colman, Martín Durán y San 
José de Santander. La comentada mesa redonda será 
moderada por el doctor Antonio Pajarón, del Centro 
Médico Nacional «Marqués de Valdecilla». 

Todo ello forma parte de un programa iniciado el 
pasado agosto en una reunión sobre cardiopatía is
quémica en Santillana del Mar. A raíz de esa convo
catoria de los principales especialistas nacionales de 
este campo se editó un manual y esta serie de mesas 
redondas pretenden la difusión y puesta en funciona
lidad del mismo. El asunto es importante si se tiene 
en cuenta que las enfermedades cardiológicas son 
uno de los factores de mayor mortandad en el ser hu
mano actual. 
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HOJA D E L L U N E S es 
independiente en su linea 
de pensamiento y no acep
ta, necesariamente, como 
suyas las ideas vertidas en 
los artículos firmados. 
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P U E N T E A R C E 

dicado, una veintena apro
ximada de casos de intru
sismo e irregularidades la
borales en la profesión. 
Representantes de USO 
manifestaron a este pe
riódico la intención de pre
sentar dicha documenta
ción al ponente de policía, 
señor Ríos, y hacerla lle
gar si fuera necesario, al 
alcalde de Santander, 
Juan Hormaechea. En úl
timo caso se intentaría 
hablar con los mandos de 
la Policía y estudiar el te

ma de las incompatibilida
des. Antonio Saiz Pí, diri
gente de la mencionada 
central sindical, manifes
tó, asimismo, que su sindi
cato únicamente pretende 
acabar con el paro dentro 
del taxi (que afecta a una 
veintena de asalariados) y 
con el intrusismo y la ven
ta de licencias de forma 
ilegal. En última instan
cia, USO recurriría a los 
tribunales ordinarios para 
solventar esta situación. 

Por su parte, Jesús 

CONFLICTOS INTER-
GENERACIONALES será 
el tema de la conferencia que 
hoy, a las 5 de la tarde, en el 
aula magna de la Facultad 
de Ciencias, dará Matilde 
Araúna, licenciada en Psi
cología. El acto está orga
nizado por las aulas de la Ter
cera Edad. 

OCTAVIO BUSTOS, 
guitarrista, dará un recital 
mañana, martes, en Laredo, a 
las 8 de la tarde, en la Casa de 
Cultura-Fundación Doctor 
Velasco. 

El guitarrista chileno es 
también investigador y con
ferenciante y ha grabado 
cuatro LPs con interpreta
ciones de obras clásicas y 
folklóricas: Bach, Villalobos, 
Albéniz, B. Valencia, etc. La 
entrada será libre. 

. 8 J . dii telmas iavídeños K 

9. 
10. 

11. 

12. 

13. 

14. 

B A S E S 

El VII Concurso JAIME RIBALAYGUA, S. A., de arte infantil, está dedicado ai dibujo de 
christmas navideños. 
Podrán participar en este certamen todos los niños y niñas de 5 a 9 años, y de 10 a 14 años 
de edad. 
Los niños deberán realizar sus dibujos sobre "tema navideño", con rotuladores o lápices de 
colores sobre papel tamaño cuartilla. 
NO SE ADMITIRA NINGUN TRABAJO que no se ajuste al punto número tres. 
En el dorso del trabajo figurará el nombre, apellidos, edad y domicilio del participante. 
Cada niño podrá participar con un dibujo. . . 
Los dibujos serán entregados en los grandes almacenes JAIME RIBALAYGUA, S. A., en su 
5.a planta, a la Srta. Inmaculada. 
Conforme se reciban los dibujos, serán expuestos en la 5.a planta de los grandes almacenes 
JAIME RIGALAYGUA, S. A. 
La fecha tops de admisión de dibujos es la del 14 de diciembre de 1982. 
Los premios a otorgar a los mejores dibujos serán los siguientes: 
De 5 a 9 años: De 10 a 14 años: 

1. ° Premio: 10.000 Pfas. y Trofeo I.0 Premio: 10.000 Ptás. y Trofeo 
2. ° Premio: 5,000 Ptas. y " '2.° Premio: 5.000 Ptas. y 
3. ° Premio: 3.000 Ptas. y " 3.° Premio: 3.000 Ptas. y 
4. ° Premio: 2 000 Pfas. y " 4.° Premio: 2.000 Ptas. y 
y 6 Premios más de 1.000 Ptas. cada uno. y 6 Premios más de 1.000 Ptas. cada uno. 

El importe de estos premios se entregara en forma de vale para arquirir lo que se desee 
en cualquiera de las secciones de los grandes almacenes JAIME RIBALAYGUA, S. A. 
Habrá un jurado, compuesto por dos críticos de arte, un pintor y un representante de la 
Delegación del Ministerio de Cultura, que decidirán qué dibujos son los premiados. 
Su fallo tendrá lugar el día 17 de diciembre de 1982, e inmediatamente se íes comunicará 
a los interesados por correo. La entrega de premios y trofeos se hará en los grandes alma
cenes JAIME RIBALAYGUA, S. A. 
Todos los trabajos concursantes quedarán en propiedad de JAIME RIBALAYGUA, S. A; 

HAZ QUE TUS HIJOS PARTICIPEN! 

a i m e 
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Incógnita sobre el hipotético documento (/.falso?) de cesión de derechos de Noher, S. A., sobre la 
«barra roja». Hoy se reúne el consejo de administración con importantes temas 1 

Gran Casino, o la crónica de 
laberinto opaco 

un 
La b í eve historia del Gran Casino de Santan

der e s t á salpicada de incidentes, incluso graves, 
que parecen entresacados de una película de ac
ción y suspense. E l ú l t imo, hasta el momento, fue 
el desalojo de sus propios arrendatarios por la v ía 
violenta. E l juez ha dictaminado a favor de é s tos y 
el Casino no parece querer hacer efectiva la sen
tencia. Ahora se pretende construir una lujosa sala 
de fiestas y hoy se decidirá, seguramente y si na
die lo impide, cederla por medio siglo a la iniciat i
va privada. A m é n de presupuestos, que se dispa
ran, cenas sin pausa a cargos públ icos e invi ta
ciones sin pausa en la controvertida barra roja... 

Aunque previsto inicial-
mente para el día 12 pasa
do, el Consejo de Admi
nistración del Gran Casi
no del Sardinero se reúne 
hoy, lunes, con temas de 
importancia en el orden 
del día. Uno de los puntos 
del mismo , trata sobre la 
elección de un director ge
rente que será la cabeza 
ejecutiva máxima de la en
tidad pública de juego. 
Por otro lado, probable
mente se aprobará, porque 
así parece ser la intención 
dominante entre los con
sejeros, la concesión a cin
cuenta años, por una can
tidad que oscila entre los 
80 y los 100 millones de 
pesetas, de una lujosa sala 
de fiestas que sería adjudi
cada a conocidos empresa
rios hosteleros de Reinosa 
y Torrelavega. El estado 
de cuentas actual será 
otro de los asuntos a tra
tar, asi como su contraste 
con la contabilidad reali
zada por La Toja, S. A. 

Se sabe, en todo caso, 
que el balance de sep
tiembre arrojaba un saldo 
favorable en cuenta de 
ocho millones de pesetas, 
habiéndose remontado las 
pérdidas de 17 millones 
que se acarreaban en ma
yo. Y que a la Hacienda 
Pública se le abonaron, en 
el mismo mes de sep
tiembre, 120 millones de 
pesetas en concepto de ta
sas de juego. En el mes de 
agosto las ganancias 
fueron de 27 millones de 
pesetas. El capítulo desti
nado a personal arroja una 
cifra de algo más de 190 
millones de pesetas. E l úl
timo convenio con los tra-
baj adores del Casino 
sobrepasó ampliamente el 
ANE (Acuerdo Nacional 
de Empleo) y se incremen
tó en razón al 12 por cien
to. Cabe hacer hincapié en 
el declive del Gran Casino 
eñ el año actual si se tiene 
en cuenta que el pasado 
año se cerró con un benefi
cio, modesto en compara
ción con la categoría del 
establecimiento y la inver
sión realizada, de 30 millo
nes de pesetas, habiéndo

se incluido las propinas 
(98 millones),. concepto 
que sirve para la retribu
ción del personal de 130 
personas. De todos estos 
números, ya informó HO
JA DEL LUNES en su 
día, después de haber 
dialogado ampliamente 
con su director de juego, 
Bernardino Bastos de Al -
meida, y con a l g ú n 
miembro del Consejo de 
Administración, La anémi
ca trayectoria del Gran 
Casino se puede estable
cer entre las mínimas ga
nancias o las pérdidas (33 
millones en el año 1977 y 
casi 10 millones en 1978, a 
cargo del contribuyente y 
no recuperadas). Para si
tuarse aún más puede de
cirse que en el 31 de mayo 
de 1981 se declaraban 
unos beneficios de 10 
millones y en la misma 
fecha de este año eran 17 
los millones pero en la 
cuenta del debe. 

Aunque, como se ha 
dicho anteriormente se ha 
ya remontado algo la ca
tástrofe que significa para 
una casa de juego perder 
dinero. Fuentes del propio 
Consejo se admitían el 
hecho de haberse dormido, 
el Gran Casino, en los 
laureles y la falta de pro
moción, amén del estanca
miento de jugadores origi
nado por la crisis económi
ca general que se padece. 
Si este extremo no resulta 
discutible, por archicono-
cido, sí se pueden poner en 
cuestión los sustanciales 
emolumentos que a nivel 
de dirección se perciben, 
así como el contrato 
suscrito con La Toja en 
concepto de «asesoramien-
to de juego»: 500.000 pe
setas al mes y un 30 por 
ciento como porcentaje de 
los beneficios. Concreta
mente, el señor Bastos de 
Almeida, director de 
juego, percibió el año pa
sado alrededor de los ocho 
millones y medio de pese
tas por vigilar el juego de 
Un Casino, como se reco
noce, escaso de jugadores. 

Unas ganancias poco 
elevadas ponen en entre-

U L T I M A S P L A Z A S 

D E G A R A J E 

E N V E N T A E N 

« P l a z a d e l G e n e r a l í s i m o » 

Información: En Obra o en el Teléf. 31-31-20 

Por cierto que, a pesar del recurso interpuesto por 
el Casino contra la decisión de la Audiencia de 
Santander, queda en el aire el pretendido docu
mento por el que Noher, S. A . renunciaba volunta
riamente a los servicios de la «bar ra roja» y «ver
de» fue firmado o no por los arrendatarios. Estos 
lo niegan rotundamente y e s t á n esperando la pre
sentac ión de ese h ipo té t i co documento para acusar 
de falsificación de f i rma al alcalde Hormaechea, 
como presidente del Consejo de Admin i s t r ac ión 
del Gran Casino, S. A . Pero t a l vez lo que se pre
tenda es demostrar que una empresa públ ica no 
puede ser viable, t o rpedeándo la desde dentro. 

dicho, aunque el principal 
atractivo del Casino del 
Sardinero sea su carácter 
de gancho turístico, el 
capítulo de mantenimien
to, tema que hay que em
pezar a plantearse y que, 
lógicamente cada vez será 
más oneroso, al envejecer 
las instalaciones. A l mis
mo tiempo que un Casino 
de estas características se 
ve impelido a ganar lo su
ficiente como para sufra
gar el incremento de los 
sucesivos convenios colec
tivos con sus 130 emple
ados, más los gastos ordi-
narios_con el consiguiente 
añadido del coste de la vi
da. 

Una sala de 
fiestas privada 

Todo parece indicar que 
la sala de fiestas de lujo 
que se construirá en breve 
en el Gran Casino se adju
dicará a un consorcio de 
dos empresarios hotele
ros, uno de Reinosa y otro 
de Torrelavega. El contra
to se ha venido estudiando 
sobre las condiciones si
guientes: concesión a cin
cuenta años y el Casino 
percibiría una cantidad ess. 
timada entre los ochenta y 
los cien millones de pese
tas. Las obras serian reali
zadas por los menciona
dos adjudicatarios. 

Si, como resultaría ser el 
parecer de la mayoría del 
Consejo del Casino, esa 

solución se consuma, la 
empresa p r ivada ya 
habría metido una cuña 
importante en lo que, has
ta ahora, viene siendo una 
sociedad realizada con el 
dinero de los contribuyen
tes, representados por la 
Diputación Regional y el 
Ayuntamiento de Santan
der, Hay que recordar que 
ya en su día se hicieron 
amagos de privatización 
que no llegaron a cristali
zar, lo que no quiere decir 
que se haya desistido, 
sobre todo por parte de los*, 
que no creen que una 
empresa pública de estas 
características pueda ser 
viable y rentable si no se 
cometen errores de bulto 
en la gestión , sobre todo 
en cuanto a selección de 
personal se refiere. 

Un comedor 
presupuestado en 

15 millones 
y costó el doble 

Cuando el convenio rea
lizado por el Gran Casino 
con la empresa arrendata
ria Noher, S, A., con la que 
recientemente han tenido 
un contencioso por desalo
jo violento, dato más de 
añadir a su ya peliculesca 
historia, insólita en este t i 
po de establecimientos y 
más aún en tan poco tiem
po de vida, se llegó al 
compromiso de que la 
empresa arrendataria de 
todos los servicios de 

SEGURIDAD 
B l i n d a j e d e p u e r t a s 

E x p o s i c i ó n y Venta: 
Ruamayor , 10 - T e l é f o n o : 2 2 4 1 69 

D E M O S T R A C I O N D O M I C I L I A R I A 

hostelería trasladaría el 
restaurante un piso más 
arriba a cambio de 12 
millones de pesetas. El 
Casino lograba así unifi
car el salón de juego de la 
planta baja o «sala roja». 
La empresa del Gran Casi
no se comprometía a reli-
zar las obras del nuevo'co-
medor y Noher, S. A, se 
encargaba de aportar el 
mobiliario y utensilios. El 
presupuesto inicial previs
to ascendía a 15 millones 
de pesetas. Sin embargo, a 
medida que avanzaban las 
obras se fueron incorpo
rando una serie de suple
mentos, con lo que al final 
no fueron 15 sino 29 los 
millones gastados. Una di
ferencia sustancial que na
die ha explicado al ciuda
dano. Entretanto, a la vis
ta del retraso en la finali
zación, al alcalde Horma
echea no se le ocurre otra 
cosa que gastarse 
1,500,000 pesetas en sillas 
a costa del erario público. 
A l parecer, tenía necesi
dad de realizar una 
reunión para algún asunto 
propio y ni corto ni perezo
so llamó a una empresa de 
mueblería para que, tanto 
él como sus contertülios, 
pudieran sentarse cómo
damente. Para ello no con
sultó con el resto del Con
sejo, que es lo preceptivo; 
incluso hubo, al parecer, 
un amago de voto de cen
sura que no prosperó por
que en esta clase de 
empresas públicas no está 
contemplado ese tipo de 
acciones punitivas. 

Crónica de un 
documento aireado 

Argumentan los respon
sables del Gran Casino del 

Sardinero, para no 
cumplir la sentencia judi
cial que condena a esa en
tidad a restituir a la 
empresa Noher en la 
«barra roja», que uno de 
los hermanos Noriega fir
mó un documento, ade
más de los dos contratos 
suscritos que hablan de 
arrendar todos los servi
cios de hostelería, por el 
que renunciaba Noher, S. 
A. a la controvertida 
barra de la sala roja de 
juego. Los arrendatarios 
niegan rotundamente ha
ber firmado ese documen
to y su abogado defensor 
está esperando a que el al
caide, como pertinente 
presidente del Consejo de 
Adminis t rac ión, en el 
tiempo del conflicto, lo 
presente como prueba pa
ra demandar por falso do
cumento, Anacleto No-
riega afirma no haber fir
mado nada y que la firma 
estampada al pie del docu
mento no es la suya, aun
que esté relativamente 
bien imitada. Ahora bien, 
parece ser, según fuentes 
del propio Consejo, que el 
representante encomenda
do para negociar el desti
no de la «barra roja» con 
Noher, S. A,, y el último 
que- se entrevistaría con 
ellos para firmar el hipoté
tico contrato de cesión a 
favor del Gran Casino, fue 
el ucedista Félix Hinojal, 
diputado y presidente de 
la Junta del Puerto, Pues
to que la sentencia judi
cial no se ha cumplido y 
estamos hablando con fal
so documento y firma fal
sificada o si ese papel exis
te y es legal. Con lo que se 
comprendería menos el te
ner que desalojar, a plena 
luz del día, y por la fuerza, 
a los industriales arrenda
tarios de la controvertida 
«barra roja». Bastaba con 
hacer cumplir ese contra
to, que se supone firmado 
por el señor Noriega, me
diante mandato judicial y 
no clandestinamente y 
con métodos equívocos, 

Patxi IBARRONDO 

CUADRO MEDICO DE 
LA ASOCIACION DE LA 

PRENSA DE SANTANDER 
MEDICINA GENERAL 

Dr. D. Emilio Hernández de Sande. Calvo Sotelo, 6, 5.' C. Teléf. 220123 
ESPECIALISTAS 

A N A L I S I S C L I N I C O S : 
Dr. D. Agustín Martin González, Amos de Escalante, 4, 3." D. Teléf. 226764 
D E R M A T O L O G I A : 
Dr. D. Octavio Navarro Baldeweg. Isabel I I , 32, 3.' izqda. Teléf. 227888 
D I G E S T I V O : 
Dr. D. Manuel Borrego de la Vega. Rualasal, 15, 5.° izqda. Teléf. 226141 
ENDOCRINOLOGIA Y N U T R I C I O N 
Dr. D. Luis Aldama Aja. Cádiz, 14, pral. izqda. Teléf. 228830 
GINE-TOCOLOGIA: 
Dr. D. Enrique Barrueco Puente. P. Arcillerq, 3, 2." izqda. Teléf. 226909 
N E U R O - P S I Q U I A T R I A : 
Dr. D. Ignacio Alvarez-Cienfuegos. Calvo Sotelo, 16, 4.' izqda. Teléf. 227147 
ODONTOLOGIA: 
Dr. D. Francisco Calatayud Carral. Principe, 1, 3.°. Teléf. 212595 
O F T A L M O L O G I A : 
Dr. D. Jesús Fernández Cotero. Paseo de Pereda, 18 y 19, l . " izqda. Teléf. 226489 
OTORRINOLARINGOLOGIA: 
Dr. D. Adolfo Cobo García. Hernán Cortés, 15, entio. Teléf. 226918 
P E D I A T R A - P U E R I C U L T O R : 
Dr. D. José Manuel Arce Alvear. Isabel I I , 24, 2*. Teléf. 210297 
PULMON Y CORAZON: 
Dr. D. Jesús Miguel Cubas Maza. i. Monasterio, 24, entio. deba. Teléf. 233252 
R A D I O L O G I A : 
Dr. D. Juan Francisco Carral Sampedro. Calvo Sotelo, 5, 1.°. Teléf. 211590 

T R A U M A T O L O G I A : 
Dr. D .Julio Becedóniz Martínez. Lealtad, 12, principal izqda. Teléf. 211125 
UROLOGIA: 
Br. D. iulio Picaíoste Patino. Castelar, 41. Teléf. 215464 

PRACTICANTE 
D. Gerardo Martínez Echevarría, Cisneros, 2, 2,° 

Teléf, 224067 
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La Asociación de Consumidores de Cantabria ha presentado denuncias 
contra varias centrales lecheras montañesas 

La utilización de agua oxigenada como conservante 
en la leche es ilegal 

La Asociación de Con
sumidores de Cantabria 
ha presentado una denun
cia ante la Delegación de 
Sanidad, Consejería de Sa
nidad y Consumo de Can
tabria y el Instituto Na
cional del Consumo, sobre 
presuntas irregularidades 
en la recogida de leche por 
parte de algunas in
dustrias del sector afinca
das en Cantabria, Burgos 
y Falencia. A l parecer, las 
empresas denunciadas 
vienen utilizando sistemá
ticamente un producto 
químico (agua oxigenada 
y «catalasa») para la con
servación de la leche, cuyo 
uso es ilegal. Dicho pro
ducto es repartido, en oca
siones, entre los ganade
ros con el fin de efectuar 
una sola recogida diaria de 
leche. 

María Teresa Gómez, 
miembro de la Asociación 
de Ganaderos de Can
tabria y una de las afecta
das por el denominado 
síndrome tóxico, denunció 
en la mesa redonda ce-
l e b r á d a dent ro de 
«Expolácteos/82» —el pa
sado d ía 6, en 
Torrelavega— y en pre
sencia del presidente del 
Inst i tuto Nacional de 
Consumo, la utilización de 
un producto químico para 
la conservación de la 
leche, repartido entre los 
ganaderos por algunas 
empresas del sector. Mi
guel del Valle, director 
provincial de Sanidad, re
conoció la prohibición en 
la utilización de agua oxi
genada y formol como 
conservante y la ilegali
dad de este método. 

A l parecer, un buen nú
mero de centrales lecheras 

reparten el mencionado 
producto entre los ganade
ros con el fin de ahorrarse 
una de las dos recogidas 
que normalmente se efec
túan a diario. En algunos 
casos la recogida se reali
za cada dos días. A los ga
naderos se les ha informa
do por parte de las empre
sas que el «líquido» en 
cuestión es agua oxigena
da de 90 volúmenes, pos
teriormente neutralizada 
en la central mediante Un 
producto denominado «ca
talasa»». 

Curiosamente, las 
empresas que no utilizan 
este procedimiento y que. 

por lo tanto, se ven obliga
das a efectuar dos recogi
das diarias, no denuncian 
lo que es considerado en 
algunos medios como 
«competencia desleal». 
Tres son las industrias en 
Cantabria que con toda se
guridad no utilizan este 
procedimiento: Collantes, 
Buen Pastor y Nestlé. La 
Asociación de Consumido
res de Cantabria ha pre
sentado denuncias concre
tas, a c o m p a ñ a d a s de 
muestras facilitadas por 
varios ganaderos, de utili
zación ilegal de los men
cionados productos 
químicos por las siguien-

Un control sanitario 
insuficiente 

En Cantabria existen 11 industrias lácteas, 11 fábri
cas de queso y 15 de helado. Entre ellas, las grandes 
empresas ofrecen una mayor garantía sanitaria en sus 
productos, con un nivel excelente en sus instalaciones y 
laboratorios. Las fábricas de helado presentan proble
mas importantes de higiene microbiana, aunque sus 
productos son considerados como de gran calidad en sus 
fórmulas cualitativas y cuantitativas. 

El transporte de la materia prima a la fábrica no 
presenta problemas sanitarios importantes excepto en 
zonas montañosas en las que las redes de comunicación 
son deficientes. Sin embargo, el control sanitario por 
parte de la Administración es muy deficiente. Los me
dios transferidos a la comunidad autónoma de Can
tabria en materia de control sanitario de lá producción, 
almacenamiento, transporte, manipulación y venta de 
alimentos, bebidas y productos relacionados directa o 
indirectamente con la alimentación humana, no respon
den a las necesidades de la región, que cuenta con un so
lo laboratorio de análisis y unos 80 veterinarios titulares 
cuyos servicios carecen de una organización adecuada. 

Unas 125.000 reses producen cerca de 400 millones 
de litros al año, en Cantabria, atendidas por ganade
ros de economía mixta, en ocasiones faltos de prepara
ción técnica y con instalaciones malas e insanas. En ge
neral, sus condiciones sanitarias son aceptables o supe
riores a la media nacional. 

G R A N S U B A S T A 
D E A R T E 

E n los S a l o n e s de l H O T E L « R H I N » - S A R D I N E R O 

S U B A S T A : L o s d í a s : 1 7 , 1 8 y 1 9 N o v i e m b r e 1 9 8 2 . 
H o r a : 8 , 1 5 T a r d e . 

E X P O S I C I O N : H O Y , L U N E S , 1 5 , y M A Ñ A N A , M A R T E S , 
1 6 n o v i e m b r e 1 9 8 2 . 

H o r a : D e 1 0 a 2 y de 5 a . 1 0 H . n o c h e . 

Se o fer tarán lotes, que Inclu
yen: C e r á m i c a s , porcelanas, mar
f i l , p l a t a , j o y a s , r e l o j e s , 
pinturas. . . 

Gran número de lotes saldrán sin base 

C/ Alonso, 12 
(detrás Cine Capitel) 
Teléf. 230148 

Muebles R A M O S 
ADQUIERALOS EN EL A C T O 
P A G U E L O S A S U COMODIDAD 

Santa Clara, 9 Teléfono 212960 

tes empresas: «La Granja 
de la Luz», de Herrera de 
Pisuerga; «Frías», de Bur
gos, y « C o p e l e c h e » , 
«Kaiku», «Lerresa» y «Yo
gurt Yoplait», afincadas 
en Cantabria. En el caso 
concreto de las empresas 
palentinas y burgalesa, la 
recogida se efectúa cada 

dos días en la zona de Ma-
tamorosa y Reinosa, sin 
duda debido a que las dis
tancias son mayores. 

«La Lactaria Española», 
empresa vinculada a la 
SAM, se encuentra entre 
las denunciadas. Como es 
sabido, SAM pertenece al 

I N I (Instituto Nacional de 
Industria). Sin embargo, 
la Administración no ha 
tenido conocimiento hasta 
ahora del mencionado pro
cedimiento, calificado por 
su representantes sanita
rios como de ilegal. Tanto 
el presidente del Instituto 
Nacional de Consumo co
mo el director provincial 
de Sanidad, expresaron en 
la mesa redonda celebrada 
durante la «Expolác-
tea / 82, su deseo de investi
gar a fondo el tema. La Aso
ciación de Productos Lác
teos se negó a participar en 
la mencionada reunión. 

Por otra parte, la Aso
ciación de Consumidores 
de Cantabria destaca el 
hecho de que hayan sido 
los propios ganaderos 
quienes hayan denunciado 
el uso de conservantes, 
hasta ahora recomenda
dos y facilitados por 
empresas que no han du
dado en afirmar la ino
cuidad de tal procedimien
to. 

A falta de análisis defi
nitivos, parece ser que el 
uso de este tipo de conser
vantes y neutralizadores 
en la leche puede dar ori
gen a trastornos digesti
vos, diarreas, etc., sobre 
todo en los niños. En oca
siones, las ollas suelen de
volverse al ganadero con
teniendo ya el producto 
mencionado. Sin embargo, 
éstos han cuidado de evi
tar el consumo de la leche 
ya depositada en las ollas 
pese a las «garantías» 
ofrecidas por las centrales 
lecheras, por lo que no se 
han producido casos gra
ves de intoxicación. 

Gerardo PRIETO 

APOYO A LA TERCERA EDAD 

¡¡PF ..gilí 

VENGA 
AVER. 

SEGURO DE ROTURA 
Gafas Graduadas 

/ G R A T I S / 
Durante un a ñ o . 

Gafas y Cristales por 2.900. Pts. Bifocales 4 . 9 0 0 Pts. 

Para Central Optica la tercera 
Edad es muy importante 
Por eso hacemos una 
oferta especial' durante 
el mes de Noviembre 
Venga a Central 
Optica y elija entre los' 

C E N T R A L 

O P T I C A 

distintos modelos que tenemos 
para usted. Y además 

con nuestro habitual' 
seguro de rotura de 

cristales y montura 
por un año. 

En Santander; Vargas, 55 
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Aunque se avienen a negociar éste o cualquier otro punto 

Los trabajadores del comercio se 
niegan a la apertura los sábados 

Los trabajadores del comercio santanderino no 
estarían dispuestos, al menos en principio, a trabajar 
los sábados por la tarde. Consideran que el no traba
jar el fin de semana fue un logro social difícil de al
canzar, para lo que hubo que recurrir a huelgas y 
otras acciones, además de sacrificar otra serie de 
ventajas. Para ellos el afán de volver abrir que mani
fiestan los medianos almacenes de la capital ya viene 
de atrás y la desmesurada competencia de la gran su

perficie «Prycaii, no es más que un pretexto, aun sin 
entrar a defender las posturas de estas multinaciona
les. 

Pero, en definitiva, quienes ibaii a tener que tra
bajar iban a ser ellos y no están dispuestos, manifies
tan rotundamente, a que las cosas se hagan sin con
tar con ellos. En la guerra comercial entablada 
contra la gran superficie «Pryca» quieren tener voz y 
voto. 

Sin estar cerrados a 
ningún tipo de nego
ciación, ni en éste ni en 
otros campos, la Federa
ción de Comercio de 
UGT, que aglutina alre
dedor del 70 por ciento 
del sector, según sus 
cuentas, defienden feroz
mente el derecho ad
quirido de los trabajado
res del sector a seguir 
descansando los sába
dos. Entienden que el hi-
per «Pryca» ha influido 
poderosamente en la dis
minución de ventas (alre
dedor de un 75 por cien
to) en el sector de la ali
mentación. Pero para es
te sindicato resulta sos
pechoso que sean los 
empresarios de texti l 
precisamente los que 

quieran reabrir los sába
dos, cuando serían los 
menos afectados. Ca
sualmente, cuando se lle
gó al compromiso de 
cerrar los sábados sí 
abrían Simago y el desa
parecido Woolworth, sin 
que nadie protestara co
mo ahora. 

Las mismas fuentes 
sindicales aseguran que, 
de dos años a esta parte, 
se vienen produciendo 
despidos improcedentes 
en el comercio de San
tander sin ningún tipo 
de regulación de plan
tillas, sino en plan ar
bitrario. No se muestran 
dispuestos a lo que con
sideran un nuevo abuso. 
Afirman que el pequeño 

comercio no está por la 
labor de abrir el fin de se
mana, siendo estos últi
mos quienes copan la 
mayoría de los escaños 
en las asociaciones 
empresariales del comer
cio. 

Convenio de 
grandes almacenes 

Parece ser que, tanto 
«Pryca» como el resto de 
las grandes superficies 
de venta, tienen sus pro
pios convenios. Los tra
bajadores hacen 41,5 ho
ras y disfrutan un día ro
tatorio libre a la semana. 
Sucede que cada cierto 
tiempo libran sábado, 
domingo y lunes y así lo 
prefieren. Los grandes 
almacenes de Santander 

nunca aceptaron esta 
propuesta, puesto que, 
al parecer, és to les 
supondría la creación de 
nuevos puestos de traba
jo y funcionan con plan
tillas muy ajustadas. En 
estos establecimientos 
también oscilan las ho
ras de trabajo semanales 
entre 41,5 y 42. 

Consideran las fuentes 
sindicales que la crisis 
que se le ha venido enci
ma al sector cpmercial 
de Santander es la mis
ma que la de la in
dustria; tan sólo ha tar
dado más en hacerse no
tar. No es únicamente el 
hiper de El Empalme el 
motivo, según quieren 
hacer creer los empresa
rios. Ellos se manifies

tan, en cualquier caso, 
dispuestos a la defensa 
de la superviviencia de 
las empresas. Para esto 
hacen un llamamiento a 
la unificación de conve
nios en el comercio. En 
Cantabria solamente 
existen 9 convenios dife
rentes y a nivel estatal 
serian once. 

Tomando como punto 
de referencia similar a 
Cantabria, el de Vallado-
lid, con reciente implan
tación de una gran su
perficie de ventas, se 
puede decir que allí no se 
ha consegúido todavía 
firmar el convenio social, 
que es único. A l parecer, 
los empresarios ponían 
como premisa la apertu
ra de los sábados para 
sentarse a negociar. La 
tendencia en estos casos, 
por parte del sector 
patronal, es recurrir a los 
convenios de empresario 
que suele ser un factor 
debilitador de la postura 
de los trabajadores, al 
quedar fragmentados. 

P. I B 

ENTREGA 20 BOLSAS DE 
ESTUDIOS VALORADAS EN 
2 5 . 0 0 0 PTAS. CADA UNA 

EL PASADO DIA 2 DE OCTUBRE TUVO LUGAR LA ENTREGA DE LAS 20 BOLSAS DE ESTUDIO 
QUE CADA AÑO ADJUDICAMOS ENTRE LOS HIJOS DE NUESTROS CLIENTES CON MEJOR HIS
TORIAL ACADEMICO. AL FINAL DEL ACTO SE OFRECIO UN LUNCH A TODOS LOS ASISTENTES, 

QUE GOZARON ASI DE UNAS HORAS DE GRATA CONVIVENCIA. 

• vm -

EN LA FOTOGRAFIA: 

M.a E v a de la Torre Mart ínez-UCIEDA 
Raúl Salgado D i e g o - S E L A Y A 
Patricia Pérez González-TORRELAVEGA 
Sonia Fernández L l e r a - C O H I C l L L O S 
Rosa m.a Herrero Cast i i lo -ONTANEDA 
Eduardo Sainz Marot ías-ROIZ 
Manuel Emilio Tanda Egusquiza-RENEDO 
Sara Recio Mazorra-SAIMTANDER 
Milagros Rodr íguez C a n o - C A S T A Ñ E D A 
Alberto Abasca l Bustillo-SAIMTAIMDER 

Marisol Solana S i e r r a - S A N T O Ñ A 
Susana V a l d é s Gandar i l la s -SANTANDER 
Arturo Bahamonde Gutiérrez-LOS C O R R A L E S 
Silvia Unzueta Gut iérrez -SANTOÑA 
M.a B e l é n Herreros Peña-TORRELAVEGA 
Carmen Gloria Fernández Pr ie to-POTES 
Tatiana Díaz Guazo-B. P I E D E C O N C H A 
J o s é Ignacio Mart ínez Fuentevi l la-VIOÑO D E P I E L A G O S 
Noelia Vega G i l - T O R R E L A V E G A 
Nuria Mart ínez R o d r i g o - T O R R E L A V E G A 

Hijos de P, 
Martínez Elizoiido 
y Romero Fiores, 
triunfadores de la 
feria taurina de 
Ampuero 1982 

Se conocen ya los triun
fadores de la pasada feria 
taurina ampuerense, que 
se han hecho acreedores a 
los bellos y valiosos trofe
os «Salmón de Plata» que 
otorga todos los años el 
Patronato y la comisión 
taurina de la «Pamplona 
chica», de Cantabria, y 
que en esta feria de 1982 
han recaído en el novillero. 
Manuel Romero Flores co
mo triunfador de la feria y 
a la ganadería de los Hijos 
de Pablo Martínez Elizon-
do, como a la mejor no
villada presentada. La 
entrega de estos premios 
se realizará como es cos
tumbre en el Restaurante 
Somahoz, enclavado en La 
Bien Aparecida, bello 
marco natural que adorna 
aún más si acaso, la 
brillantez de esta fiesta. 

Se hará entrega, igual
mente, de otros trofeos y 
premios, entre ellos al no
villero Rafael Perea «El 
Boni», de los ayuntamien
tos de Eauze y Ampuero, 
como triunfador, asimis
mo, de las dos plazas y a 
v a r i o s " pres t ig iosos 
críticos de la fiesta, al 
igual que a la revista de 
toros de TVE, con placas 
estos últimos del Ayunta
miento y villa de Am
puero, por su apoyo a esta 
feria de novilladas. 

El acto que estará ani
mado, por el conjunto 
«Los Carabelas» y la ac
tuación de Paco Escudero, 
dará comienzo a las dos 
treinta de la tarde del do
mingo 19 de diciembre con 
la presencia de los galar
donados, jurado califica
dor de entes premios y un 
buen número —el pasado 
año se contaron por 
cientos— de aficionados al 
arte de Cúchares para los 
que se han puesto ya a su 
disposición las invita
ciones en el estencp de 
don Juan García en la lo
calidad ampuerense. 

PACO DE ASON 

E n el Ateneo 

Hoy comienza 
el curso sobre 
cómo dejar 
de fumar en 
cinco días 

Hoy, a las 8,30 de la tar
de, y en el Ateneo, comien
za un nuevo curso —el año 
pasado fue el primero— 
sobre «Plan de cinco días 
para dejar de fumar», de
sarrollado por la Liga In
ternational de Temperan
cia, con la que, además del 
Ateneo, colaborará la Aso
ciación del Cáncer de Can
tabria. 

La inscripción se reali
zará media hora antes del 
comienzo del curso, que es 
gratuito. 

El año pasado asistieron 
unos 500 fumadores que 
pusieron en práctica el 
mencionado plan para de
jar de fumar en cinco días. 
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Un año después de su fundación 

Cantabria ya tiene 
casa en Madrid 

El pasado viernes, coincidiendo con eí 
primer aniversario de su fundación, se ce
lebró la inauguración de la nueva sede so
cial de la Casa de Cantabria en Madrid. Al 
acto asistieron algunas de las primeras 
autoridades de nuestra región, encabeza
das por el presidente de la Diputación Re
gional, José Antonio Rodríguez, así como el 
alcalde de la capital de España, Enrique 
Tierno. 

En el transcurso de la concurrida ce
lebración, que evidenció las deficiencias 
estructurales que padece el local en la ac
tualidad, tuvo lugar la presentación de la I 
Semana de Cantabria en Madrid a de
sarrollar entre los próximos días 29 y 5 de 
diciembre y que mostrará la dispar gama 
de valores que conforman nuestra cultura 
regional. 

Abrió el acto el eminente historiador, a 
la vez que fundador _y vicepresidente de la 
Casa, Rogelio Pérez Bustamante, quien 
glosó la intención de «superar el don de la 
nostalgia» que debe presidir las actividades 
de la Casa de Cantabria, convirtiéndose «en 
el faro del puerto luminiso», como dijera 
Concha Espina. A continuación, tomó la 
palabra el presidente de la Casa, Eduardo 
Rodríguez Rovira, para congratularse de 
que «30.000 cántabros dispongan por fin de 

una casa común, en la que comenzarán in
mediatamente las obras de acondiciona
miento hasta convertirla en un hogar digno 
y confortable». Hay que recordar que la Ca
sa de Cantabria se halla situada en la plan
ta 32 de la Torre de Madrid, siendo, pues, la 
casa regional de mayor altura. El ritual de 
bendición corrió a cargo del gerente del Ar
zobispado de Madrid, el montañés José 
Luis Montes, en ausencia del obispo de 
Santander, Juan Antonio del Val, aún con
valeciente en Santa Clotilde, desde donde 
envió un telegrama de adhesión y feUcita-
ción por el logro alcanzado. El broche final 
lo constituyeron las palabras del alcalde de 
Madrid, Tierno Galván, ensalzando -«la 
grandeza histórica de una comunidad acti
va e inteligente, la cántabra, la más in
dustriosa, quizá, de Madrid» que servirá a 
convertir Madrid en «crisol y fundición de 
la cultura española». 

Tras una breve alocución del presidente 
José Antonio Rodríguez, haciendo hincapié 
en «la importancia de romper el indivi-
dualismo que nos caracteriza juntando 800 
socios reuniendo a tantos cántabros como 
aquí estamos presentes», se pasó al fin de 
fiesta entre vino, alegría y un canto a la 
hermandad cántabra. 

José Angel SAN MARTIN 

Vecinos del barrio San Luis 
consideran la actuación 
del presidente de la Asociación 
como "caciquil" 
• Un grupo de vecinos del 
barrio de San Luis calificó 
la actuación del presiden
te de la Asociación, Ra
món Carranclo, como de 
«caciquil» a raíz de la últi
ma asamblea celebrada 
por dicha asociación, el pa
sado día 24. E l tema 
prioritario a tratar en la 
reunión hacía referencia al 
acondicionamiento del 4o-
cal cultural, para el que la 
alcaldía ha destinado 5 
millones de pesetas. Can
tidad que no figura en el 
extracto de acuerdos 
adoptados por la perma
nente en sesión celebrada 
el 1 de septiembre, como 
tampoco recuerdan sus 
asistentes que tal decisión 
fuera adoptado en aquella 
fecha. De cualquier modo, 
el texto que hace referen
cia a la aportación citada 
figura en último lugar de 
los acuerdos adoptados en 
aquella sesión, metido en 

«cuña» al final del texto 
general. 

De los 70 asociados de 
San Luis, sólo 29 asis
tieron a la asamblea cita
da en la que Ramón 
Carranclo propuso lá 'for
mación de una sociedad 
con el fin de solicitar un 
crédito ya que, en su opi
nión, la subvención el 
Ayuntamiento era insufi
ciente. Dicho crédito se es
timó en unos cuatro millo
nes y medio de pesetas. 
En la votación, la propues
ta resultó rechazada. Sin 
embargo, el presidente de 
la Asociación insistió en 
su propuesta, argumen
tando que de no aprobar
se, los vales del Ayunta
miento para la realización 
de la obra serían retirados. 
A l repetirse la votación se 
aceptó la propuesta, le
vantando acta de ello un 
notario pagado por el pro
pio Ramón Carranclo. De 

s o l u c i ó n a l o s 
p r o M e m a s de h u m e d a d 
Difusión informativa especialmente dirigida a CONSTRUCTORES 
y COMUNIDADES para VENCER cualquier tipo de humedad con 

los sistemas DRY, de PAVIMENTOS Y HORMIGONES: 
70 años de experiencia en investigación y desarrollo. 

SYSTEM 

I M P E R M E A B I L I Z A N T E S , 

H O R M I G O N E S , 

R E S I N A S . . . 

HDRO 
SYSTEM 

D R Y P L U G Cemento hidráulico de fraguado rápido. 
Detiene el agua a presión instantáneamente. 

D R Y S E A L Impermeabiliza, protege, embellece el 
hormigón y la mampostería. Ideal para fachadas, piscinas, 
sótanos, depuradoras, canales, centrales eléctricas, fosos, etc. 

DRYJOlNÍMortero sin retracción para juntas, 
ladrillo, mampostería, etc. 

D R Y G R I P Material de relleno para anclaje de uso 
rápido. Especial para maquinaria, columnas, vallas, etc. 

D R Y C E M Acabado en base cemento para hormigón 
y mampostería. Colores decorativos. 

D R Y R I T E Material de fraguado rápido, exento de 
retracción. Idóneo para reparación de hormigones y 
mampostería. 

LA GAMA "DRY" ES AMPLISIMA. LA REFERENCIADA ES SOLO UNA PEQUEÑA 
MUESTRA. PARA CADA PROBLEMA DE HUMEDAD HAY UN PRODUCTO "DRY" 
NO DUDE EN CONSULTAR, SIN COMPROMISO, A NUESTRO DPTO. TECNICO. 

DISTRIBUIDOR APLICADOR EXCLUSIVO 
SANTANDER Y CANTABRIA; 

o r y p l u í 

DRYR 

P R Y S E á 

ORYSEAL 

. y 

Impermeabilizadora Santanderina 
B.0 San Martín, 33 - Telf. 33.54.27 
Peñacasti l lo - Santander 

esta manera se formaba 
una sociedad con tres di
rectivos y por un período 
de 12 años de funciona
miento autónomo y crédi
tos a título personal. A l 
parecer, la resolución 
adoptada carece de vali
dez al no cumplir el re
quisito de ser aprobada 
por la mitad de los aso
ciados más uno. 

En cualquier caso, las 
críticas de los vecinos de 
San Luis se dirigen a as
pectos como la concesión 
de unos bonos canjeables 
por dinero según el núme
ro de horas trabajadas en 
el citado local. Bonos que 
dan derecho a sus posee
dores a una mayor vali
dez en sus votaciones. O a 
la negativa del presidente 
de la Asociación a ceder el 
local para unas conferen
cias organizadas por un 
grupo cultural formado 
por jóvenes del barrio que 
no estuvieron de acuerdo 
en aceptar los estatutós 
de la Asociación. Como 
réplica, la Asociación for
mó otro grupo cultural en 
el que se incluyó a varios 
jóvenes que actualmente 
trabajan en el acondi
cionamiento del local, uno 
de ellos asegurado contra 
accidentes, al estilo de 
cualquier empresa del sec
tor. Por si fuera poco, se 
impidió a varios vecinos la 
participación en las fies
tas del barrio por no prete-
necer a la Asociación, aun
que los niños tuvieran op
ción a los juegos previo 
pago de 100 pesetas. 

E l anecdotario, en opi
nión de algunos vecinos, 
sería interminable. Podría 
añadirse como hecho rele
vante las dificultades im
puestas para la difusión 
de un comunicado redac
tado por las asociaciones 
de vecinos en el -que se 
salía al paso de los rumo
res que presentaban a és
tas como futura fuerza 
política de cara a la con
currencia en las" elec
ciones. 

Por último, y con refe
rencia al tema de las apor
taciones económicas para 
las asociaciones de veci
nos, la de Cast i l la-
Hermida en su reunión or
dinaria de junta directiva, 
del pasado jueves, denun
ció el incumplimiento por 
parte del alcalde y delega
do municipal de cultura, 
señor Obregón, del acuer
do tomado en su día para 
la subvención al barrio 
con mayor población de la 
ciudad. 

Gerardo PRIETO 

LOS CONCIERTOS PA
RA LA JUVENTUD de la 
Fundación Marcelino Botín 
continúan su andadura. Para 
esta semana —los días 18 y 
19— está prevista la ac
tuación del violín Hozumi 
Murata y del pianista Momo-
ko Nishino, a las 7 de la tar
de, en el salón de actos de la 
calle Pedrueca. En los recita
les se interpretarán piezas de 
Chopin, Brahms, Franck y 
Saint-Saéns. 
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A úl t imos de abril pasado el ministro delMOPU, Luis Ortiz, cu r só al ante
rior gobernador civil de Cantabria, Emilio Contreras, la orden pertinente para 
paralizar las obras de un edificio de la calle María Luisa Pelayo, en pleno Sardi
nero. Según todos los informes enviados por la propia delegación del citado 
Ministerio, el edificio en cues t ión , t eó r i camente con licencia municipal para la 
cons t rucc ión de un aparthotel, infringía toda la normativa existente en cuanto 

a volumen de edificabilidad en la zona y no guardaba por ningún lado las dis
tancias con los colindantes. Desde entonces el edificio e s t á ahí, parado, con 
las estructuras en esqueleto esperando resolución de contencioso administra
tivo en la Audiencia Terri'torial de Burgos. En la misma Corporación municipal 
hay concejales que estiman el caso de «infracción urbaníst ica muy grave» , lo 
que sería materia suficiente para la demolición. 

I 

I ' 
I :í 

• 

E l ministro del MOPU, Luis Ortiz, ordenó paralizar una obra en el Sardinero 

En materia urbanística Santander 
es una ciudad sin ley 

En lugar de las treinta 
viviendas que marca la ley 
se están construyendo no
venta y en vez de 1 metro 
cúbico por metro cuadra
do, se ha edificado 1,75 
metros cúbicos, además 
de cargarse una zona ver
de para hacer dos plantas 
de garaje con un «sca-
lextric» incluido. También 
se han perpetrado dos 
plántas más de las debi
das: . en lugar de cuatro 
son seis, con lo que se su
pera ampliamente los már
genes estipulados por la 
ley en materia de altura, 
contemplada en el Plan 
Parcial, del Sardinero, 
aprobado definitivamente 
el 30 de marzo de 1974. 
Con toda certitud, la co
munidad santanderina se 
encuentra ante uno de tan
tos graves desmanes 
urbanísticos de los que 
han ido conformando una 
ciudad modelo de lo que 
no se debe hacer, todo por 
causa de unas complicida

des y una especulación del 
suelo más allá de todo re
cato. Y en cuanto a las vi
gentes autoridades muni
cipales si no hubiera 
complicidad lo menos que 
se puede hablar es de 
amplia negligencia. Un al
calde que pretende hacer 
pasar nada menos que una 
autopista por medio de 
uno de los barrios (Gazo-
ña) más populosos y ahora 
estudia hacerlo por hacia 
el grupo «Pintores Monta
ñeses»». Un vial que se 
desvía para que un cons
tructor de peso construya 
a todo volumen la «Urba
nización Los Ríos»», sin 
que el alcalde diga esta bo
ca es mía. Antes fue el ex
ceso de volumen de «Pla-
cinsa»» y también la barba
ridad del edificio de la 
Calle Panamá. Ahora es el 
edificio destinado hipoté
ticamente a un aparthotel 
cuyo promotor es Manuel 
Pérez Mazo, dueño del Ho
tel Residencia Rhin, que 
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ya en su día se pasó de vo
lumen al reformar la anti
gua residencia existente, 
al mismo tiempo, que se 
desmoronaba, casualmen
te, la fachada que había 
que respetar. En el aspec
to urbanístico, el caso es 
que Santander está resul
tando ser una ciudad sin 
ley. Pero lo cierto es que, 
en el caso que nos ocupa, 
la comunidad de vecinos 
de María Luisa Pelayo, 
núm. 15, el edificio más di
rectamente afectado por 
los excesos de la obra para 
aparthotel, están dispues
tos a demoler sin aceptar 
indemnización ninguna. 

El ministro de 
Obras Públicas 

en «Directo, directo» 

Un buen día de abril pa
sado, el equipo de «Direc
to, directo», responsable 
del popular programa de 
Radio Nacional en su pri
mer canal, comandado por 
el no menos popular pre
sentador Alejo García, se 
decidió a llevar a su ante
na al actual ministro de 
Obras Públicas, Lilis Or
tiz González. Llega el mo
mento del conocido colo
quio y empiezan a llover 
preguntas de toda Espa
ña. Cuando, de repente, le 
toca el turno a Santander 
y surge una grave denun
cia de i n f r a c c i ó n 
urbanística. El ministro 
escuchó atentamente, con
fesó su ignorancia del 
problema invitó a que se le 
escribiera personalmente; 
no al Ministerio, insistió. 

sino a su nombre. Así le 
llegaría una explícita car
ta de la comunidad de ve
cinos de María Luisa nú
mero 15, que no tiene des
perdicio. Los vecinos, dan
do su cara con nombres y 
apellidos, denunciaban al 
ministro que les escuchó, 
sü impotencia ante lo que 
pasa en Santander. Califi
caban, de regresión de
mocrática lo que está su
cediendo aquí y se lamen
taban de lo triste de 
comprobar que por estos 
lares siguiera imperando 
el más cerril de los caci
quismos y abusos de auto
ridad. Acusaban concreta
mente de que «un grupo 
de constructores y ar
quitectos junto ai alcalde 
Juan Hormaechea a la ca
beza» formaran una espe
cie de mafia contra la cual 
es imposible luchar». Esti
maban en su carta al mi
nistro, saliente por man
dato de las urnas, que 
cumplían con un deber al 
aportar su granito de are
na para limpiar España y 
afirmaban que aquí se vi- , 
ve en un ambiente de 
•influencias e intereses cre
ados en el cual la integri
dad y honradez se aho
gan». 

Luego el ministro pidió 
informes a su Departa
mento en Santander, a tra
vés de Ricardo García A l -
varez, jefe de la secretaría 
de despacho del MOPU. 
En carta fechada con sello 
del 7 de junio pasado, se 
lamenta la delegación del 
MOPU de no haber recibi
do respuesta del Ayunta-
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miento a su demanda de 
información sobre ese 
controvertido edificio de 
aparthotel. Sin embargo, 
los inspectores de la dele
gación habían encontrado 
que el tal edificio sobre-
pasba todos los límites de 
volumen permitidos en 
esa zona «A», residencial, 
del Plan Sardinero, donde 
sólo se puede construir un 
metro cúbico por metro 
cuadrado, que sobrepasa
ba en dos alturas lo permi
tido. Y que no se habíam 
respetado los colindantes 
de los siete metros marca
dos por la ley, al cierre de 
la calle, al mismo tiempo 
que se había realizado pro
yecto para noventa apar
tamentos cuando sólo se 
podían construir treinta. 

A vuelta de correo el mi
nistro ordenó al goberna
dor y subsiguientemente a 
la alcaldía, .^paralizar la 
obra. Antes, había apare
cido una foto en la prensa 
local, cuyo pie rezaba que 
se iba a construir un sin
gular aparthotel rodeado 
de bellos jardines. En lu
gar de los jardines se han 
hecho un conglomerado de 
cemento destinado a apar
camiento de vehículos. 

El Ayuntamiento 
dio licencia 

A todo esto, aparejado
res llamados a consulta 
por los vecinos tropeza
ban con un muro en el mu
nicipio y se tenían que vol
ver sin ninguna informa
ción. 

Concejales sociahstas sei 
haji venido oponiendo al 
asunto y, ya en el último 
Pleno Municipal de prime
ros de este mes de no
viembre, el asunto se 
resumía en ver qué tipo de 
informes habían reahzado 
los técnicos jurídicos y ar
qui tectos del ' propio 
Ayuntamiento para haber 
concedido la licencia de 
construcción en su día, 
cuando el alcalde era con
cejal, y según los vecinos, 
participaba en la construc
ción del edificio. En caso 
de resultar el contencioso 
favorable a los vecinos, el 
Ayuntamiento tendr ía» 
que indemnizar al promo
tor, Manuel Pérez Mazo, 
porque él tuvo licencia pa
ra perpetrar, dada por el 
propio Ayuntamiento al 
haber informado los técni
cos favorablemente . 
Todavía el 15 de junio pa
sado el le trado-jefe 
suscribía un informe que 
procedía suspender la pa
ralización de la obra en ba
se, entre otras cosas, a que 
únicamente podría ser re
vocada la licencia en base 
a la Ley del Suelo, artículo 
186, cuando la infracción 
fuera manifiestamente 
grave. Para el letrado-jefe 
municipal, este extremo 
no estaba suficientemente 

probado», ya que no es 
grave que un edificio 
sobrepase en un metro de 
altura lo ordenado». Pare
ce ser que el mencionado 
letrado no ha visto ni 
comprobado que no es so
lamente un metro sino dos 
plantas y un tejado lo que 
sobrepasan la ley. La obra 
debía continuar. 

A l mismo tiempo, seña
laba el letrado-jefe que al 
haberse paralizado la obra 
por la alcaldía el 28 de 
abril, la autoridad parali
zadora tenía un plazo de 
tres días para el traslado 
directo a la sala de lo con
tencioso administrativo 
en la Audiencia Territorial 
de Burgos. Ese plazo ya 
habría transcurrido con 
exceso, siempre según el 
escrito. 

En caso de demolición 
el Ayuntamiento tendrá 

que indemnizar 

En cualquier caso, esti
ma un concejal consulta
do, en caso de tener que 
demoler e indemnizar el 
Ayuntamiento por conce
der la licencia en su día, la 
responsabilidad de los téc
nicos es capital por haber 
dado el visto bueno. Un úl
timo informe de los servi
cios de arquitectura pun
tualiza que: El edificio se 
ajustaban la licencia con
cedida. Que de ser apli
cable el Plan Sardinero la 
licencia estaría mal otor
gada y que, sólo en el su
puesto en que lo que se hu
biera aplicado fuera del 
Plan Comarcal podría ad
mitirse el correcto otorga
miento de la licencia. En 
ningún momento se habla 
del o respeto a los colin
dantes ni nada por el esti
lo. 

E l asunto arranca de un 
tiempo municipal tan leja
no como el de 1978. Allí, 
los t é c n i c o s , t an to 
jurídicos como de ar
quitectura, dieron el visto 
bueno a la solicitud pre
sentada por doña Carmen 
de los Ríos Fernández pa
ra que se hiciera estudio 
de construcción en la calle 
M a r í a Luisa Pelayo. 
Luego hubo plenos, infor-v 
mes y contrainformes de 
los técnicos, a veces 
contradictorios entre sí y 
también dictámenes del 
MOPU en el sentido de la 
falta de habitabilidad. El 
caso es que ha sido en un 
pleno donde se le ha conce
dido el coeficiente del 1,74 
de edificabilidad a ese so
lar (2-11-78). Que luego hu
bo sucesivas comisiones 
municipales de urbanismo 
que pedían se estudiara el 
caso porque no estaba na
da claro. Que en caso de 
ser edificio para hotel se 
hubiera podido permitir 
2,50 metros cúbicos por 
metro cuadrado pero que 
en esa zona no se podía 
construir un edificio de 
esas características. Así 
se ha llegado hasta la de
nuncia de los vecinos al 
mismo ministro de Obras 
Públicas. Ahora, los Tri
bunales tienen su turno, 
pero la que sale perdiendo 
siempre es la ciudad y sus 
habitantes. 

Patxi IBARRONDO 
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Durante las Jornadas organizadas por el Gobierno de Cantabria y el 
Instituto de la Administración Pública 

Análisis de la problemática de las 
autonomías uniprovinciales 

E l viernes se han clausurado las Jornadas que sobre Admin i s t r ac ión 
Autonómica Uniprovincial se han venido celebrando la pasada semana en 
Santander y a las que han asistido representantes de La Rioja, Asturias, Na
varra y Murcia , habiendo sido organizadas por el Gobierno de Cantabria 
—Consejería de la Presidencia—, y el Ins t i tu to Nacional de la Adminis t ra
ción Públ ica . La valoración de las mismas pasa por la consideración de nume
rosos aspectos, pero b á s i c a m e n t e se destacan el intercambio de la diversa 
problemát ica de las comunidades que son coincidentes y que han permitido la 
formación de criterios en torno a las estructuras, organización y función 
pública. 

Manuel Valentín, secre
tario t é c n i c o de la 
Consejería de la Presiden
cia, y Enrique Guerrero 
Salom, consejero técnico 
del Instituto Nacional de 
Administración Pública, 
han sido los encargados de 
coordinar estas Jornadas 
que acaban de finalizar. 

—Ün primer aspecto va-
lorativo —nos comentan— 
podría ser el constitu
cional, ya que con estas 
reuniones de las comuni
dades uniprovinciales se 
contribuye a construir el 
Estado de las autonomías, 
prefijado en la Constitu-
cuón. E l intercambio de 
experiencias ha sido fun
damental y dentro de él la 
aproximación de ciudada
nos de diferentes regiones. 

Cabe subrayar el autén
tico nivel de los expertos 
que han expuesto ponen
cias ya que son personas 
encardinadas en los pun
tos de decisión. A las Jor
nadas han acudido los di
rectores y altos cargos 
tanto de la Administra
ción Local como de la Fun
ción Pública y miembros 
de la comisión de expertos 
de la que surgió la LO-
APA. En este sentido, es 
indudable las aporta
ciones al diseño del ámbi
to autonómico en el que se 
está trabajando. 

La valoración para la 
Diputación Regional de 
Cantabria —nos dice Ma
nuel Valentín— se centra 
en que estos días se ha vis
to que nuestra comunidad 
está más adelantada en su 
construcción si bien tiene 
otras carencias por no ha
ber podido contar con 
preautonomía. Sin embar
go, los estudios que hasta 
la fecha se han realizado 
sobre el montaje de las 
estructuras definitivas de 
lo qüe va a constutuir la 
comunidad autónoma de 
Cantabria han sido 
confrontados y resultan 
absolutamente válidos. 

El Instituto de la Admi
nistración Local —añade 
por su parte Enrique 
Guerrero— pretende con 
estas Jornadas favorecer 
el clima de información de 
los funcionarios y no en
cerrarnos en el centralis
mo que nos ha caracteriza
do durante mucho tiempo 
y sí servir de apoyo y ase-
soramiento a las comuni
dades. Ya hemos organi
zado tres Jornadas dife
rentes y hemos comprobar 
do que el funcionario está 
jnenos sensibilizado por 
Jos problemas de su in
tegración al ente autonó-
"nco y se adapta con ma
yor facilidad. 

Problemas comunes 

E l encuentro ha 
j^ntribuído poderosamen-

a una de sus razones 

fundamentales de su ce
lebración: la manifesta
ción de los problemas co
munes. El principal es el 
paso de la Diputación Pro
vincial a la Regional, con 
todo que ello conlleva y 
las modificaciones que la 
sucesiva asunción de 
transferencias suponen. 

Se señaló la carencia de 
poder legislativo, de mo
mento, que se deriva de 
haber accedido a la 
autonomía por vía del 
artículo 143 de la Consti
tución. Otro problema es 
que la comunidad ejerce la 
Administración Local con 
la gran diversidad de 
regímenes jurídicos que 
esto supone para unas 
competencias y otras. 

Las regiones asistentes 
se plantean en definitiva y 
sobre todo la sucesiva re
cepción de las transferen
cias y su adaptación a las 
nuevas estructuras que 
aún están en formación. 

Lo que sin duda ha sido 
esencial en estas Jornadas 
y en la enunciación de la 
problemática de las comu
nidades ha sido el de la re
afirmación de la necesidad 
de la existencia de las 
uniprovinciales cuya crea
ción fue vista en su día 
con desconfianza. Todas 
se han considerado como 
perfectamente viables y 
en sus senos se ha produ
cido un grado importante 
de enfrentamiento con los 
temas autonómicos y con 
gran coherencia. 

Evitar el recelo 
de los funcionarios 

transferidos 

Los coordinadores de 
las Jornadas nos subra
yan la importancia que en 
las mismas ha tenido el as
pecto informativo de la 
función pública, estructu
ra y organización de las 
comunidades uniprovin-

H a n i n t e r v e n i d o 
Durante la semana de las Jornadas, importantes 

cargos y expertos han expuestos ponencias rela
cionadas con la problemática de las comunidades 
autónomas uniprovinciales. Señalaremos, por orden 
de intervención a todos los participantes: 

—Santiago Muñoz Machado, profesor agregado 
de Derecho Administrativo y miembro de la comi
sión de expertos. 

—Alberto Gutiérrez Reñón, director de la Es
cuela de la Función Pública Superior. 

—Juan Rodríguez Carvajal, profesor de la Es
cuela de Ingenieros Industriales de Bilbao. Consul
tor. , 

—José Mario Corella Mondedero, director gene
ral de Administración Local. 

—Luis Fernando "Velasco, subdirector general de 
Régimen Local de la Administración Local. 

—Luis Miguel Guerez Roig, subdirector general 
de Desarrollo Administrativo de la Presidencia de 
Gobierno. 

—Juan María Ramírez Cardú, director general 
de la Función Pública de la Generalitat. 

—José Antonio Ucelay, vocal asesor de la Direc
ción General de la Función Pública. 

—Jesús Fernández Marugán, ex miembro de la co
misión de expertos sobré los aspectos financieros en 
la construcción del Estado de las Autonomías. 

—Gerardo Entrena Cuesta, director general de la 
Función Pública. 

POR CANTABRIA: 

—Manuel Valentín Fernández de Velasco, secreta
rio técnico de la Consejería de la Presidencia. 

—Serafín Fernandez Escalante, consejero de Ha
cienda, Economía y Comercio. 

L a H o d a 
a Buen P r e c i o 

cíales de cara a los fun
cionarios que han asistido 
a las mismas.^ 

Sin embargo, el recelo 
que muchos funcionarios 
sienten cuando son tras
vasados al ente autonómi
co existe y se está tratan
do de evitar y de crear en 
cambio el ambiente ade
cuado para que éstos reci
ban el mensaje psicológico 
de que van a servir igual
mente al administrado 
—su labor fundamental— 
de esta manera se les tiene 
que alentar a que se in
tegren en la Administra
ción de las autonomías. 

Una posibilidad es la de 
fnceñtivar —y no sólo y 
precisamente eco
n ó m i c a m e n t e — a los 
funcionarios que pasen a 
las comunidades autóno
mas y para que así lo ha
gan con gusto y con la sen
sación de que su trabajo 
va a ser realmente valora
do. 

En cualquier caso, los 
recelos de muchos van a 
ser difíciles de vencer 
pues aún existe la sensa
ción de que las comunida
des son algo frágil, aparte 
del temor a un mayor 
control en su actividad la
boral. 

Podemos señalar que si 
bien la organización de 
nuevas Jornadas se lleva
rá a cabo en otras comuni
dades y será el Instituto 
de Administración Local 
el encargado de inspi
rarlas, de las celebradas 
en Santander —orga
nizadas por Canta
bria— ha salido la 
necesidad de futuras y pe
riódicas reuniones de las 
regiones uniprovinciales 
para seguir poniendo en 
común la problemática 
existente y como cada una 
se enfrenta con su resolu
ción. Habrá pues mesas 
redondas, y contactos de 
expertos que contarán con 
el aliento del consejo del 
Gobierno cántabro. 

Ma. Angeles SAMPERIO 

Estudiantes de música 
denuncian el «sentido 
lucrativo»! del Conservatorio 
«Jesús de Monasterio»» 

Cerca de una quincena de estudiantes de mú
sica, en su especialidad de guitarra, han optado 
por abandonar sus estudios en vista de las dificul
tades surgidas tras el paso de su profesorado del 
conservatorio municipal al conservartorio oficial 
«Jesús de Monasterio». Entre ellos, un grupo de 
alumnos ha solicitado el traslado de matrícula de 
un centro á otro, aunque al parecer, el citado con
servatorio oficial se ha negado a admitir dicha pe
tición. En su opinión, la amplitud de los cursos y 
la calidad del profesorado contratado por la es
cuela municipal ha obligado a la oficial a estable
cer una competencia que algunos estiman como 
desleal y, en definitiva, perjudicial para los estu
diantes. 

La primera medida adoptada por el centro 
«Jesús de Monasterio» ha consistido en rebajar el 
importe de las matrículas de cerca de tres mil pe
setas, en años anteriores, a unas seiscientas du
rante el presente curso. Esta última cantidad es la 
establecida oficialmente. Por otro lado, el conser
vatorio municipal prohibe que su profesorado im
parta clases particulares. 

Con ello se pretende elevar la calidad de ense
ñanza durante el horario habitual de clases y evi
tar el sentido lucrativo que impera en otros 
centros. Se da la circunstancia de que en el conser
vatorio oficial, amparado económicamente por la 
Diputación Regional, la mayoría de sus alumnos 
recibe clases particulares de su profesorado sin 
las que difícilmente podría superar sus exámenes. 
Todo ello conduce a encarecer este tipo de ense
ñanza con la consiguiente dificultad para el alum
nado con menos posibilidades económicas. 

El «boom» musical en los últimos años ha 
incrementado de manera notable el número de 
alumnos matriculados en los conservatorios. Es
tos se han visto invadidos hasta el punto de hacer 
imposible un trabajo sistemático y serio, al no 
existir los distintos grados y centros de enseñan
za adecuados antes de llegar al conservatorio, que 
debe quedar reservado para los que eligen la músi
ca como profesión. Mientras que en el conservato
rio municipal se atiende a una media de 20 alum
nos por clase, en el oficial esta cifra llega, en algu
nos casos, hasta los 80. Sin embargo, una de las 
quejas más frecuentes entre los profesionales de 
la música suele referirse a la ineficacia y «anti
güedad» de los métodos utilizados para su ense
ñanza. Buena parte de estos profesionales se ven 
obligados a estudiar «por su cuenta» y realizar los 
exámenes en otras localidades españolas, con pre
ferencia en Bilbao y Madrid. En su opinión, el 
conservatorio municipal, ofrece mejores posibili
dades a pesar de su todavía corto periodo de fun
cionamiento. Con todo, la falta de una política 
educativa coherente se hace sentir especialmente 
en casos como el descrito, en el que un grupo de 
alumnos se ha visto materialmente imposibilitado 
de seguir sus estudios por competencias económi
cas y de prestigio que poco o nada tienen que ver 
con la música. 

Gerardo PRIETO 

CONFECCIONES 

HERNANDEZ 
Plaza da la Esperanza, 2 - Calle Cádiz, 13 

Camilo Alonso Vega, 16 

UNESPANOL 
QUE HA TRIUNFADO EN ALEMANIA 
FRANCIA ITALIA,, EUROPA, 
M á s d e 9 0 0 . 0 0 0 u n i d a d e s e x p o r t a d a s e n 7 a ñ o s . 

Fiesta, calidad probada y garantizada. 
1 año de garantía, sin limitación de kilometraje. 
3 años con Seguridad Mecánica. 6 años contra 
la perforación por corrosión de la carrocería. FORD F i ESTA ^^^P 

S A N C H O M O T O R 
C/. Castilla, 62 - Teléfonos 233828-370017 
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Chilindrinas cántabras 

Recordar 
Quería recordar y; no sabía qué; por eso, aprovechan

do un día libre, que además no era domingo —los mejo
res para evocar recuerdos— decidió meterse en el tren 
de la FE VE, y llegarse á Cabezón, sin otro motivo que 
ver prados, vacas y casas, a las que exigiría, como si 
fueran las manchas del Rochard, allanar los caminos 
conducentes al subconsciente. 

Pero recordar, lo que realmente se dice recordar, só
lo recordaba que aquel desierto invadido de coches en el 
que se encontraba, había sido objeto de las más va
riadas especulaciones y majestuosos sueños. «En la Pla
za de las Estaciones habría que hacer una estación de 
autobuses subterránea, y dos plantas, o tres, para que 
se instalen las delegaciones de los Ministerios, con lo 
que todos los que vengan de los pueblos podrán...», 
había oído decir algunas veces, y también había oído de
cir que »hay que hacer un parque, en el que los niños 
puedan jugar, y tengan sitio los quioscos ya instalados, 
que, de hecho, suponen un servicio para...». El había 
oído decir muchas cosas, pero aquélla, que podía tirar 
del hilo y sacar el ovillo, se ocultaba burlona a la pes
quisa a la que se sometía a sí mismo. 

Cogió el primer tren, sólo iba hasta Tofrelavega, y 
ni la urbanización pobre y lumpen de Candína, ni los va
pores de Barreda, ni los prados intermedios consi
guieron hacer saltar el muro tras el que se remansaba el 
anhelado recuerdo. Solamente un pescador a orillas del 
Pas pareció que iba a conseguir algo; pero muy pro
bablemente tan sólo fuera una identificación tonta, a 
buen seguro el pescador trataba de evocar, también sin 
fruto, aquella lubina peleona y de buen tamaño, que al
gún día, tiempo atrás, quedó prendida de su anzuelo. 

En Torrelavega compró un periócico, y al subir al 
nuevo tren y verse sentado, sintió ganas de encender un 
cigarro al mismo tiempo que en sus ojos se clavaba el 
cartel de «Prohibido fumar». Bajó al andén, y desde allí 
inspeccionó el vagón siguiente: También estaba prohibi
do. Lo mismo sucedió en el siguiente, pero encontrándo
le vacio, decidió sentarse y encender el cigarro. Ya le 
tenía mediado cuando al entrar el revisor tendió el bille
te, a la par que escuchaba: 

—¿No ha visto los carteles? 
—¿Cuáles? 
—Los de «Prohibido fumar». 
—No me había fijado —dijo levantando la tapa del 

cenicero y disponiéndose a apagar, aparentar al menos, 
el pitillo. 

—Bueno, no le apague; al fin y al cabo vamos como 
en familia. 

—Gracias —murmuró sin ningún convencimiento. 
Con el segundo cigarillo llegó a Cabezón, y mientras 

pedía un blanco, mirando el reloj que marcaba las seis y 
cuarto, recordó que no era corriente pedir ese vino a esas 
horas, pero inmediatamente supo que tampoco era ese 
tipo de recuerdos los que andaba buscando. 

Salió andando hacia Carrejo, y en la bolera se paró 
un momento. La bola, muy trabajada al pulgar algo lar
ga, pareció detenerse en el aire, girando sobre sí misma, 
y cuando finalmente llegó a la vertical del tercer bolo 
central, se precipitó en obediencia ciega a la ley de la 
gravedad, cayendo justo sobre su coronilla. 

—¡Anda que si llega a ser un cura! —gritó un mozo. 
—Eso, el de Rúente. 
—¡Joder!, que hay pocos majos. No vayamos a jo-

derla. 
—Dejar la política, que estamos jugando. 
—Venga, no os acolechéis, que parecéis niños. 
—¡Callaros!, que va la siguiente. 
—¡Caballo!, ¡caballo! 
La bola dio justo en el sitio: derribó el bolo, es

cuadró y salió veloz para atrepellar el cachi y desbordar 
la raya. 

—Valía diez. Os quedan cinco para la iguala. 
—¡Hostias!, dijimos que veinte. 
Siguió andando. «Por lo menos llegar hasta el puen

te» se decía por los adentros, tratando de olvidar con un 
caminar mecánico, el anhelo, el deseo, que le roía el al
ma. Ni el puente, ni las aguas, más sucias que antaño, 
podían sedar su ánimo. Con paso rápido, continuó valle 
arriba, sin tregua, y ya estaba cansado cuando sintió 
una bofetada de mal olor, a la par que veía una granja 
grande, de la que en seguida tuvo la certeza que era de 
cerdos. Volvió sobre sus pasos, y comenzó el descenso. 

Eran las nueve de la noche cuando en la tienda pidió 
otro blanco, mirando con cierto desafío al dueño, que 
mantenía en alto la cuchilla mientras determinaba el 
punto exacto por donde iba a cortar el bacalao. Volvió la 
cara mirando hacia la puerta cuando le sirvieron desga
nadamente el vino, y fue así como vio las nubes en el ho
rizonte, y el cerco que ceñía la luna. 

—Mañana llueve. 
—Falta hace. 
—Si, que ya llevamos dos semanas de sequía. 
A l oír sequía rememoró los prados verdes de la tar

de, y mientras consideraba que aquí llueve más que en 
Castilla, las calles de Aguilar de Campoo se dibujaron 
con claridad en su mente dando escenario preciso a los 
fantasmas de cuatro años atrás, cuando él, espoleado 
por regionalistas, corría tras el señor Yuste, que como 
jefe de Sanidad de Pontevedra, había denunciado la pre
sencia de pseudomonas en el agua de Solares; y pese a lo 
poco que desde entonces se había hablado del suceso, re
cordó incluso los mechones y trozos de cuero cabelludo 
que en el autobús de regreso algunos mostraban como 
trofeo. 

En el tren de vuelta, sintiendo cierto asco de si mis
mo, intentó olvidar el asunto. GARCIA ARRANZ 

Santander en las cuatro estaciones (II) 

Los estímulos de la vida 
El espectáculo fantástico que ofrecen ante nuestros 

ojos los locales nocturnos se consigue principalmente 
por los sofisticados medios de iluminarlos. En las disco
tecas de moda, por ejemplo, no hay claridad ni obscuri
dad tampoco, se observa esa penumbra melosa y tran
quila, que bañaba los locales para parejas de los años 60; 
por el contrario, lo que allí se nos echa encima es una tor
menta luminosa originada por la electrónica, una espe
cie de telaraña de luces, focos, espejos y sombras, que 
giran con asombrosa rapidez y que, en conjunto, tienen 
el aspecto de unos fuegos artificíales, en los que el ruido 
de la pólvora y de las tracas finales ha sido sustituido 
por el rock duro. 

Ruido contra ruido, lu
ces contra luces: el estalli
do seco y cortante de la 
pólvora compitiendo en 
decibelios con el rock dis-
cotequero, para ver quién 
de los dos se incrusta con 
más violencia en los 
tímpanos. 

Siempre me ha intriga
do saber por qué a la gente 
le gusta tanto esa violen
cia auditiva y visual, que 
se desata contra ella en las 
discotecas.; Sumergido de 
lleno en el «fregao» del Re
beca, del Albatros, del Ca
racol, de esos paraísos ar-

f A ^ TAMA TAMAÑO 5 4 x 8 2 CMS. 
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Santander 

tificiales, creados para di
versión de los santanderi-
nos, a ratos, se me ocurre 
pensar por qué hay tanto 
interés en aturdir a la gen
te con luces y sonidos. 

Por supuesto, el princi
pal interés que mueve to
do esto es el dinero; una 
discoteca de moda es un 
buen negocio. Los que di
rigen estos locales, así co
mo los empresarios que in
vierten dinero en ellos los 
ambientan con una músi
ca y un juego de luces lo 
más violento posible, que 
es lo que gusta. E l nego
ciante no hace más que sa
tisfacer los gustos de la 
multitud, que, por otra 
parte, es la que paga. 

Dejemos, sin embargo, 
a un lado el transfondo 
económico del asunto, que 
lo tiene y muy interesnte, 
para centrarnos en el as
pecto psíquico y existen-
cial de lo que podríamos 
llamar las horas de baile y 
discoteca. Encauzada así 
la cuestión, habría que pe
dir la opinión de los fi
siólogos y de los psicólo
gos de profesión para que 
nos explicasen qué efectos 
tiene sobre el sistema ner
vioso, los sentimientos y 
sobre el comportamiento 
en general, la sobreexcita
ción de la retina con ese in
fernal baile de luces y la 
estimulación frenética y 
paranoica del oído con mú
sica rock. 

No me extrañaría que 
provocasen trastornos 
psíquicos y físicos de algu
na importancia, o al me
nos que agudizase las 
muchas enfermedades de 
tipo nervioso que acoasn 
al hombre moderno. Las 

discotecas, como el tráfi
co, contribuyen a crear esa 
irritabilidad enfermiza, a 
flor de piel, lan peculiar de 
la hora presente. 

Sin embargo, no es sólo 
el ojo y el oído quienes es
t á n sobrecargados de 
estímulos en las juergas 
nocturnas, hay también 
una sobreexcitación gene
ral de todo el organismo, 
debido al alcoholóla droga 
reina de la noche), que es 
consumido por la mayoría, 
mientras que las anfetas, 
los porros, la cocaína, etc., 
sólo son consumidas por 
unos pocos en selecta clan
destinidad. 

E l mundo de las drogas, 
como el del arte, cuenta 
con sus mayorías y sus 
minorías, con una masa 
retrasada y unos cuantos 
listos muy avanzados. Por 
mi parte, pienso que el 
retraso popular es, en este 
caso, maravilloso. 

Por último, no hay que 
olvidar ni desdeñar la 
sobrecarga nerviosa más 
importante de la noche, 
que es la exc i tac ión 
psíquica y sexual, que pro
ducen tantas chicas boni
tas sueltas por todos los 
r incones, enredando, 
bailando; las ganas de l i 
gar, las miradas provoca
tivas de unos y de otros, 
etc. 

En definitiva: la noche 
de discoteca afecta inten
samente a los ojos, al oído, 
al estómago, a los nervios, 
a la cabeza, a los senti
mientos y a las pasiones 
por el otro sexo. ¿Qué se 
persigue con esta excita
ción total y artificial de las 
muchedumbres? Pues, el 
placer y la diversión. Por 
supuesto, un placer y una 
diversión sofisticados y 
artificiales. 

¿Es posible fabricar ex
citantes en serie, como se 
hace en la calle Panamá, 
con la misma facilidad con 
que los alemanes fabrican 
salchichas y los america
nos Coca-Cola? 

«Mirad a ese viejo arru
gado —escribió el genial 
Shakespeare—, se hace 

rascar la nuca como un lo
ro». El deseo, que no brota 
naturalmente en las almas 
desgastadas, hay que 
extraerlo de cualquier otro 
modo. Bueno, muy bien 
—se dirá el lector—, pero... 
¿qué tiene que ver el loro 
con las discotecas? 

Mucho, muchísimo. ¿A 
qué va tanta gente al Re
beca, al Albatros? Pues a 
excitarse y a que le ras
quen; a que les rasquen, 
en primer lugar, el bolsillo 
con los precios después, el 
oído, con rock duro; su 
fantasía, con ginebra; el 
ojo, con fogonazos electró
nicos; sus impulsos eróti
cos, con su desfile conti
nuo de provocaciones..., 
en fin, hay que rascar y 
rascar para que la gente 
disfrute y pague. 

Se equivocan los que 
piensan que toda esa bús
queda incesante de emo
ciones violentas y artifi
ciales, que se realiza en la 
noche, es un síntoma de 
vida, de alegría y de ju
ventud; al revés, es la me
jor expresión del desgas
te, de un alma vieja y arru
gada, que no sabe vibrar, 
si no es con toda clase de 
artificios. E l que no sabe o 
no puede sentir natural
mente tiene que procurar 
sentir antinaturalmente. 

Así ha sido siempre. Por 
ejemplo: la sexualidad en 
la vejez, habitualmente, es 
mucho más complicada y 
retorcida que en la juven
tud, más natural y directa 
en sus relaciones. 

En la vejez, la languidez 
del deseo, su apagamiento 
trata de ser relanzada con 
fantasías y perversiones. 
Tal fenómeno está sufi
cientemente ilustrado en 
los manuales de ciencia 
médica. Igualmente, la nU' 
be de excitantes artifi
ciales, que devora el 
hombre moderno, no de
muestra más que su sensi; 
bilidad está agotada, casi 
muerta, y que recurre al 
estímulo de la mentira y 
de la química para levan
tarla. 

SALAS 
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Merece l a pena. M u y bueno, gracias. 

i l l i i 

¿ L E A P E T E C E 

O T R O C A F E ? 
Esto es- una invitación, mos una taza, sino un test. 

Para que pruebe otro café Llénelo ahora mismo, 
después de tomar su café Descubrirá si sigue siendo 
de siempre. usted un auténtico degus-

Para ello no le ofrece- tador de café. 

C o n t e s t e S i o N o . 

—¿Disfruta cada sorbo de café como si fuera el primero de la mañana? 

—¿Le gusta que e! color negro tostado salte a la vista y que su aroma le de en la nariz? 

—¿Recurre a un buen café cuando quiere darle otro sabor a una jornada algo apagada? 

—¿Prefiere que la fuerza de café entero destaque sobre el gusto del croissant o del bollo? 

—¿Sabe distinguir entre un café de cuerpo, vigoroso, estimulante, y otras bebidas por el estilo? 

—¿Está siempre dispuesto a aceptar Una taza humeante de café recién hecho? 

—¿Sigue pensando que entre buenos amigos siempre debe haber un buen café? 

—Si el café se le queda frío entre las manos ¿es porqué piensa que no es café? 

—¿Para usted el café conservalodavía algo de magia y de misterio? 

- Con una taza cerca, ¿le da gusto emprender cualquier tarea lleno de ánimo y buen humor? 

Si El 

Si c 

sí i : 

sí n 

Si D 

sí ; . 

Si t } 

sí n 

Si • 

Si c 

N o E 

No i : 

N o C 

No: 

N o G 

No; 

No; : 

N o G 

N o n 

N o " ; 

Si responde afirmativamente, enhorabuena! 
Porque la prueba del café es fácil para usted. 

Y porque ahora podrá disfrutar en 
Santander de un café como le gusta: lleno 
de fuerza v lleno de sabor. 

L A FORTALEZA, el otro café de Santander. 
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Televisión.—El miércoles, película-Oscar con Joan Crawford: «Alma en suplicio». 

«Mis recuerdos de Nelson»: Un estreno británico para 
la tarde del domingo 

Luigi Pirandello y Miguel Mihura se reparten hoy la 
velada televisiva que, como de costumbre, nos plantea 
una elección entre teatro y humor. En la Primera Cade
na, salen a escena «Seis personajes en busca de autor», 
obra grabada en el Real Coliseo de Carlos H , de El Esco
rial, con dirección de Miguel Narros y realización de 
Pedro Pérez Oliva. Una de las piezas maestras del gran 
dramaturgo italiano, interpretada para la ocasión por 
Manuel de Blas, Begoña Valle, K i t i Manver, Carlos Hi
pólito y Jorge Roelas. 

En la Segunda Cadena, 
el inconfundible humor de 
Mihura con una de sus 
mejores obras: «Maribel y 
la e x t r a ñ a f a m i l i a » , 
película realizada en 1960 
por José María Porqué a 
partir de un guión escrito 
por el propio Mihura, y 
protagonizada por Adolfo 
Marsillach, Sylvia Final, 
Guadalupe Muñoz Sam-
pedro y Julia Caba Alba. 
Una divertidísima histo
ria con inquietante toque 
de suspense. 

La vida de Nelson, 
contada por los 

británicos 

La semana trae también 
bajo el brazo un importan
te estreno británico: «Mis 
recuerdos de Nelson». La 
serie, producida por la 
ITC, inicia su emisión el 
próximo domingo por la 
tarde en UHF, al relevo de 
«Las aventuras de dos ni
ños en Africa», y se dispo
ne a permanecer en pan
talla un mes. A través de 
ella, conoceremos más de 
cerca la personalidad del 
célebre ¿miran te inglés, 
visto por los ojos de 
cuatro testigos fundamen
tales de su vida: su esposa 
Fanny, Sir William Ha-
milton —esposo de Emma 
Hamilton—, el capitán 
Thomas Hardy —uno de 
los hombres que mejor le 
conoció— y un joven mari
nero del buque «Victoria». 

E l relato, dirigido por 
Simón Langhton, concede 
especial atención a la rela
ción entre Nelson y Emma 
Hamilton, considerada co

mo una de las mayores 
historias de amor de todos 
los tiempos, dramatizada 
en libros y en numerosas 
películas. Sobre este tema, 
el propio Langton señala: 
«Para mí, lady Nelson es 
una persona patética y or-
gullosa, que se ve envuel
ta en un problema de enor
mes proporciones. Hay 
poca diferencia entre ella 
y el gran número de muje
res que se han 'visto 
enfrentadas a la perspecti
va de perder a sus maridos 
por alguien que tiene todo 
lo que ellas no poseen. 

Fanny debe enfrentarse 
al hecho de que toda una 
vida de dedicación a su 
marido no supone obstá
culo para esta pasión de 
Nelson por lady Hamil
ton. Una agonía que se ve 
aumentada por estar casa
da con un personaje de re
nombre universal y al que 
ella siempre ha respetado 
como a un hombre de ho
nor». 

Fútbol y rugby: 
dos encuentros 
internacionales 

El acontecimiento de
portivo de la semana lo 
protagoniza, el miércoles, 
el fútbol. Desde el estadio 
irlandés de Land, veremos 
en directo el encuentro 
que enfrentará a las selec
ciones de Irlanda y Espa
ña, correspondiente a la 
Eurocopa. Además, la pe
queña pantalla nos propo
ne una cita, el sábado, con 
dos grandes equipos de 
baloncesto, el Real 

Kenneth Colley encarna al almirante inglés en «Mis re
cuerdos de Nelson» 

C O M P R € S U " V I D G D " 

S O N Y 

VENTA Y ALQUILER DE PELICULAS HE VIDEO 

H E R K I N F r a n c i s c o , ? 

F O T O - C I N E - S O N I D O - V I D E O 

Una escena de «Alma en suplicio», película con la que 
Joan Crawford obtuvo un Oscar de interpretación. 

Madrid y el Barcelona, 
que saldrán a la cancha 
del pabellón deportivo de 
los madrileños para dispu
tar un prometedor parti
do. Ese mismo día, UHF 
ofrecerá en directo el en
cuentro de rugby España-
Nueva Zelanda y, en 
«Tiempo y márca», los afi
cionados al balonmano 
podrán contemplar en ac
ción al Anaitasuna y al 
Barcelona. 

Un Oscar para 
Joan Crawford 

Joan Crawford ejecuta 
una interpretación ma
gistral en la película que 
TVE emite el próximo 
miércoles: «Alma en supli
cio». Un melodrama dirigi

do en 1945 por Michael 
Curtís y que supuso un 
merecidísimo Oscar para 
la actriz. El jueves, el ciclo 
«Del teatro al cine» entona 
el adiós definitivo con un 
texto genial del genial 
Bernard Shaw, «Pigma-
lión», llevado a la pantalla 
por Anthony Asquíth en 
colaboración con Leslie 
Howard, protagonista 
también de la película jun
to a Wendy Hiller y 
Wilfrid Lawson. Para el' 
fin de semana, dos títulos 
de primera fila: «El silen
cio de un hombre», un clá
sico de Melville y «Arco 
de triunfo», de Milestone, 
como homenaje a Ingrid 
Bergman. 

C A L I M A 

Cine 

««Desaparecido»: Costa 
Gavrás, golpe a golpe 

Costa Gavras es un director de cine más a golpes 
(de Estado) que a pasos de manivela. De origen 
griego y tras varias incursiones en el cine policíaco, 
Gavras se especiahzó en la reconstrucción de conflic
tos políticos reales, comenzando por su propio país, 
en «Z» (1969), durante la movida de los coroneles, y 
continuando por ambientar la ocupación de Che
coslovaquia por las tropas del Pacto de Varsovia 
(«La confesión» (1970), para saltar, más tarde, al con
tinente americano y situar en Montevideo («Estado 
dé sitio» (1972) la lucha de los tupamaros. 

Su cine, calificado en ocasiones por la crítica co
mo «pobre en planteamientos ante el gran legado his
tórico del cine político de Eisenstein», era práctica
mente desconocido en España hasta 1975. Pese a la 
utilización de una narrativa muy similar a la de sus 
anteriores narraciones, «Desaparecido» obtuvo en 
Cannes el respaldo de un jurado quizás más impre
sionado por el trasfondo de la historia que por la his
toria misma. «Missing» se sitúa en el Chile de Allen
de aplastado por la bota de Pinochet, en el 73, con la 
ayuda de las multinacionales. Un escritor y periodis
ta norteamericano, fisgón por naturaleza, desaparece 
en medio de una confusión de tiros, cadáveres y abu
sos en general. Su esposa (Sissy Spacek) y su padre 
(Jack Lémmon) inician una búsqueda cuajada de sen
timentalismos alimentados por un ambiente enrare
cido y hostil. Un planteamiento narrativo que recuer
da buena parte de los filmes de Gavras. 

Pese al reconocimiento de esta clase de efectis
mos, «Desaparecido» está en la línea de las películas 
de acción con unas dosis de intriga, en perfecta com
binación, además de una realización ágil, nerviosa, 
con un tratamiento original, aunque no innovador, 
del tiempo cinematográfico, tan adecuado ' para 
describir una historia repleta de fugas y pistas que 
no conducen a ningún lado. 

Jack Lemmon reconstruye magistralmente la 
patética figura de un ciudadano norteamericano es
tafado por \qs funcionarios en los que siempre ha con
fiado. Su transformación de hombre optimista, de 
genial comediante, no exento de sarcasmo, en las pro
ducciones de los 50 y 60, a ciudadano - victima está 
medida por la curvatura de su espalda y el andar de 
mono perdido en un país regido, como él mismo co
menta, por cerdos. Sissy Spacek está más contenida 
que de costumbre, intuyendo que en el filme de 
Gavras lo que sobra es un tanto de dramatismo faci-
lón. 

Podrían destacarse los sintetizadores de Vange-
lis, perfecto contrapunto musical en la puesta en es
cena'de una situación que en los títulos de crédito se 
advierte como sucedida realmente y que, general
mente, no apetece que vuelva a suceder. 

Gerardo PRIETO 

Debut de la Filmoteca Regional con ««Hiroshima 
mon amour>» 

El pasado viernes dio comienzo en el salón Kostka 
un empeño cinematográfico que puede resultar intere
sante cual es el funcionamiento de una Filmoteca Re
gional. Una vez que ya se conocen las dificultades que 
hay para exhibir películas de la Filmoteca Nacional ha 
tenido una buena idea la Consejería de Cultura de la Di
putación Regional en crear esta nueva institución cine
matográfica en Cantabria. Primero porque se pretende 
atesosar un material de cine que tenga relación con 
nuestra región y segundo porque todos los viernes 
tendremos sesiones cinematográficas en el cine Kostka. 
Se ha inaugurado con la famosa «Hiroshima, mon 
amour», de Alain Resnais (por cierto, que tirando un po
co hacia lo regional hay que decir que Leopoldo Rodrí
guez Alcalde tiene una adaptación teatral de esta 
película) y hay programación hasta el 17 de diciembre 
con películas «Alicia o la última fuga» de Chabrol; «Reed 
México insurgente», de PaulLeduc. No olvidemos «I van el 
Ter r ib le» , de E ins t e in ' (primera época y «La 
conjura de los boyardos»)1 para finalizar este primer ciclo 
con «La gran aventura de Robín y Marian». Esperemos 
que sea una idea que no se quede en agua de borrajas. 

Algunos filmes interesantes en las 
salas comerciales 

Aparte del siempre agradable hecho de que funcione 
una Filmoteca Regional, también la semana en el aspec
to de estrenos cinematográfico ha sido atractiva. En el 
cine Santander se ha estrenado el último Gran Premio 
del Festival internacional de Cine de Cannes «Missing» 
(Desaparecidos) incursión en Hollywood del realizador 
brasileño Costa Gavras, basado en una novela de Tho-

n 

FINANCIACION 10 AÑOS 

PISOS LLAVE EN MANO 

mas Hauser. Gravas consigue un retrato de las si
tuaciones más habituales que suceden en Lationoaméri-
ca. Un joven periodista casado y americano desaparece 
por una serie de circunstancias cuando en el país donde 
reside se produce un golpe de Estado militar. Pero, cu
riosamente, no radica el interés de la película en la tra
ma del golpe o en la aventura de la desaparición y la bús
queda, el interés está en las reacciones de los personajes 
ante el hecho. En este sentido, destacamos el personaje 
que encarna Jack Lemmon (por el que consiguió el pre
mio de interpretación en Cannes). 

Otro filme de buena firma es «Después del amor», diri
gida por Alan Parker («Fama», «Expreso de Me
dianoche»). Pero el realizador de estas dos películas, la 
primera un musical con algo más que estética y la otra 
un drama realmente interesante se ha metido en esta 
ocasión en un tema amoroso o mejor dicho en un drama 
doméstico amoroso. No es nuevo que Alan Parker es un 
joven realizador de extraordinario talento. Sin embargo, 
en este caso, aborda un tema cargado de tópicos como es 
el del matrimonio que fracasa pero que no encuentra 
otras salidas. Dos buenos intérpretes como Albert Fin-
ney y Diane Keaton y el ya citado buen hacer del realiza
dor la da cierto carácter, aunque hay que reconocer que 
no es lo mejor de Alan Parker. 

Las otras películas son más flojas 
En el cine Coliseum se ha estrenado «Un amor de 

verano», llevada al cine por el mismo realizador de «Cre
ase» y de «El lago azul». Se trata como su propio título 
indica, de una historia de amor que se desarrolla en el 
bello marco de una isla griega. De todas formas, no se 
trata de una historia corriente, pues comparten- este 
amor tres personas, un hombre y dos mujeres. Sin em
bargo, todo se desarrolla con más estética que fondo, y 
por tanto, toda la película parece una bella postal, pero 
postal al fin y al cabo. 

«Golpe a golpe», estrenada en el Gran Cinema y pro
tagonizada por Chuc Norris, es una película de aventu
ras al uso y «Mi conejo es el mejor» en el cine Roxy raya 
ya en el pomo. Además hay que hacer hincapié en que es 
de nacionalidad española. LEANDRO MATEO 
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A R T E S P L A S T I C A S 

Sur: Antonio 
Lago 

Catarsis: aquí las telas 
contienen purificación de 
los elementos componen
tes del tema central que se 
adentran directamente en 
la esencia del color: Anto
nio Lago contrapone la vi
talidad de las formas al 
estricto ritmo cromático 
de una sobriedad matérica 
suavemente depositada en 
el lienzo. Como rayo 

controlado siluetas el co
lor un variado temático 
cargado de emoción, algo 
de letargo y un mucho de 
lirismo. 

Museo Municipal; 
Umberto 

Pettinicchio 

Transfiguraciones: pre
sencias tangibles despa
rramadamente cambiadas 

Con las dos palabras del título ha calificado la 
crítica neoyorquina la presencia de la «Berliner Philhar-
monilTer» en ese santuario que se llama Carnegie Hall y 
este hecho me ünpele a decir unas breves palabras sobre 
esta agrupación sinfónica. Fíjese el lector: esta orquesta 
es ¡número uno! en el mundo. Mas si pensamos que en 
este mundo existen la Chicago Symphony, con su 
brillante virtuosismo, con el resplandor de su cuerda, las 
de Londres (orquestas «Rolls Royce»), ¿por qué la berli
nesa de Herbeert von Karajan, se admite que es la «nuk-
ben one» absoluta? ¿No será esto una osaría? No, lector, 
amigo, no lo es. Piensa conmigo que esta Filarmónica 
está en la cima porque combina todas las grandes, 
características de las anteriores. Piensa conmigo que las 
secciones a cuerdas de violines, violas, cellos, y bajos, 
que tocan en conjunción como si fueran UN SOLO INS
TRUMENTO, producen un insuperable sonido de cabal 
y suntuosa belleza. Continúa pensando conmigo que 
mientras Italia, en 38 años de festiva democracia ha 
«gozado» de más de 50 gobiernos, esta hermosa berline
sa que nos ocupa, en cien años de vida, que cumple aho
ra, ha tenido CUATRO directores. Tan sólo cuatro. Fue el 
primero Hans von JtJüiow, primer marido de uosima 
Listz y sucedió a éste Arthur Kikisch, quien, según el 
propio Tchaikowsky, «se rendía —cuando dirigía— a. 
una misteriosa fuerza mágica». Le llegó el turno, creo 
que hacia 1922, a Wilhelm Fuertwaengler, hasta que la 
predestinada batuta de Herbert von Karajan, en el cin
cuenta y algo, se sentó en el podio de este edificio musi
cal para acometer una tarea de ingente perfeccionamien
to. Este Karajan, salzburgués de 74 años, que posee sin 
duda la ciencia infusa que proporciona la edad («ahora 
soy un viejo griego» —suele decir—) ha hecho de su Fi
larmónica un cuerpo cuya virtuosidad es plenamente in
cuestionable. 

Para terminar, lector paciente, yo me pregunto: 
«¿Por qué alguno de los «jefecillos» (que no conductores) 
políticos del mundo no imitan a la Filarmónica de Berlín 
y a H. von Karajan»? Utópico. Es que la Sinfónica y 
Von Karajan poseen dos cualidades: capacidad de traba
jo y modesto virtuosismo. Cosa rara, ¿no es verdad? 

FRANGIS PARDO 

MECANOGRAFIA y TAQUIGRAFIA 

« M O N T E S DE NEIRA» 
Cientos de profesionales utilizan 
nuestros modernísimos siste
mas 

—APRENDIZAJE RAPIDO 
—Altas velocidades 
-CLASE INDIVIDUAL 
— Métodos insuperables 
-HORARIOS NORMALES 
— Exíjanos demostración y 

garantía a cuanto indicamos. 

en discursos pictóricos de 
variada in terpre tac ión, 
cuajados de luz y pintura 
que discurren libremente 
en el sporte, apretándose o 
distanciándose para for
mar maneras sensuales 
que atrapan tildes del pen
samiento. Libertad creati
va de nerviosos empastes. 
Actos de esa cierta irreali
dad que cada cual lleva en 
su opaco bolsillo existen-
cial. 

Caja de Ahorros: 
G. Guerra 

Tensiones: óleo y 
acrílico baten luces y colo
res, formando vagamente 
paisajes ligados a la mar, 
descargando, tanto en los 
centros como en los prime
ros planos, toda la mate
ria, distribuida en láminas 
gordas y armónicas, sien^ 
do la luminosidad volcada 
en blancos gran protago
nista de esta pintura, que 
agarra desvaídos análisis 
de color ágilmente mezcla
dos en la gran mayoría de 
las telas expuestas por G. 
Guerra. 

Dintel: 
Vial Hugas 

Jugosidad: gruesas pin
celadas de óleo denso, van 
capa a capa, transmitien
do a la tela la luz medi

terránea: la colorística pa
leta de Eduardo Vial Hu
gas, pintor que recoge 
rincones marinos y rurales 
en perfecto equilibrio de 
luz y color. La gruesa pin
tura hace sensuales a las 
flores, transperentes las 
aguas, auténticos los rin
cones rurales, hermoso el 
conjunto mostrado. Im
presionista en la cromía, el 
artista refunde con pincel 
maestro.. 

Trazos Dos: 
Tranche 

Ritmo: formas y colores 
que recuerdan la cerámica 
de Sargadelcs en alguna 
de las piezas; armonía 
cuasi bailable en cada lien
zo cruzado de rojos, azu
les, blancos, verdes, ama
rillos aparentemente des
patarrados, más ordena
dos sabiamente en cada 
encaje de líneas, en cada 
figura geométrica cortada 
y esparcida por la tela. 
Amplio abanico de gestos 
bañados de luz. Aquí el es
queleto de la creación 
plástica cobra vida: es pin
tura cargada de formas es
cultóricas, cargadas de 
maneras vítricas, carga
das de gestos cavernícolas 
llenos del tic de la vida 
misma. 

Fracisco 
REVUELTA HATUEY 

• t a revisto < l e | 

/cinlcMicPer 
^ PARA LA FAMILIA MONTAÑESA © 

FERNANDEZ DE I S L A . I I - A , 2.° - TFNO. 2 M 6 - I 

Aviso a los suscriptores 

A pa r t i r de h o y , l u n e s , 1 5 de n o 
v i e m b r e , p u e d e n re t i ra r el n ú m e r o 
2 8 , c o r r e s p o n d i e n t e al TERCER T R I 
M E S T R E de 1 9 8 2 , en la o f i c i n a de la 
C A J A DE A H O R R O S DE S A N T A N 
DER Y C A N T A B R I A q u e h a y a n d e s i g 
n a d o a t a l e f e c t o , r e c o r d á n d o l e s q u e 
su e j e m p l a r le s e r á r e s e r v a d o so la 
m e n t e has ta el d í a 3 1 d e d i c i e m b r e 
p r ó x i m o . 
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La violencia ha estado presente 
la vida local 

en 

U n cúmulo de noticias y sucesos se acumulan 
en el repaso semanal del acontecer torrelaveguen-
se, cuando han pasado las elecciones y el viaje de 
Su Santidad. La violencia ha sido en diversos as
pectos una de las constantes de esta vida torrela-
veguense de los ú l t i m o s d ías y ha protagonizado 
alguna de estas importantes noticias de que habla
mos. 

Violencia física hubo en la agres ión del conce
j a l Moura a un periodista de «El Diario 
Mon tañés» , Pedro L . Arroyo , a raíz de un comen
tario que é s t e hiciera del concejal y de su s i tuación 
laboral. Toda la violencia, física, hablada o escrita 
es, desde luego, censurable, pero es m á s l lamativa 
la violencia física y de ahí que la agres ión de 
Moura a l periodista haya tenido repercusiones a 
nivel nacional, y de ahí, que algunos partidos e ins
tituciones hayan condenado la act i tud del concejal 
torrelaveguense, como t a m b i é n lo ha hecho a nivel 
municipal el concejal delegado de Prensa del 
Ayuntamiento. 

Expo lácteos 

Violencia hablada, tam
bién censurable, se produ
jo en la clausura de Expo-
lácteos y de la Feria Na
cional Frisona, en la comi
da de «hermandad» que 
tuvo lugar en el Regio. 
Antes digamos que por la 
exposición pasaron más 
de cincuenta mil personas 
y que teniendo en cuenta 
los pocos días de prepara
ción del certamen, puede 
considerarse un éxito. 

Pues b ien , como 
decíamos, hubo violencia 
en la clausura y hubo todo 
un acto político en algu
nos parlamentos. Concre
tamente, el presidente de 
la Asodación Regional de 
Criadores de Ganado Se
lecto de Raza Frisona, Jo
aquín Ruiz Castillo, el ga
nadero más galardonado 
en la feria frisona, fue 
quien hizo las más duras 
críticas a quienes, a su 
juicio, habían tratado de 
impedir la Celebración de 
la Feria Monográfica. Sus 
criticas las extendió al di
rector del Centro de Inse
minación de Torrelavega, 
ausente en el acto de 
clausura, y al respecto he
mos de dedr que la con
ducta de Ruiz Castillo ha 
sido muy afeada en diver
sos comentarios, toda vez 
que el Centro de Insemi
nación de Torrelavega 

siempre ha sido un Centro 
modelo en España y del 
cual la Diputación de Can
tabria puede sentirse or-
gullosa. Además es hasta 
posible que el mismo ga
nadero más de una vez ha
ya utilizado sus servicios 
con espléndidos resulta
dos. 

Nos consta, que 
miembros de la Campaña 
de Promoción de Torrela
vega, unos de los máxi
mos artífices de Expolá-
cea, pasaron muy mal rato 
en esta clausura por su po
litización. Teira quiso po
ner un poco de paz en su 
parlamento haciendo un 
llamamiento a la unión de 
los ganaderos cántabros, e 
intervinieron también en 
los discursos el diputado 
regional, Adolfo Linares; 
el concejal del Ayunta
miento de Santander, Je
sús Ceballos; el concejal 
torrelaveguense, J o s é 
Luis Merino, otro de los 
artífices del certamen; el 
director territorial del Mi
nisterio, y Serafín Fernán
dez, en nombre del la Cam
paña de Promoción, expli
cando que el único móvil 
que les había movido para 
la Muestra era el favore
cer a Torrelavega. 

Reocín 

Fue noticia también 
porque se ha procedido allí 

EXPOSICION Y RESERVA DE 

JUGUETES 

a los primeros trámites de 
desalojo de las últimas 
propiedades ocupadas, se
gún el expediente de 
expropiación forzosa que 
afectaba a cinco familias 
que no llegaron a un 
acuerdo con la empresa 
sobre las indemniza
ciones. E l desalojo defini
tivo tardará unos veinte 
días en producirse, y la 
explotación a cielo abierto 
de la RCA continúa. 

Seminario de Estudios 
Sociales 

Aquí la noticia se refiere 
a la apertura del Semina
rio de Estudios Sociales 
«Hermilio Alcalde del 
Río», y al carácter univer
sitario que tendrá el men
cionado Seminario de for
ma oficial. 

La manifestación corrió 
a cargo del secretario de la 
Escuela Social de Oviedo, 
señor Schumann, y en el 
acto inaugural otra buena 
noticia se produjo, el cono
cimiento de que el semina
rio tendrá una partida eco
nómica en los presupues
tos del Gobierno Autóno
mo de Cantabria, según 
manifestó Pérez Obregón, 
consejero de Trabajo del 
Gobierno A u t ó n o m o , 
presente también en la 
apertura de curso, junto a 
nuestro alcalde, Manuel 
Teira; consejero adjunto a 
la Presidencia del Gobier
no Autónomo, José Ra
món Sainz; director del Se
minario, Roberto Laredo; 
ex director, Juan Ramón 
Tirado; profesores y alum
nos. E l secretario, Manuel 
González, leyó la memo
ria, y hubo discursos del 
director, del señor Schu
mann y del alcalde. Los 
alumnos del seminario 
matriculados son ochenta 
y seis. 

Municipales 

Es noticia las colas que 
se producen en la Oficina 
de Recaudación de la calle 
de Félix Apellániz. Se cal
cula que el Ayuntamiento 
recaudará más de cincuen
ta millones de pesetas, 
cuando hoy mismo finali
za el plazo voluntario del 
pago de diferentes contri
buciones. 

TORRELAVEGA 

OMEGA 
LONGINES 
RADIANT 
Torrelavega 

En el Ayuntamiento, si
guiendo con notas munici
pales, se produjo en los úl
timo días la protesta de 
varios vecinos del Barrio 
de Covadonga, por el mal 
estado del Colegio, que se 
intensifica por las lluvias 
y el fuerte viento. El 
A y u n t a m i e n t o in te r 
vendrá en los arreglos del 
Colegio con la mayor ur
gencia. 

El Hogar del Jubilado 
también ha sido noticia, al 
reunirese el alcalde con 
miembros del Consejo 
Municipal de la Tercera 
Edadr Dos concejales 
viajaron a Madrid llevan
do en su agenda el tema. 
Gutiérrez Portilla, primer 
teniente de alcalde, infor
mó a su regreso, que la 
elaboración del proyecto 
lleva mucho retraso, pero 
que el viernes estará en 
Torrelavega para ser revi
sado por los servicios téc
nicos municipales, antes 
de comenzar las obras al 
lado de Correos. 

El concejal Pedro Ar-
güeso ha vuelto a la ac
tualidad por el famoso ya 
Pleno de las Plusvalías. 
Ha dirigido un nuevo 
escrito al delegado del Go
bierno en Cantabria, pi
diendo la celebración del 
mencionado Pleno, acu
sando al alcalde de no res
petar la Constitución y de 
no acatar la decisión del 
mismo delegado del Go
bierno que había ordenado 
la celebración del Pleno 
hace ya días. 

Finalmente, hablemos 
del Polideportivo, en este 
capitulo municipal, por
que va a ser objeto en un 
próximo Pleno de atención 
preferente. Para agilizar 
los trámites, Gonzalo Díaz 
de la Riva, ex concejal, y 
Víctor Díaz, concejal de 
Deportes, han hablado de 
lo que que la Corporación 
debe aprobar. Primero, la 
aceptación gratuita de la 
parcela del Zapatón en las 
condiciones que el MOPU 
señala. Segundo, hay que 
modificar las ordenanzas 
de la parcela para el 
cumplimiento de las ñor 
mas del proyecto aproba
do del Polideportivo, y, 
tercero, solicitar del MO
PU autorización para la 
ocupación de los terrenos. 

N O V I E M B R E 
Mes de las V A J I L L A S y C R I S T A L E R I A S , en 

E S T R A D A - B U T A N O 
Durante este mes , todas las vajillas y 

cr i s ta ler ías , a precios de fábrica . 
Unica oportunidad/ a p r o v é c h e l a . 

C O N S U C O M P R A 

R E G A L A M O S 

LOTERIA 

e n a f í n 
TORRELAVEGA 

Después, inmediatamen
te, podría sacarse a subas
ta las obras. 

. Culturales 

Sólo ya dejar constancia 
de algunas notas cultura
les de interés, dentro de 
una serie de actividades 
en este orden que también 
han sido y serán noticia. 

Magnífico concierto del 
Coro Santa María en el 
Barrio de Covadonga, 
dentro del ciclo «El ro
manticismo en el canto co
ral», del Aula de Cultura 
de la Caja de Ahorros. El 
Coro festejará Santa Ceci
lia el viernes con un con
cierto en la iglesia de la 
Asunción, a las ocho. 

Santa Cecilia también 
será celebrada por el Coro 
Besaya, con otro concier
to, el sábado, en la iglesia 
parroquial de Cartes, a las 
ocho, y, asimismo, el Dúo 
Cantabria festejará a la 
Patrona de la Música en 

una reunión con sus ami
gos y colaboradores. 

En el capitulo de exposi
ciones, en la Sala Espi, 
hay una magnífica exposi
ción de Arte Naif; en la Sa
la Puntal 2, una muestra 
de collages de Angel de la 
Hoz; en el Banco de Bil
bao, una exposición de 
fotografías de Gelo Busta-
mante, que arrastró en su 
inauguración gran canti
dad de público que ha elo
giado su técnica y compo
sición. 

Ün atraco frustrado 

Y si comenzamos con 
violencia, con ella termi
namos. E l sábado se pro
dujo un atraco en un 
céntrico estanco. Merced 
a la serenidad y valor de 
uno de los clientes, el atra
cador pudo ser detenido 
cuando se había apodera
do de un montón de bille
tes. Después intervino la 
Policía, y el atracador fue 
llevado a Comisaría. Se 
trataba del delincuente 
Miguel Campos Alonso, 
de 28 años, vecino de 
Madrid, que acababa de 
salir de la prisión de Zara
goza. 

GUIA MEDICA 

R. CEÑAL 
HUESOS Y 

ARTICULACIONES 

4,30 a 6,30 - Hospital Cruz 
Roja - Torrelavega 

Solicite hora. Tel. 892600 

Dr. A. Planes 
OTORRIISIO-

LARINGOLOGIA 
Cirugía de la sordera 

y del vértigo 
CONSULTA: Clínica Atoa 

. Teléfono 89 01 50 
Solicitar hora ' 

R. M I L L A N 
L A S Q U E T T Y 

GINECOLOGO 

José M.a Pereda, 36'2Ü D 
Teléfonos; 897513 y 882722 

DR. PEREDA 
ENFERMEDADES 

D E L A PIEL 

Avenida Menéndez 
Pelayo, 4-3° G 

Teléfono 89 77 64 
Consulta: De 4 a 7 

JAIME LOPEZ BONELL 

E S P E C I A L I S T A 
Obstetricia y Ginecología 

Consultas: De 4 a 6 
excepto sábados 

Se ruega solicitar dia y 
hora al teléfono 88-15-40. 
José María de Pereda., 49. 

F . S A N Z 
F . T R I G U E R O S 

NEUROCIRUGIA 
José María Pereda, 16, 

segundo izquierda 
Teléfono 89 72 61 
TORRELAVEGA 

CONSULTA: De 4,30 a 7 

DR. B E Z O S 
OTORRINOLARINGOLOGIA 

Consulta: LUNES, MIERCOLES y VIERNES, 
previa petición de día,y hora.-

H O S P I T A L DE LA C R U Z R O J A 
Te lé fono: 89-26-00 

Dr. 
ANGIOLOGIA 

CIRUGIA VASCULAR 
(arterias, linfático, vari
ces, úlceras varicosas, 
hemorroides e injertos) 

CORAZON Y PULMON 
Avda. Menéndez Pelayo 
Tel. 892241-Torrelavega 

CIRUGIA VASCULAR 
ARTERIAS Y VENAS 

M . C A R R I O N 
J . GALLO 

J . GUTIERREZ 
Hospital Cruz Roja 

Solicite hora Tel 892600 -

A. G U T I E R R E Z 
Cirugía general 

José M.a Pereda, 43-1.° D. 
Solicite hora. 
Tel. 883162 

Consulta de 4 a 7 

RAMON FERNANDEZ 
«MEDICINA INTERNA 
Pulmones, Corazón, 

Digestivo 
José Mari? Pereda, 20 

Manuel Teira 
MEDICO 

CORAZON Y NUTRICION 
RuizTagle, 1-1° Ocha. 

Teléfono 89 16 50 , 

DR.J. BARRASA 

Electro 
Encefalografía 

Clínica Alba 

H O J A D E L 
L U N E S 

22-4860. 
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E l aprovechamiento de las praderas 
Tras haber realizado, a lo largo del año, los 

cuidados de cult ivo en la pradera, por medio de 
abonados, encalados en su caso, saneamientos y 
otras labores, llega el momento de su aprovecha
miento. Hay que tener en cuenta dos cosas. 

Por una parte, es nece
sario garantizar al máxi
mo el éxito del abonado y 
demás cuidados, y su ren
tabilidad. Es decir, el 
incremento en la produc
ción de hierba conseguido, 
así como el alimento que 
encierra esa producción 
deben ser utilizados sin 
desperdicio. Para ello debe 
realizarse el aprovecha
miento en el momento 
oportuno y por el sistema 
adecuado. 

Por otra parte, la forma 
y momento de utilización 
del prado tienen una 
influencia decisiva, junto 
con el clima, suelo y cuida
dos culturales, en su evo
lución, es decir, sobre las 
modificaciones de esa aso
ciación vegetal compleja, 
formada por diversas 
plantas de valor muy desi
gual, que constituye el 
prado. 

El crecimiento de la 
hierba y su calidad 

Las gramíneas de una 
pradera: ray-grass, fleos, 
dáctilos, etc., pueden mul
tiplicarse, bien como cual
quier planta, por semilla, 
pero también tienen la fa
cultad de multiplicarse 
por medio del rebrote, lo 
que les da carácter dé vi
vaces. 

A la salida del invierno, 
cada planta debe poseer 
en su base un cierto núme
ro de yemas, con las que 
van a formar la mata, por 
lo tanto, son las que guar
dan, en potencia, la futura 
producción de hierba. A l 
gunas de estas yemas, las 
más antiguas, evolu
cionan dando lugar a 
tallos donde se van a asen
tar las flores, mientras 
que otras yemas, las más 
jóvenes, van a formaru 
sobre todo, las hojas. 

A l principio de su vege
tación, el desarrollo es len
to. Si se aprovecha esta 
hierba cuando es joven, 
por ejemplo, antes de los 
veinte días de edad, por 
un lado la producción de 
ella obtenida será muy 
acuosa, con poca celulosa, 
y con exceso de nitrógeno 
no proteico, que puede 
ocasionar trastornos: ru
mias dolorosas, diarreas, 
etc., al animal que la con
sume. Por otro lado, se 
suprimen los tallos, y por 
lo tanto/las inflorescias de 
la hierba, motivando una 
especie de parada en las 
yemas jóvenes, pudiendo 
llegar a secarse, haciendo 
disminuir la capacidad de 
producción. 

Más adelante, se produ
ce un desarrollo rápido (la 
planta dispone ya de hojas 
que la alimentan). En este 
momento también comien
za a almacenar sus pro
pias reservas en las raíces, 
necesarias para el siguien
te brote. Poco antes de la 
f lo rac ión se da el 
equilibrio necesario en la 
composición de la hierba, 
es el momento idóneo de 
aprovechamiento. 

Por último, cuando han 
aparecido las flores, el 
aumento de crecimiento 
disminuye y acaba siendo 
nulo, asimismo, baja la 

proteína y aumenta la ce
lulosa, haciendo a la hier
ba dura y poco apetitosa. 
Está «pasada». 

La forma de 
aprovechamiento hace 
evolucionar el prado 

La forma de explotación 
a la que se somete la pra
dera: por siega o por pas
toreo, influye sobre su 
porvenir. Veamos cómo: 

Acción del pastoreo 

El pastoreo permite que 
vuelva al suelo, por medio 
de las deyecciones de los 
animales, una parte de los 
elementos que han consu
mido las plantas. Dentro 
de estas deyeccines se en
cuentra la orina, que apar
te de contener factores de 
crecimiento que estimulan 
la vegetación, puede pe
netrar a una mayor pro
fundidad, animando a las 
plantas a romper el 
afieltrado (entramado 
muy fino formado por las 
r a í ce s viejas de las 
gramíneas, que se van 
descomponiendo con 

mucha lentitud), que difi
cultando el paso de las 
raíces vivas, abonos, etc., 
es una de las principales 
causas de la degradación 
del prado. 

También hace que se es
tablezca un contacto más 

íntimo entre los tallos y r i 
zomas de ciertas plantas y 
el suelo, lo que tiene por 
efecto el aumentar la den
sidad del césped¿ 

Si es rotacional y va di
rigido favorece la expan
sión de las plantas, perem-

nes las más interesantes, 
en detrimento de las plan
tas anuales, por el despun
te frecuente a que se ve so
metida una hierba que no 
ha tenido tiempo de madu
rar. Pero si se utiliza el 
pastoreo en forma libre. 

Un informe concluyente 

La red de mataderos 
Cada uno ve lo que está al alcance de la ventana 

o del balcón de su casa. No llega a más y esto va muy 
de acuerdo con nuestro modo de ser, más que indivi
dualista diríamos que «aislacionista». Nos gusta 
recrearnos en lo nuestro y vivir ajenos, aislados, de lo 
que atañe a otros. 

Estamos en una región o provincia pequeña, con 
medios de comunicación suficientes para saber lo que 
pasa de un extremo a otro, desde Castro Urdíales a 
Liébana, desde la costa a Campoo con el municipio 
más extenso de la Montaña, el de Valderredible. Pero 
íqué extrañas suenan en unas de nuestras comarcas 
las noticias de las otras! A muchos montañeses pare
ce que se les habla de un país remoto cuando oyen 
nombres de pueblos de nuestras zonas del interior de 
la provincia. Hay lugares con sus problemas que son 
ignorados entre nosotros y conocidos por miles de tu
ristas nacionales y extranjeros. De otros, hemos teni
do noticias porque sus monumentos, por sus ríos y 
montes o por su increíble belleza destacan entre los 
de toda España y de ellos nos hablan los periódicos, 
la radio o la televisión. 

Y, claro está, ahora, con el régimen autonómico 
nos veremos obligados a sentirnos más solidarios, a 
compartir responsablemente las necesidades y 
problemas de la comunidad cántabra, a conocernos 
un poco más los del Norte con los del Sur y los del Es
te con los del Oeste. Siempre —y actualmente con 
mayor motivo— la prosperidad de una comcarca 
influye en las demás porque entre todas han de 
contribuir al desarrollo de la región cántabra y a la 
mejora del nivel de vida de las zonas rurales y de las 
industriales. 

Acaba de redactarse un informe por el consejero 
de Agricultura, Ganadería y Pesca del Gobierno re
gional, Valentín Almansa, que sorprenderá a muchos 

montañeses. Se trata de la red de mataderos y es 
concluyente. En nuestro pueblo o en el respectivo 
municipio hay un matadero del que sabemos que está 
en lamentables condiciones. Pero nunca nos hemos 
detenido a informarnos cómo se hallan los otros que 
hay en el resto de la Montaña. Este informe nos lo di
ce después de un estudio concienzudo. 

De los 102 municipios de la provincia sólo 52 
tienen matadero municipal. Otros 20 tienen locales, 
autorizados en su día, para el sacrificio del ganado y 
34 ni tienen mataderos ni locales autorizados. 

La casi totalidad de los mataderos municipales y 
locales habilitados no reúnen las más elementales 
condiciones sanitarias y, dice el informe, debieran ser 
cerradas en el más breve plazo posible, ya que la falta 
de higiene puede dar origen a la contaminación de la 
carne con grave problema para la salud pública. 

De los 52 mataderos municipales sólo dos reúnen 
condiciones aceptables y son los de Reinosa y Rene-
do de Piélagos y en otros tres están realizándose 
obras de acondicionamiento: Potes, Comillas y Gu-
riezo. El resto no reúnen las exigencias mínimas ni 
ofrecen una cobertura geográfica para atender a las 
necesidades de los núcleos de población existentes. 

Por todo ello, se considera que es necesario abor
dar con urgencia un Plan Regional de Mataderos, en 
colaboración directa con los Ayuntamientos de la re
gión, que fueran suficientes en número, perfectamen
te dotados para su función y racionalmente 
distribuidos para cubrir las necesidades de todos los 
municipiós. 

No queremos extendernos más sobre este impor
tante informe. Otro día concluiremos pero ahora de
seamos el interés que el proyecto tiene para todos los 
ayuntamientos de nuestra región. 

RUY DE SILVA 
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permitiendo que el ganado 
utilice todas la pradera, 
aparte de que se producen 
mayores desperdicios, por 
pisoteos inútiles, se le da a 
los animales la posibilidad 
de que pasten en los mejo
res lugares, desdeñando 
las plantas manos apete
cibles. Así se presentan 
zonas de sobrepastoreo, 
que debilitan el prado, y 
zonas de subpastoreo, en 
las que las plantas peores 
pueden granar, multipli
cándose y perjudicando de 
esta forma a las buenas es
pecies. 

La siega precoz, como el 
pastoreo, permite el de
sarrollo de las especies pe-
remnes. 

Acción de la siega 

Las praderas dedicadas 
única y exclusivamente a 
siega, generalmente se re
colectan a la madurez, 
cuando las plantas con
tienen en su interior me
nos agua y son más fáciles 
de conservar. 

La siega tardía permite 
que las especies prococes 
(la primera en florecer) 
maduren y dispersen sus 
semillas, dando lugar a un 
t i po de f lora muy 
característico de estas 
praderas, entre las que se 
encuentran plantas me
diocres e incluso indese
ables (bromo, holco, trebo-
lillos, etc.) 

Esta es la razón, entre 
otras, por lo que se reco
mienda que la hierba 
cuando se va a cosechar 
para heno o silo, no tenga, 
como cifra orientativa, 
más de cuarenta y cinco 
días de edad, es decir, que 
no haya transcurrido más 
de ese tiempo desde el últi
mo aprovechamiento. 

Es importante en las 
praderas alternar la 
siega y el pastoreo 

Resumen: El aprovecha
miento de las praderas no 
sólo por su sistema: siega 
o pastoreo, sino también 
por el modo de realizarlo, 
influyen sobre la evolu
ción de ellas (tipo de hier
ba que van a tener) y 
sobre la cantidad y cali
dad del género cosechado. 

«HERNÁN.. 
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Réplica a la 
réplica del Gran 
Casino, S. A. 

Saliendo de base con una 
apreciación del talante perso
nal que mueve a quien esto 
escribe vaya esta con
trarréplica, con ánimo de 
polémica, puesto que del no 
miedo a la polémica y de la 
discusión debe salir la luz, se
gún el aserto, al Gran Casino 
del Sardinero, S. A. Cuando 
caminando por algún sendero 
veo delante de mis pies una 
babosa o limaco prefiero 
apartarme un poco de mi ca
mino antes que aplastarla; en 
primer lugar porque me daría 
asco el resultado y después 
porque hasta las babosas (o 
limacos) son seres de este 
mundo y tienen, también 
ellos, qué le vamos a hacer, 
derecho a la vida aunque mo
lesten. Lo mismo me aconte
ce con las cucarachas y con 
las ratas de alcantarilla, asi 
como con ciertos 
especímenes e serpientes sin 
cascabel. No puedo reme
diarlo. 

En primer lugar, quiero 
mostrar mi extrañeza de que 
unos señores empleados del 
Gran Casino o, en cualquier 
caso, miembros del Consejo 
del mismo, se arroguen la 
representatividad de una so
ciedad pública que es mía co
mo del resto de los ciudada
nos cántabros, que son todos 
los que viven y trabajan en 
esta tierra, tan bella por el 
paisaje pero tan nefasta por 
alguna notable parte de su 
paisanaje, después, me 
congratulo de la información 
dada por mí en HOJA DEL 
LUNES, que se ha revelado 
sustancialmente exacta al no 
haber sido replicada en nin
guno de sus puntos esen
ciales. Acudiendo el replican
te, como siempre que no se 
sabe qué decir pero se siente 
uno en la obligación de decir 
algo para quedar bien ante 
quien corresponda, al más vil 
de los insultos y calumnias. 
Aunque, como ya lo dijo al
gún filósofo que no tenía la 
-suerte de tener un cargúete 
en un Gran Casino, las cosas 
hay que tomarlas según de 
quién vienen; no sea que por
que te rebuzne un burro al 
pasar por la calle te vayas a 
molestar y lo vayas a golpear 
o llevarlo ante los tribunales. 

Aunque sé de quién viene 
en exabrupto, denominado 
«réplica» como genérico, para 
que todo el mundo lo enten
diera (me digo yo) no voy a 
ejercer la misma labor in
quisitorial y policíaca que 
quiere que, en vez de replicar, 
efectivamente, ai firmante 
del artículo se especifiquen 
su nombre y sus apellidos en 
plap reflejo de carnet de 
identidad/ficha. Hay talantes 
que no se pasan de moda y no 
pueden desprenderse del 
sello indeleble, grabado a 
fúego y campamento en el 
ocipucio. Qué le vamos a ha
cer, pero la propia inutilidad 
produce el no conocer lo que 
es un «interdicto» o sentencia 
que hay que hacer ejecutiva 
inmediatamente (a pesar de 
que se haya establecido re
curso) cual es el caso de la 
dictada por el magistrado 
contra el Casino, S. A.^Éso 
mismo, digo, le ha impedido 
llegar al fondo de las cosas: 
mi nombre entero es Francis
co Javier Ibarrondo Albo, 
aunque firme y me llame co
mo me da la gana, que es mi 
derecho de ciudadano de este 
Estado. 

El Gran Casino, S. A., o 
más bien el que escribió esa 
cosa botijera, no puede respe
tar la libertad de expresión. 
Es imposible respetar, ni si-
.quiera rozar, algo que se des
conoce; salvo cuando se 
emplea el botafumeiro a fa
vor de uno, entonces sí, pero 
asi cualquiera. En cuanto a la 
lacrimosa disquisición sobre 
la penuria de medios de los 
Juzgados, permítame mi In

terlocutor Fantasma, S. A., y 
quien le ha soplado al oído, 
que le diga que no hace 
mucho me ocupé largamente 
sobre ese tema cuando infor
mé sobre la posibilidad de lle
var los Juzgados al edificio 
de la AISS en Santa Clara. 
Conozco, pues la problemáti
ca del sistema judicial en 
cuanto a la falta de medios 
materiales y no hago dema
gogia barata a costa de sus 
funcionarios. Para intentar 
llevarme a la galería, que es 
para quien se escribe esa 
«réplica», a mi huerto. 

También los periodistas 
nos podemos equivocar, aun
que no deliberadamente a fa
vor de nadie, aunque no 
quiero que esto se entienda 
mal. No caben dudas de que 
La Toja no está en Portugal, 
aunque Bernardino Bastos 
de Almeida, que cobre jugo
sos sueldos del Casino y se 
gaste cuantiosas cifras en 
reiteradas invitaciones a car
gos públicos electos a costa 
del contribuyente, sea portu
gués. Yo he estado en la boni
ta península de La Toja en la 
provincia de Pontevedra. No 
es Portugal, vaya la rectifica
ción. No rectifico un ápice de 
la 550.000 pesetas gastadas 
en junio-julio, a cargo del 
Gran Casino en cenas y copas 
en la controvertida «barra ro
ja». No quiero ni he querido 
hacer sensacionalismo dando 
nombres que ya no van a es
tar, por mandato del pueblo, 
en la vida pública. Hay factu
ras y hay documentos, no se 
tiente al diablo. La firma del 
señor Bastos está en todos 
ellos. Lo que sí es anecdótico 
es acusarme de haber comido 
a costa de Noher, S. A... 

Luego se me dice que no me 
he acercado al Casino para 
saber su versión. En qué 
mundo vivimos, doña Eduvi-
gis; menos mal que vivimos 
en un sitio pequeño donde las 
trayectorias se.conocen pal
mariamente y se sabe por 
dónde anda cada cual. Sepa el 
Interlocutor Fantasma, S. 
A., que ya son, al menos, me
dia docena las veces que me 
he ocupado informativamen
te de esa Casa de Juegos —de 
ruleta y de los otros, 
mientras no se eviten de una 
vez por todas— alguna vez 
cuando trabajé en «El Diario 
Montañés» y otras en la misma 
HOJADELLUNES. Conozco 
el tema y además 
cuando se tienen los papeles 
en la mano, no se necesita ir a 
escuchar cómo se miente im
pávidamente; sin que se 
mueva un ápice, el moflete de 
grasa debido a las grandes 
cenas de negocios; diciéndole 
a uno que son los más guapos 
y que no rompen un plato. 
Hay muchos medios de infor
marse, todo depende del Mé
todo de cada cual. Por otra 
parte, ya está bien de que el 
facherío, dicho sea descripti
vamente y sin ofender, se 
ocupe todo por la moralidad 
y la buena circulación 
sanguínea de la profesión 
periodística. No se puede 
despreciar algo a lo que uno 
viene dedicando buena parte 
de su vida porque sería como 
escupir hacia el cielo para que 
le caiga a uno el gargajo enci
ma. Debe ser una fijación 
edípica eso de la prensa para 
cierta gente; están empecina-

CARTAS 

dos en enseñar cómo debe y 
cómo no debe ser la prensa. 
Sólo nos debemos al lector 
que se acerca al kiosko y elige 
con su dinero. No hay más. 
Entérense. Punto. 

Pero como me dedico a «es
to de escribir» voy a inven
tarme sobre la marcha un neo
logismo que espero que en
tienda el brillante intelecto 
del Interlocutor Fantasma, 
S. A. Se trata del verbo re-
vengar. Significaría un com
pendio de inutilidad y mala 
intención, un poco más que 
vengarse, es decir, revengar-
se. No caben dudas de que en 
el Gran casino hay algunos 
«vividores» que se apro
vechan de la inmejorable se
lección del personal hecha en 
su día, con casos de nepotis
mo incluidos. Son como san
guijuelas en la yugular del 
Casino; socavan desde dentro 
y luego no encontrarán, segu
ro, otro remedio que privati-
zar «porque se pierde 
dinero». Ya. Esa película la 
he visto tantas veces.., 

Pero lo mejor son los lap
sus freudianos, suponiendo 
que el que escribió la «répli
ca» (para entendernos) sepa 
lo que es eso. Por ejemplo: «... 
siendo también evidente que 
su apertura (del Casino) es un 
hito más en la brillante ges
tión de la Alcaldía, sin prece
dentes en la historia de San
tander, y que indudablemen
te beneficia a Cantabria». Yo 
también, cuando me empeza
ba a gustar la música, me 
compraba unos discos con un 
anagrama que rezaba: La 
Voz de su Amo. Sin que esto 
tenga que venir a cuento. 

Patxi IBARRONDO 

A vueltas con 
don Marcelino 

Un tal Joan Fuster, muy 
conocido en su casa como es
pecialista en Menéndez Pela-
yo (a lo que exclusivamente 
me refiero), se dedica a lanzar 
una sarta de tonterías sobre 
don Marcelino en una revista 
cuyo nombre no hace al caso. 
El hecho no importaría gran 
cosa, si no fuera por aquello 
de «calumnia, que algo 
queda», porque para el lector 
inteligente y sensato quien 
dice tonterías no necesita que 
le descalifiquen, se descalifi
ca por sí mismo. 

Pero sí hace al caso, y creo 
que reclama una protesta o 
cuando íhenos una lamenta
ción, el que un periódico co
mo la HOJA DEL LUNES, 
que es órgano representativo 
de toda la prensa y es el único 
que sale ese día, haya consi
derado dicho artículo digno 
de ser reproducido el pasado 
día 8. Por eso hay que perder. 

una vez más el tiempo en 
escribir dos líneas, aunque 
sólo sea para alertar a inge
nuos o poco informados. 

El artículo, que natural
mente no merece ser glosado, 
dice las tonterías y los tópi
cos de siempre. Que don Mar
celino era un intransigente, 
un ultra y que no hay que 
darle vueltas, porque eso lo 
sabe todo el mundo, ni menos 
intentar «revisarle» como se 
intentó este verano en la Uni
versidad Internacional, —en 
un Seminario que dirigí yo-
mismo y al que asistieron, 
por cierto, los mejores espe
cialistas del momento en Me
néndez Pelayo—. Contra este 
propósito empieza metiéndo
se este otro «especialista» 
tan notorio, añadiendo que el 
Menéndez Pelayo inamovible 
y granítico está ahí «al alcan
ce de Fraga». Ya salió Fraga. 
Bueno, y otros muchos, por
que para este señor no se sal-
vanadie, todos son Trente, 
hasta el PCE, mire usted por 
dónde, y «al fondo de todos el 
retrato de Menéndez 
Pelayo». 

Claro que, cuando nos con
fiesa que sus fuentes son el 
epílogo de los heterodoxos 
—es decir el Menéndez Pela
yo incipiente de los 25 años, y 
los otros 30 años, de activi
dad intelectual muy diferen
te, como si no existieran para 
él— y sigue confesando que 
su «primer —y a lo que pare
ce su último— contacto con 
don Marcelino fue una 
antología de Jorge Vigón 
publicada por Acción Espa
ñola», las cosas se aclaran, se 
explican y se comprenden. 

Pero ya que salió Fraga, 
habrá que añadir palabra. Yo 
personalmente sí creo que 
Menéndez Pelayo está «al al
cance de Fraga», pero no el 
primer Menéndez Pelayo 
—que lo estaría en todo caso 
al alcance del primer-
Fraga—, sino el segundo, el 
total, el madurado en su tra
yectoria, católica siempre, sí, 
pero no cerril como se preten
de, sino orientada por una 
nítida idea de la regeneración 
de España, de su renovación 
basada en el respeto a su ser 
tradicional, en el cultivo del 
verdadero humanismo cris
tiano. Ante afirmaciones 
dogmáticas del jaez de estas 
que se leen, a uno se le ocurre 
pensar sólo una cosa: que, en 
efecto, tanto Menéndez Pela
yo como Fraga —cada uno en 
su demarcación—, aun con 
todos sus defectos de seres 
humanos, son cabezas tan 
descomunales, huesos tan 
difíciles de roer que no hay 
formado hincarles el diente, y 
no queda ante ellos otros re
curso que insultar o escupir 
como suelen hacer los niños 
maleducados. 

Entre las afirmaciones 
genéricas, tópicas y sin probar 

hay una más concreta: que 
«don Marcelino era un carlis
ta de tomo y lomo —como su 
amigóte Pereda— y si no se 
definió como tal fue, sin du
da, por razones pragmáticas, 
de empleo y sueldo». Este se
ñor no sabe una palabra de lo 
que sufrió don Marcelino por 
parte de los partidarios del 
carlismo y de los ultras del 
Siglo Futuro, y le. hubiera ve
nido bien escuchar a los ver
daderos especialistas. 

En fin, todo es igual y no 
vale la pena seguir. Claro que 
nuestro autor termina dicien
do: «Y lo siento, porque don 
Marcelino, tomado en serio, 
como historiador, me cae sim
pático». Con lo que uno se 
queda perplejo y no sabe si 
todo lo precedente ha sido 
una ironía que quiere decir 
todo lo contrario de lo que 
aparece. En todo caso sería 
una ironía demasiado sutil y 
más bien una ligereza que no 
merecía ser reproducida en 
un diario local. 

Manuel REVUELTA 
SAÑUDO 

Puntualizaciones 
de «Noher, S. A.»» 

Muy señor nuestro: 
Al ser aludidos en el pe

riódico de su digna dirección 
en reiteradas ocasiones, nos 
vemos obligados a rogarle 
tenga a bien insertar esta 
carta en el mismo, sin ánimo 
de polemizar y con el fin de 
esclarecer la situación. 

Todo parte del día en que la 
dirección del Gran Casino del 
Sardinero, S. A., decidió re
alizar el desafuero de proce
der por la fuerza a la ocupa
ción de la tan traída y llevada 
Barra Roja, emulando áldesa
forado ocupante por el mismo 
procedimientos del Congreso 
de Diputados... Como es na
tural, este caso fue llevado a 
los Tribunales de Justicia, los 
cuales impartieron oportuna 
y justa sentencia. 

En el momento en que esta 
carta aparezca en ese periódi
co, lunes, día, 15, esperamos 
que el Gran Casino, S, A., ha
rá entrega a «Noher, S. A.» 
de la repetida Barra Roja, en 
cumplimiento de la sentencia 
de fecha 11-10-82, y posterior 
requerimiento de fecha 25 de 
octubre de 1982 al expirar el 
plazo concedido por los Tri
bunales para su entrega a la 
despojada violentamente 
«Noher, S. A.». 

Con referencia a la supues
ta documentación y consi
guen tes querellas, nos remiti
remos siempre a nuestro 
principio de respetar y 
cumplir fielmente las Leyes 
de nuestra nación y, por tan
to, esperar las sentencias que 
la Administración de Justicia 
se digne dictar, ¡y entonces, 
señores!, continuaré esta car
ta para hacer valer los de
rechos que de dichas senten
cias dimanen y pondré en co
nocimiento de la opinión 
pública, aquello que pudiera 
ser de su interés. 

Nada más, nosotros no vi
vimos ni de la política, ni del 

RECUPERE TODO EL CABELLO 
POR SOLO 25.000pts. 

Esta es una excepcional oferta que mantendremos sólo por tiempo limitado. 
El sistema de entretejido de cabellos es la forma más natural de recuperar el cabello sin 
dolor y sin ningún tipo de intervención quirúrgica. 
No importa que su calvicie sea total o parcial; el resultado es siempre positivo, ya que 
iremos entretejiendo cientos de cabellos nuevos con los que todavía posee, logrando así. una 
nueva cabellera, tantebundante como usted desee y con el estilo de peinado que prefiera. 
Después podrá practicar hasta los más violentos deportes. No se pierda esta oportunidad. 
Decida hoy mismo dejar de ser calvo y reserve su hora para una consulta gratuita y sin 
compromiso, o venga personalmente a: 

BILBAO.-Gran Vía, 66 - Tel. 441 83 76 
MADRID.—C/Modesto Lafuente, 46 - Tel. 254 62 13 

'elo BARCELONA. — C/Consejo del Ciento, 204 - Tel. 323 44 12 
peli , S.a VALENCIA.—C/Cirilo Amorós, 40 - Tel. 321 61 95 

juego, y por lo tanto tenemos 
que edicarnos a nuestra 
honrada profesión de hostele
ros. 

Por «Noher, S. A.»: 

Anacleto NORIEGA 
SAÑUDO 

Señor Papa, 
rotundamente 
no 

Aún no he salido del pro
fundo estupor, que me ha 
causado el hecho de que ver
daderas riadas humanas, han 
recibido y aplaudido al deno
minado Sumo Pontífice en to
das las ciudades españolas 
que ha visitado. 

Yo me pregunto: ¿A qué se 
debe este fenómeno? ¿Será a 
que una gran parte del 
pueblo español es 
intrínsecamente borrego? 
¿Será a que se ha desbordado 
el instinto de la curiosidad? 
¿Será porque gobiernos ante
riores en combinación con la 
Iglesia han desarrollado una 
política anticultural? 

Esta última aseveración la 
justifico por el hecho de, que 
estadísticas dignas de crédi
to aseguran que, de cada mil 
españoles sólo leen el periódi
co, veintidós personas, que 
sólo el veintidós por ciento de 
los españoles leen libros, y 
que de cada dos mil españo
les, sólo uno ha oído hablar 
del profesor Moró. 

Como el tema es muy 
complejo dejémosle en ma
nos de sociólogos y filósofos. 

Con todo el respeto que se 
merece yo le haría al Papa va
rias preguntas: 

¿Es verdad que cuando la 
Iglesia salió de las catacum
bas para instalarse en las ca
tedrales dejó de ser la Iglesia 
de Cristo? ¿Si Su Santidad 
hubiese vivido varios años en 
chabolas, hubiese estado en 
paro forzoso bastante tiempo 
y por protestar de esta injus
ticia social hubiese ido a la 
cárcel, defendería el sistema 
político y social del capitalis
mo? 

Usted, Sumo Pontífice, ¿ha 
rezado alguna vez por el alma 
de Ernesto Che Guevara y de 
Camilo Torres?, y si lo ha 
hecho, ¿ha sido para que Dios 
les perdone? 

¿Ha rezado alguna vez por
que Dios ilumine a Walesa en 
su lucha contra el socialismo? 

¿Es verdad que usted en 
los países que visita reparte 
dogmas y sofismas, e irrum
pe duramente contra el so
cialismo? 

Usted ha dicho repetidas 
veces que el aborto es asesi
nar a niños indefensos, ¿qué 
nos dice de la masacre en el 
Líbano en que las milicias de
nominadas Falanges Cris
tianas han asesinado a más 
de dos mil seres humanos que 
la mayoría eran niños, an
cianos y mujeres? 

¿Por qué habla con tanto 
fervor del problema polaco y 
con tanta frialdad del proble
ma del Salvador, del .proble
ma de Chile, de las fosas co
munes que se han descubier
to ahora en la Argentina?, 
por no citar otros casos. 

¿Es verdad que el Vatica
no es una multinacional que 
exporta ideas conservadoras 
y que incita a los pueblos a 
ser resignados, a que no 
luchen con energía contra la 
ingratitud humana. 

No puedo ser más extenso 
porque el periódico me lo im
pide, y termino diciendo, se-
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ñor Papa: A religiosos y cre
yentes como el cura Diamanti
no García, me solidarizo con 
ellos y les digo sí, pero a usted. 
Sumo Pontífice, con mucho 
respeto, le digo rotundamen
te, no, quizás casi seguro que 
Ferrer Salat le dirá sí. 

Melchor RUFINO 
VAREA 

Atalaya 
y extremismo 

En HOJA DEL LUNES de 
Santander del 1 de no
viembre de 1982, su director 
en el artículo titulado «La 
Atalaya» habla metafórica
mente del pueblo español, 
que «regresa de cuarenta 
años de noche y niebla»». 

Nada más leer dicho 
artículo, me tropiezo en el 
«International Herald Tribu-
ne>» del 28-10-82 unas líneas 
de Ramón Pérez Maura, que 
se titula militante de un par
tido democrático español y 
asevera que en el período 
comprendido entre el 1 de 
abril de 1939 y el 20 de no
viembre de 1975 la sociedad 
española alcanzó su más alto 
grado de bienestar. 

Parece ser que los señores 
San Juan y Pérez Maura se 
refieren al mismo período de 
tiempo. 

El señor Pérez Maura, al 
párecer residente en Lausan-
ne (Suiza) y que escribe en 
correcto inglés, no debe ser 
un quídam, por lo que su opi
nión es digna de considera
ción. No digamos menos del 
señor San Juan, director de 
un periódico y acreditado ar
ticulista, por lo que ño debe
mos descartar ninguna de las 
dos calificaciones sobre la 
misma época. t 

Llama la atención lo extre
mado y opuesto de las mis
mas, por lo que difícilmente 
puede haber otro criterio 
extrpolable y sí un juicio in
termedio (aunque no por fuer
za equidistante de ambos po
los) más acorde con la reali
dad histórica. 

Lo curioso del caso es que 
el texto de La Atalaya entre 
otras cosas, pretende des
mentir el extremismo y la 
irresponsabilidad supuestos 
por algunas personas al 
pueblo español, cuando las 
dos concepciones tan extre
madamente opuestas sobre 
un mismo período y hechos, 
descahfican automáticamen
te la tesis que defiende La 
Atalaya. , 

Leopoldo DE BENITO 

EFundada en1852f 

S T R A D C 
sociedad anónima 

TEJIDOS METALICOS 

• C H A P A S 
P E R F O R A D A S 

• M E T A L 
D E P L O Y E 
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Colaboración 
francesa contra 
ETA 

Á todos los españoles nos ha parecido de 
JLM perlas ese regalo de Mitterrand a Felipe 

JL JL González que supone el cambio de postu
ra francesa en materia de extradiciones. Ningún 
triunfo sería más espectacular para el futuro Go
bierno socialista que lograr erradicar de nuestro 
suelo al terrorismo de ETA. Sería una victoria psi
cológica tan enorme para un pueblo que constan
temente está siendo golpeado por esa demencial 
lacra, que casi todo lo demás que consiguiera o nó 
el nuevo partido en el poder pasaría casi desaper
cibido. Sólo el paro —-aunque en otra dimensión— 
es comparable al fenómeno terrorista. 

Es reseñable, por consiguiente, ese viraje de la 
política francesa que impida que los etarras vas
cos encuentren, tras cometer un atentado, refugio 
seguro en el país de al lado. Si esto es relamente 
cierto, los españoles debemos echar al unísono las 
campanas al vuelo. No obstante, es pronto para la 
alegría, porque los españoles —como vecinos que 
somos de Francia— tenemos pruebas fehacientes 
de la hipocresía de los galos. 

Decir ahora que las extradiciones se concede
rán «cuando los actos criminales hayan sido come
tidos en un pa í s respetuoso de los derechos y las 
libertades fundamentales» nos parece de una des
fachatez descomunal. 

Los franceses tienen que saber que desde la 
Constitución del 78 existe en este país una de
mocracia y un nivel de libertades homologable 
con cualquier otra nación de la órbita occidental. 
E l clima de libertades que empezó a fraguarse 
apenas unos meses después de la muerte de Fran
co, se respira desde la entrada en vigor de nuestra 
Carta con igual intensidad con qué pueda respi
rarse por las calles de París, Londres o Bruselas. 
Cuando ganó UCD las elecciones anteriores 
habíamos ya alcanzado la categoría de ser «un país 
respetuoso de los derechos y de las libertades fun
damentales», sin embargo, la Francia de Giscard 
y también la de Mitterrand nos negaba en el tema 
del terrorismo de ETA lo que ahora parecen, 
querer reconocer. E l mundo entero —excepto 
Francia— reconocía en aquella época del 79 que 
España era. ya un auténtico país democrático. 
Hasta nos devolvieron el Guernica, de Picasso. 

Por tanto agradecemos en verdad la decisión 
del Consejo de Ministros francés, pero expresa
mos nuestra reserva. Las palabras hay que de
mostrarlas con los hechos y desgraciadamente se 
seguirán produciendo atentados y será entonces 
cuando Mitterrand tendrá que quitarse la careta. 
Los españoles no desconocemos que la presión de 
otros países europeos y el propio terrorismo inte
rior francés, han sido factores determinantes para 
la adopción de la postura que acaba de adoptar 
Francia. 

Que la cooperación con España en la lucha 
contra ETA sea esta vez verdad, sólo el tiempo 
nos lo podrá decir. 

Casimiro CALLEJA 

Cantabria política 

E l estreno del cambio 
El estreno del PSOE es la superproducción más esperada de los últimos 

tiempos, de los últimos lustros. ¿Cuánta dosis de cambio serán capaces de ofrecer 
al pueblo español? ¿Tanta como la gente quiere? Los socialistas colocaron el lis
tón de sus promesas muy alto^ y ello, en contraste con la herencia de UCD, ponía 
su oferta como opción mayoritaria. El pueblo respondió al unísono con el sí al 
cambio. Y, por fin, sin más dilaciones, ha llegado la hora de la verdad y el cambio 
termina su etapa de oferta para hacerse realidad. 

Para Cantabria se prevén importantes novedades, a tenor de lo prometi
do. Habrá mucho más dinero para enseñanza y para cultura, se potenciará al má
ximo la autonomía con la consolidación y ampliación de las transferencias y se 
atacará a fondo el endémico problema de las comunicaciones. Una forma de crear 
puestos de trabajo es invertir en obras públicas, en esas carreteras y autopistas 
que tanta falta hacen. 

La victoria, aunque mínima, del socialismo en una región de tradición con
servadora como Cantabria es todo un símbolo de la demanda de novedades. El 
estreno del socialismo está próximo, la expectación es máxima. Jaime Blanco ha 
pasado ya a Madrid sus notas para que los primeros cambios se hagan en Can
tabria con orden y coherencia. Nada quedará descontrolado y los cargos a reno
var tienen una compleja lista de aspirantes. Empezarán a recogerse los frutos de 
los apoyos prestados durante la campaña. Como pista, conviene serguir de cerca 
la lista de firmantes de manifiestos por el cambio, o los anuncios aquellos de «Yo, 
por el cambio»». No estarán todos, pero para muchos hay promesas en firme. 

Una cuestión prioritaria es la autopista Santander-Torrelavega. El gobier
no de UCD dejó terminada la parte más enojosa y lenta, ahora, con las expro
piaciones terminadas y el proyecto hecho, si el PSOE quiere, se pueden iniciar las 
obras de inmediato. La autopista puede ser uno de los tantos importantes para la 
nueva imagen socialista, si es que saben jugar la baza y agilizan la compleja ma
quinaria burocrática que, en ocasiones, paraliza este país. 

En los diferentes pueblos de la región se espera también que llegue el cam
bio, que se haga realidad el principio de acordarse de las zonas más deprimidas. 
El estreno está servido y los ojos del pueblo puestos en un Gobierno, en unos 
parlamentarios, en un partido. 

CARLOS 

V E N G A A D E S C U B R I R 
i , 

FEMA 

88 s.i.in.o. 

De/ 79 a/ 26 de Noviembre 
Recinto Ferial de IFEMA en la 
Casa de Campo - MADRID 

• Conferencias 
• Mesas Redondas 

• Jornadas Técnicas para Profesionales 
• • Festival de Informática. 

Feria de Muestras Monográfica Internacional del Equipo de Oficina y de la Informática. 
Horario: de 10 a 14 hs. y de 16 a 20.30 hs. 
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E n Zumárraga (Guipúzcoa) 

Secuestrado el industrial 
Saturnino Orbegozo 

Z u m á r r a g a ( G u i p ú z c o a ) . 
Saturnino Orbegozo Eizaguirre, 
presidente del Consejo de Admi
nistración de la fábrica «Esteban 
Orbegozo» de la localidad guipuz-
coana de Zumárraga, ha sido se
cuestrado sobre las doce y cuarto 
del mediodía de ayer. 

El señor Orbegozo, según ha sa
bido «Efe», había acudido, como 
todos los domingos, en su automó
vil , un «Mercedes deportivo», a 
misa de once y media, a la parro
quia de Nuestra Señora de la 
Asunción de Zumárraga. 

Sin embargo, a la salida, veci
nos de Uretxu se han percatado de 
que, el citado automóvil no era 
conducido por él, como es habi
tual, sino por un joven. 

A l parecer, como lo suele hacer 
cada doifíingo, el señor Orbegozo 
ha tomado la carretera de la fábri
ca pero, según ha informado el 
portero ayer no ha llegado a ir. 

Saturnino Orbegozo Eizaguirre 
cumple 70 años el próximo día 28 
y reside, junto a su familia en el 
número 22 de la calle Labeaga de 
la localidad colindante de Urret-
xu. 

Dos secuestradores 

«Un individuo joven fue corrien
do detrás del coche de Saturnino, 
que iba a poca velocidad, abrió la 
puerta derecha y se metió 
dentro», ha manifestado a «Efe» 

Luis Guayo, testigo presencial del 
secuestro de Saturnino Orbegoso, 
ocurrido este mediodía en Zu
márraga. 

• «De repente, el vehículo se paró 
y otro individuo que también 
corría detrás del coche, se acercó a 
la ventanilla del conductor, y tras 
hablar con Saturnino unos segun
dos, se introdujo en la parte de 
a t r á s y reemprendieron la 
marcha». 

Luis Guayo dijo a «Efe» que los 
dos jóvenes vestían deportiva
mente. Uno de ellos era alto 
—dijo— al otro no acerté a verlo 
bien». 

El vehículo un «Mercedes» azul 
metalizado, matrícula M-6886-V, 
propiedad de Saturnino, tomó la 
dirección de la fábrica, situada en 
el barrio de Artiz de Zumárraga. 

Luis Guayo se enteró de que 
habían secuestrado a Saturnino 
en el transcurso de un funeral, 
sobre las 14 horas. «Me lo dijo un 
chico —afirmó— que me conoce. 
Entonces, yo asocié lo que había 
visto con el secuestro, y me di 
cuenta de que, sin saberlo, había 
sido testigo presencial». 

«Desde hace cinco años, mi 
padre no ha recibido carta alguna 
pidiéndole el impuesto revolu
cionario», ha manifestado a «Efe» 
Juan Mari Orbegozo, hijo de Sa
turnino. 

«Con an t e r i o r i dad —ha 

añadido— recibió alguna que otra 
carta que eran fotocopias, y le 
pedían el impuesto revolucionario, 
sin precisar cantidad. La carta es
taba firmada con el sello de ETA.» 

Desde primera hora de la tarde 
de ayer, nada más tener conoci
miento del secuestro, la familia de 
Saturnino Orbegozo —que tiene 
nueve hijos— ha comenzado a lle
gar al domicilio paterno de la calle 
Labeaga, número 24, de la locali
dad guipuzcoana de Urretxu. 

Juan Mari Orbegozo, que ha ac
tuado hasta el momento como por
tavoz improvisado de la familia, 
ha señalado a «Efe» que «se han 
enterado del secuestro de su padre 
por una llamada telefónica que re
alizó un vecino del lugar quien, al 
parecer, asistió a la celebración de 
la misa en la parroquia Nuestra 
Señora de la Asunción de Zu
márraga, donde habitualménte 
acude mi padre». 

«Este vecino —ha manifestado 
Juan Mari— quiso ponerse en con
tacto, en un principio con mi 
madre y al no encontrarse ésta en 
casa, fue uno de mis hermanos 
quien recibió la noticia. E l vecino 
le dijo que dos individuos se me
tieron en el coche de mi padre y a 
éste lo trasladaron a la parte tra
sera, mientras el segundo de los 
individuos —el pr imero lo 
custodiaba— c o n d u c í a el 
vehículo.» 

Carrillo: ccNo volveré 
a la Secretaría General 
del PCE» 

Madrid.—«No volveré a la Secretaría General del 
Partido Comunista de España. Ni tampoco seré nunca 
en el futuro presidente del mismo», afirma el ex secreta
rio general del PCE, Santiago Carrillo, en una entrevista 
que publicó ayer «El País». 

Carrillo dice también: «Tengo energías físicas e inte
lectuales como para seguir navegando años, y algún ma
gisterio sobre el Partido Comunista y la política españo
la creo que podré tener». 

Del nuevo secretario general del PCE, Gerardo Igle
sias, dice: «Puede acabar sorprendiendo a todos, como a 
menudo ocurre en política», y explica que «es en Astu
rias donde mejor se han aplicado las conclusiones del dé
cimo congreso del PCE y que es en Asturias donde 
nuestro partido ha salido menos perjudicado de nuestro 
fracaso electoral. En buena lógica, éste era el hombre». 

Afirma de Nicolás Sartorius, «que nunca dejará el 
partido», que está equivocado: «su diseño del PCE con
duce a una salida idéntica a la del comunismo griego: es
cisión entre renovadores y soviéticos, y extraparlamen-
tarismo». 

«Marcelino Camacho —añade— puede pensar que 
Comisiones Obreras encontrarán alguna comprensión 
en el PSOEvpero ¿para qué nos vamos a engañar?, los 
socialistas intentarán hegemonizar a la UGT». 

En cuanto a su labor en el PCE, afirma que «yo no 
he destronado a nadie como el PSOE a su izquierda so
cialista. Si he cometido un error ha sido el de no ser un 
dictador en mi partido y haber mantenido contra viento 
y marea un serio y constante proyecto eurocomunista». 

Hasta el último momento 
no decidirá el PNV si 
apoya a Felipe González 

Vitoria,—Hasta el último momento, el Partido 
Nacionalista Vasco no decidirá la postura que 
adoptarán sus diputados en la votación de 
investidura de Felipe González como presidente del 
Gobierno, ha sabido Efe en fuentes nacionalistas. 

En la reunión celebrada en sábado en Zarauz, 
Gobierno Vasco, parlamentarios en Madrid, Vitoria 
y Navarra y el máximo organismo nacionalista 
(Euskadi Buru Batzar) no tomaron ninguna 
resolución al respecto, ya que la mayor parte del 
tiempo la dedicaron al análisis de los resultados 
electorales y la campaña desarrollada por el PNV, 

Según Xavier Arzallus, presidente del EBB, el 
debate fue «muy interesante». Se aportaron análisis 
y sugerencias de cara al futuro y se analizaron las 
diferentes posibilidades y posturas de cara a la 
estrategia política a seguir, «Vienen tiempos 
difíciles», aseguró el líder nacionalista. 

La estrategia política de los nacionalistas vascos 
ante la situación de un Gobierno socialista en Madrid 
y un Partido Socialista de Euskadi (PSOE) en alza, 
no fue ni siquiera perfilada y el ambién de la reunión 
era más de cautela y análisis de las elecciones y el 
panorama político que de tomar decisiones. 

Para el PNV, aseguraron a Efe fuentes de este 
partido,, aún no se han producido los suficientes 
contactos con los socialistas para tener una idea clara 
de la postura que van a adoptar en la votación de 
investidura de Felipe González. 

La única ocasión en que ha habido un contacto, 
desde que se conocieron los resultados electorales, 
fue en la última reunión de la Diputación Permanente 
del Congreso de los Diputados, Marcos Vizcaya 
intercambió unas palabras con Felipe González, 
Alfonso Guerra y Enrique Múgica en los pasillos de 
las Cortes, 
Enceste sentido, en los próximos días se esperan 

reuniones entre los principales responsables naciona-
listas y socialistas a fin de que estos últimos 
expliquen su política y los nacionalistas estudien las 
repercusiones que puede tener en el campo 
autonómico. 

De todas formas, en medios nacionalistas no se 
descarta la posibilidad de que su postura esté 
decidida antes del discurso de Felipe González en el 
Congreso de los Diputados, si el candidato a la 
presidencia del Gobierno da a conocer el contenido 
del mismo tal como hizo Calvo Sotelo en febrero de 
1981, 

Tensión en Medina 
Sidonia por la actuación 
de la Guardia Civil 

Cádiz,—La situación de nerviosismo en la localidad 
gaditana de Medina Sidónia ha aumentado con la deten
ción de otras seis personas que al parecer participaron 
en los sucesos ocurridos el pasado día 23 de octubre. 

Los hechos que dieron lugar a la actual situación de 
la localidad ocurrieron el pasado día 23 de octubre al ser 
detenidos tres cazadores que se negaron a identificarse 
ante la Guardia Civil. • 

A l enterarse de estas detenciones, numerosos veci
nos se congregaron ante la Comandancia de la Guardia 
Civil y arrojaron piedras sobre el edificio, lo que provocó 
siete detenciones, a las que hay que sumar las seis pro
ducidas ahora. 

Según han informado en una rueda de prensa los di
putados socialistas Ramón Vargas Machuca y Eduardo 
García Espinosa, así como el alcalde de la localidad, 
Agustín de la Flor, la responsabilidad del ambiente de 
nerviosismo que se vive ahora en el pueblo se debe a la 
actuación del guardia civil José Pliego Gómez, que con 
su actitud y forma de comportamiento —han dicho— fa
vorece dicho ambiente y nunca al cuerpo de la Guardia 
Civil, que colabora muy estrechamente con el Ayunta
miento. 

E l alcalde de Medina Sidonia ha facilitado a los me
dios informativos una nota aprobada por el Ayunta
miento en la que señala que la corporación municipal 
«rechaza la actuación de qüienes el día de los hechos al
teraron el orden ciudadano en las inmediaciones del 
cuartel de la Guardia Civil». 

A l tiempo que manifiesta entender las motivaciones 
y causa que desencadenaron la situación el Ayunta
miento rechaza también la actuación del que en su día 
ocupaba accidentalmente la Comandancia del puesto de 
la Guardia Civil, José Pliego Gómez, que con su ac
tuación, tanto anterior como posterior a las detenciones 
no contribuyó a calmar los ánimos de los allí presentes. 

Por último, el Ayuntamiento manifiesta que se re
serva el derecho a emprender las acciones judiciales 
oportunas por un posible delito de abuso de autoridad 
de un agente del orden público en el ejercicio de su fun
ción. 

Según Bandrés 

Las medidas de gracia, 
antes de que termine el mes 

Bilbao.—«Antes de que concluya este mes y se 
. produzca el cambio de Gobierno se van a dejar resueltas 
las medidas de gracia que, sin duda, supone el inicio de 
la pacificación de Euskadi», ha manifestado Juan María 
Bandrés, de Euskadiko Eskerra, en unas declaraciones 
que publica «La Gaceta del Norte». 

De los treinta reclusos que accedieron a que se 
estudiara su caso, únicamente permanecen en prisión 
nueve, de los cuales cinco saldrán en libertad antes de 
diciembre. De los cuatro restantes, tres esperan la 
libertad provisional que, según Bandrés, se les 
concederá antes de que finalice este mes y el cuarto está 
a la espera de la libertad condicional, tras haberse 
cumplido las tres Cuartas partes de su condena. 

Por lo que respecta a los 80 exiliados que se 
acogieron a estas medidas, treinta de ellos ya han 
regresado a España y cincuenta aún no han vuelto. En 
este sentido, el señor Bandrés señala que «habrá que 
reanudar las conversaciones con el próximo Gobierno 
socialista». 

Tras manifestar que Euskadiko Eskerra no tiene 
ningún interés en ser el único interlocutor, Juan María 
Bandrés afirma más adelante que las medidas que, al 
parecer, el Gobierno francés tomará con personas 
vinculadas a organizaciones armadas «deben hacer 
meditar muy profundamente a quienes aún ^siguen 
sirviéndose de la violencia para la consecución de objeti
vos políticos». 

Por último, señaló que su partido votará afirmati
vamente en la sesión de investidura al virtual presidente 
del Gobierno Felipe González, aunque «este voto 
afirmativo —matizó— no supondrá un apoyo incondi
cional al programa socialista», 

Francia mantiene su postura sobre 
el ingreso español en la C E E 

La ministra francesa de Agricultura, Edith Cresson, ha se
ñalado que, tras el triunfo de los socialistas en España habrá 
«un clima mejor» de ahora en adelante entre Francia y España. 

En un programa de la emisión «Radio-Tele Luxemburgo», 
la ministra ha reiterado la postura francesa respecto a la entra
da de España en la CEE. 

«Los problemas podrán ser tratados en un clima mejor 
ahora, pero la posición del Gobierno francés —ha señalado— 
será idéntica en cuanto a los problemas económicos, in
dustriales y agrícolas». 

Edith Cresson ha añadido que mientras no se levanten los 
obstáculos que ahora existen, es difícil, por no decir imposible, 
considerar la entrada de España en el Mercado Común Eu
ropeo. 

La ministra francesa ha insisitido en que no se trata de un 
problema entre Francia y España, sino que hay que discutir el 
asunto, además, con otros países. 

Las declaraciones de Edith Cresson están dirigidas al 
público francés/y, en particular, a los agricultorers, que es el 
sector más opuesto a la incorporación española a la Comuni
dad Europea, (Efe). 
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Con la asistencia de delegaciones de todo 
el mundo^ 

Hoy se celebrarán los funerales 
de Leónidas Breznev 

Hoy se celebran los fu
nerales del líder soviético 
Leónidas Breznev, recien
temente fa l lec ido, 
mientras que ayer las igle
sias ortodoxas de la URSS 
oficiaron un servicio fú
nebre en su memoria. 

Ayer, continuaron arri
bando a Moscú delega
ciones de todo el mundo 
para participar en los fu
nerales. 

Al igual que el viernes y 
el sábado, el desfile de de
cenas de moscovitas que 
dieron el último adiós al 
primer mandatario Brez
nev ha transcurrido con 
absoluta calma, lo mismo 
que los preparativos de 
los últimos detalles del se
pelio que tendrá lugar en 
la Plaza Roja ante las mu
rallas del Kremlin. 

Sólo enormes columnas 
de omnibuses, transpor
tando a quienes deseaban 
despedirse de Breznev 
han quebrado el domingo, 
la monotonía y el silencio 

—sólo roto por la música 
fúnebre, las imágenes de 
Lenin y Stalin en la televi
sión y radiodifusión de la 
URSS— del viernes y del 
sábado. 

Ha destacado en la jor
nada la llegada de gran 
cantidad de delegaciones 
que asistirán a los funera
les por Breznev, particu
larmente de estados occi
dentales, que no ocultan 
su curiosidad por saber 
que va a pasar en Rusia 
luego de terminada la era 
brezneviana. 

Se especula con que uno 
de los arribados, el secre
tario de Estado de los Es
tados Unidos, George 
Shultz, ha llegado a Mos
cú con un «paquete» de 
p lan teamientos de 
Washington destinados a 
explicar a los nuevos go
bernantes del Kremlin que 
es lo que desea Norteamé
rica para mejorar sus rela
ciones con la Unión So
viética. 

E l presidente del Líbano, 
en Arabia Saudi 

Riad.—El presidente l i -
banés, Amín Gemayel, lle
gó ayer a Arabia Saudí pa
ra una visita oficial de dos 
días, la segunda a un país 
árabe desde que tomó po
sesión en septiembre pa
sado. 

El jefe del Estado liba-
nés fue recibido en el aero
puerto de Riad por el rey 
de Arabia Saudí, Fahd 
Ben Abdelaziz, y las máxi
mas autoridades del país. 

En sus entrevistas de 
los próximos días, los dos 
dirigentes estudiarán la 
situación en Oriente Me
dio y en el Líbano, así co
mo la ayuda saudí a la re
construcción del Líbano. 

Amín Gemayel viaja 
acompañado por el primer 
ministro, Chafik Wazan, y 
el ministro de Asuntos 
Exteriores, Elie Salem. 

Desde su toma de pose
sión, el pasado 23 de sep

tiembre, Gemayel ha reali
zado otras dos salidas al 
ex t ran je ro : una a 
Marruecos y otra que le 
llevó a Estados Unidos, la 
sede de la ONU en Nueva 
York, Francia e Italia. 

Por otra parte, Gran 
Bretaña enviará tropas 
para el contingente inter-
nacinal desplegado en 
Líbano, posiblemente an
tes del final de este año, 
ha confirmado un porta
voz oficial. 

El Gobierno responde 
ahora a la solicitud de las 
autoridades libanesas pa
ra conseguir dicha contri
bución, a pesar de los 
compromisos de las fuer
zas de Gran Bretaña en 
varios países. 

La decisión se refiere, tan 
sólo, a una «modesta» 
aportación que puede ser 
inferior a cien hombres. 

Pese a la buena acogida 
al levantamiento del embargo, 
anunciado por Reagan, 
en el resto de Europa 

Gaseoducto soviético: 
Continúan las divergencias 
EE. UU. - Francia 

París.—A pesar del levantamiento del embar
go sobre los materiales destinados a la 
construcción del gaseoducto euro-siberiano anun
ciado el sábado por Ronald Reagan, las 
divergencias entre París y Washington siguen 
vigentes. 

Esto es lo que se afirmaba ayer en la capital 
francesa tras la reacción extremadamente reser
vada de las autoridades al anuncio del presidente 
norteamericano. 

Contrasta en relación a las reacciones 
observadas en otras capitales occidentales, el 
escueto comunicado publicado por el «Quai 
D'Orsay», es decir, el Ministerio de Relaciones 
Exteriores galo. 

Se recuerda en dicho comunicado que «Francia 
ya dio a conocer a sus aliados las condiciones del 
comercio Este-Oeste» y que no se considera 
involucrada en el acuerdo anunciado por 
Washington. 

Desmarcándose del «acuerdo» entre Estados 
Unidos y el resto de países occidentales, Francia 
parece dejar bien claro y recordar su punto de 
vista sobre las relaciones globales entre los dos 
bloques y el problema planteado por el gaseo
ducto. 

Por su parte, el ministro británico de Asuntos 
Exteriores, Francis Pym, confirmó ayer que está 
«encantado» por la decisión del presidente norte
americano Ronald Reagan, de levantar las 
sanciones contra el gaseoducto soviético. 

Pyn admitió que había trabajado «mucho y 
de cerca» con el secretario de Estado norteameri
cano, George Schultz, para conseguir la anulación 
de las sanciones. 

Según el ministro, el anuncio de Reagan es una 
buena noticia para las empresas británicas 
amenazadas con medidas de represalias por el 
suministro de equipos para el gaseoducto de 5.000 
kilómetros, que unirá Siberia con varios países de 
Europa Occidental. 

<<También es una buena noticia para Occiden
te. Ahora hemos alcanzado un campo amplio de 
entendimiento para guiar las relacínes occidenta
les con los países del Este», precisó el ministro 
Pym. 

Contrastando con esto, y en resumen, el 
presidente francés considera que Francia no 
pondría ninguna clase de impedimento a un 
acuerdo, pero no a costa de nuevas concesiones y 
ello por razones de principio. 

Si en el terreno de los principios de 
independencia y neta diferenciación de los dos 
contenciosos, París no ha modificado en absoluto 
su posición, políticamente tampoco existe una 
valoración específica sobre el «gesto» del 
presidente norteamericano de cara a las autorida
des moscovitas. 

E l presidente Pertini inicia hoy 
sus consultas 

Difícil acuerdo entre los 
socialistas y los democristianos 
italianos 

Roma.—Las dificulta
des para un pacto entre el 
Partido Socialista y la De
mocracia Cristiana, apare
cen ayer en el centro de la 
crisis de Gobierno de Ita
lia, mientras el presidente 
Sandro Pertini inicia hoy 
sus consultas políticas. 

Tras la renuncia bis del 
Gobierno Spadolini bis, 
las previsiones y vatici
nios cambian cada pocas 
horas, demostrando la in-
certidumbre sobre la 
«buena» solución y, en de
finitiva, la gravedad de la 
crisis. 

Una crisis de un Gobier
no de cinco partidos, de-
mocristiano, socialista, so-
cialdemócrata, liberal y re
publicano, que en realidad 
saltó por el profundo desa
cuerdo entre los dos más 
fuertes de la coalición: 
PSI y DC. 

La Democracia Cris
tiana señala que en las ac
tuales condiciones de cri
sis e c o n ó m i c a 
— v e r d a d e r a m e n t e 

grave— no se puede pen
sar en un gobierno «puen
te» que desde su nacimien
to sepa la fecha de su 
muerte: Abril , con las elec
ciones anticipadas. 

Así, los democristianos 
proponen un Gobierno 
presidido por uno de sus 
hombres que cuente con 
un acuerdo de los cinco 
partidos que formaron la 
disuelta coalición, con el 
fin de llegar al término de 
la legislatura, 1984. 

Los socialistas, que con
sideran desde la pasada 
crisis de agosto la posibili
dad de elecciones con la 
ilusión de aumentar sus 
votos, situados según sus 
previsiones sobre el 13 por 
ciento, aparecen hoy más 
cautelosos. 

Este aparente acuerdo 
PSI/DC para evitar las 
elecciones anticipadas no 
supone sin embargo, que 
los socialistas acepten un 
democristiano en la presi
dencia del gabinete y tam
bién estudian proponerse 
a sí mismos. 

Muere la esposa del primer 
ministro israeli Begin 

Jerusalén.—Debido a la 
muerte de su esposa Aliza 
en la madrugada de ayer, 
el primer ministro, Mena-
jem Begin, puso fin a una 
gira por EE. UU. y regre
só ayer a Israel, donde 
hoy, lunes, habrá un día 
de duelo nacional por el si
niestro de Tiro. 

Aliza Begin, de 62 años, 
internada desde octubre 
último con graves proble
mas respiratorios, falleció 
de un paro cardíaco en el 
Hospital Hadassa, de Je
rusalén. 

Begin deberá guardar 
siete días de luto, sentado 
sobre un cojín, con una so
lapa de su chaqueta corta
da, y sin afeitar. Dos ve
ces por día, junto con 
otros nueve hombres, dirá 
la oración «Izkor» (Recor
darás) en memoria de su 
mujer. 

Begin postergó en va
rias ocasiones una visita 
oficial a la República Afri
cana de Zaire debido al es
tado de salud de su espo
sa, y comentó ante pe
riodistas locales que si 
fallecía podría abandonar 
su carrera política. 

Este próximo viernes, 
19, Begin debía entrevis
tarse en la Casa Blanca 
con el presidente Ronald 
Reagan, cUyo Gobierno 
rechaza enérgicamente la 
política de asentamientos 
israelíes que sigue el pri
mer ministro. 

Begin, de 69 años, se en
cerró en su cuarto, en un 
hotel de Los Angeles, 
cuando le informaron de la 
muerte de su esposa^ con 
la cual compartió medio 
siglo de vida. 

Juan Pablo II , nos has metido en tu bolsillo 
«Con esa cara de pillo, nos has metido en el 

bolsillo». Esto, que pareciendo una irreverencia, es el 
gracejo de sencillez de las gentes, fue el contenido de 

. una de las últimas pancartas que Su Santidad el Papa 
pudo leer en su jornada de despedida en Santiago de 
Compostela. 

Y ésta puede ser la linea conductora, la senda más 
directa y humana para todos esos ciudadanos de a pie 
a los que el Papa nos ha pedido que seamos 
apóstoles, que lo seamos en un apostolado personal 
expansivo, como consecuencia del esfuerzo necesario 
para beber en la f uente de Dios y para arraigar en uno 
mismo la vida interior. Es urgente bagaje que, para 
el uso propio y de extensión, queda después de tratar 
a Dios como Padre y dejarnos tratar por El en los 
sacramentos. Con verbo sencillo, el Papa nos habló a 
todos y de todo. Juan Pablo I I no empleó frases 
altisonantes, ni rebuscadas metáforas. Habló al 
corazón del pueblo sencillo, de los apóstoles en acto o 
en potencia, sonrió al alma y, sobre todo, miró en 
profundidad hasta las entretelas de cada uno. Y todo 
ello con valentía, con claridad y con firmeza. De 
todas las ocasiones en las que ha movido al 
reconocimiento de la gratitud a la verdad, con 
derroche de ideas claras y fortaleza me quedo con ésta 
como grito que asuma el compromiso y el 
agradecimiento: gracias, Santo Padre, por su 
optimismo, por esas dosis de esperanza de que todo 
es superable en nosotros, y de que el triunfo está en la 

cruz de Cristo, que tan airosamente testimonias, 
porque con ella se rejuvenecen conductas y 
corazones. 

El Papa no contemporizó —error en el que es fácil 
y frecuente caer— sino que nos elevó hacia las metas 
de lo que debe ser las metas de siempre, apuntando 
hacia la única: «los laicos, incorporados a Cristo por 
el Bautismo, están llamados a la santidad y son 
enviados a anunciar y realizar el Reino de Cristo 
hasta que El vuelva». Asi recordó el Santo Padre, en 
Toledo, la «Lumen Gentium». Y gritó: «El Papa 
confia en los seglares españoles y espera grandes 
cosas de todos ellos, para la gloria de Dios y para el 
servicio del hombre», es invitación4a todos. 

Aludiendo que «se nos confia un tesoro, se nos 
otorgan unos talentos que han de ser asumidos con 
responsabilidad para que fructifiquen con abundan
cia», ya que «somos colaboradores del Espíritu 
Santo», el Santo Padre, en la esperanza, concretó 
«veo al laico católico abierto al campo de la política 
para la formación de una sociedad más digna y 
respetuosa con los derechos humanos». 

Nos aguardan unos años para la madurez, en los 
que navegaremos entre estas dos grandes posibilida
des: o sucumbir postrados ante el conformismo en el 
discurrir de acontecimientos nocivos para el 
presente o futuro del país, o reaccionar —con sabia y 
prudente conducta— para ahogar el mal en abun
dancia de bien, como exhortó el Papa a los jóvenes en 

el estadio Bernabeu, en la tarde-noche de la entrega 
juvenil al ideal cristiano. 

Con esa pillería, «buen saber hacer» y amplia 
simpatía humana y sobrenatural, el Papa nos ha 
enseñado a hacer apostolado, a acercar a la gente a 
Dios, a vivir con intensidad el deber-derecho 
humano: «que los cónyuges cristianos vivan el 
sacramento del matrimonio como una unión fecunda 
e indisoluble, como una participación entre Cristo y 
la Iglesia, que sean los fundadores y animadores de la 
Iglesia deméstica. La familia, con el compromiso de 
una educación integral ética y religiosa de los hijos, 
que abra a los jóvenes los horizontes de las diversas 
vocaciones cristianas, como un desafio de plenitud 
a las alternativas del consumismo hedonista o del 
materialismo ateo». 

El Papa animó a continuar el apostolado con y 
dentro del mundo del trabajo y a determinar una 
linea moral de posibilidades cristianas en la cultura, 
ese ámbito sin fronteras en el que debe de asentarse 
la verdad, la ciencia y la fe en perfecta simbiosis. 

La novedad en Juan Pablo I I está en no haber 
dicho nada nuevo. Nos ha recordado cómo lo difícil y 
costoso y rentable habita en el interior de cada uno. 
Nos ha empujado a eternizar la fidelidad al 
magisterio de la Iglesia, a que movamos nuestra 
pasividad, que seamos valientes... Ojalá no 
soslayemos este deber. 

Morosa MONTAÑES 
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Probablemente se realizará hoy 

«Columbia»: E l mareo de un astronauta retrasará el paseo espacial 
Houston (Estados Uni

dos).—El mareo que ha 
sufrido el astronauta 
William Lenoir, acompa
ñado de vómitos y náuseas, 
ha obligado a la NASA 
a retrasar en un día el pa
seo espacial de la tripula
ción del «Columbia». 

Los médicos del Centro 
Espacial Johnson, de 

Houston, no conocen aúr 
las causas del mareo de 
Lenoir, quien tenía que ha
ber salido ayer al espacio 
con Joseph Alien, y si está 
o no relacionado con unas 
guindillas picantes que co
mió el jueves. 

Lenoir, un entusiasta de 
las guindillas picantes, es 
el primer astronauta que 

lleva al espacio esta va
riedad de pimiento, muy 
popular en Texas. 

Lenoir y Alien tienen 
previsto realizar un paseo 
espacial de tres horas, y 
media, el primero^que rea
lizarán unos astronautas 
norteamericanos desde 
1974, cuando dos del «Sky-
lab» permanecieron cinco 

horas fuera de la estación 
espacial. 

En caso de que Lenoir 
continúe con su mareo, 
sería Alien el único que sa
liera fuera al espacio. 

t I I I ANIVERSARIO DE L A SEÑORA 

D.a J U A N A A L B A L A D A G U I L A R 
X X X I i l ANIVERSARIO DEL SEÑOR 

D. C A L I X T O F R A N C I S C O 
U R G E L B U E N O 

Que fallecieron los días 16 de noviembre de 1979 y 16 de agosto de 1959, 
respectivamente, habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 

D . E . P. 
SU HIJO, JOSE MARIA URGEL ALBALAD, Y SU FIEL SERVIDORA, 

CONCEPCION CARASA MARCUELIO, 
RUEGAN a sus amistades una oración por sus almas y asistan a la misa que, por 

su eterno descanso, se celebrará MAÑANA, MARTES, día 16, a las DIEZ Y MEDIA, 
en la iglesia de Santa Lucía (capilla), por cuyos favores les quedarán agradecidos. 

Santander, 15 de noviembre de 1982. 
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CP E P I N N E R E O ) 

mausoleos 
funerarios 

• M A R M O L 
• G R A N I T O 
• P I E O R A de 

S I L L E R I A 

presupuestos 

77 3 3 - 5 6 - 0 7 

t 
E L S E Ñ O R 

DON J O S E E Z Q U E R R A 
G U T I E R R E Z 

Falleció en el día de ayer, habiendo recibido los Santos Sacramentos 
y la Bendición Apostólica. 

D . E . P . 
Su esposa, doña Cuca Salmón Fernández; hermanos, Dolores, Joaquina, 

Alejandro y María del Rosario; hermanos políticos, María Cruz Ballesteros, Jose
fina Alonso (viuda de Luis Ezquerra), Sara (viuda de Palacios). Sor María Pilar 
(Hija de la Caridad), Juan y Antonio Salmón Fernández (del comercio), Carmen 
García Mazas (viuda de Salmón) (ausente), María Luisa Iza Oliva y Angeles del 
Río San Emeterio (viuda de Salmón); sobrinos, sobrinos políticos, primos y demás 
familia, 

R U E G A N una oración por su alma. La misa y funeral de cuerpo presente se ce lebrará 
H O Y , a las TRES Y M E D I A , en la parroquia de la Bien Aparecida, i n h u m á n d o s e a cont inuación el 
cadáver en el p a n t e ó n familiar del cementerio de Ciriego. 

Capilla ardiente: C. S. Valdecilla. 
Nota: La familia no recibe. 

Santander, 15 de noviembre de 1982. 

t 
E L S E Ñ O R 

DON J O S E E Z Q U E R R A 
G U T I E R R E Z 

Falleció en el día de ayer, habiendo recibido los Santos Sacramentos 
y la Bendición Apostólica. 

D . E . P . 

«SALMON Y C I A . , S. R. C.» 
Y E M P L E A D O S , 

R U E G A N una oración por su alma. L a misa de cuerpo presente se cele
brará H O Y , a las T R E S Y M E D I A , en la parroquia de la Bien Aparecida, inhumán
dose a continuación el cadáver en el panteón familiar del cementerio de Ciriego. 

Capilla ardiente: C. S. Valdecilla. 
Nota: L a familia no recibe. 

Santander, 15 de noviembre de 1982. 

t 
L A S E Ñ O R A 

D.a MARIA ANTONIA 
HERMOSILLA EZQUERRA 
Falleció en el día de ayer, a los 84 años de edad, ha

biendo recibido los SS. SS. y la B . A, 

D . E . P . 

Sus sobrinos, Raimundo, María Rosa y María 
Dolores García-Mochales Hermosilla; sobrinos 
políticos, Beatriz Correa Gutiérrez y Pedro Alvarado 
García; sobrinos-nietos, primos, demás familia y Vi
centa Fernández, 

RUEGAN una oración por su alma. E l acto del 
sepelio se efectuó en la intimidad. La misa de alma se 
dirá HOY, a las NUEVE de la mañana, y el funeral 
se celebrará a continuación, ambos sufragios en la 
parroquia de la Anunciación (Compañía). 

Santander, 15 de noviembre de 1982. 

t E L S E Ñ O R 

DON F E R M I N 
G U R R U S T I O L A R U I Z 

Falleció en el día de ayer, a los 71 años de edad, 
habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 

D . E . P . 

Su hija, Rosario Gurrustiola Zamora; nieta, Ana 
Gema; hermana, Pilar; hermanos políticos, Fernando 
y Jesús; sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma. La conduc
ción del cadáver se efectuará HOY, a las CUATRO, 
desde su domicilio, calle Madrid, número 24 - 3.°, al 
cementerio de Ciriego. La misa de alma se dirá HOY, 
a las DIEZ Y M E D I A de la mañana, y el funeral se 
celebrará a continuación, ambos en la parroquia de 
los RR. PP. Pasionistas. 

Santander, 15 dé noviembre de 1982. 

t 
LA SEÑORA 

D.a C R E S C E N C I A 
M A R T I N E Z P A R I S 

(Viuda de Eladio Cuesta) 
Falleció en Santander, en el día de 
ayer, a los 73 años de edad, habiendo 

recibido los SS. SS. y la B. A. 
D . E. P. 

Sus hijos, Félix y María Dolores; hijos políticos, 
Felisa Fernández y Juan Manuel Fernández; herma
nos, Ventura, Mariano y Félix; hermanos políticos, 
nietos, sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y 
asistan a la conducción del cadáver, que tendrá lugar HOY 
a las CUATRO Y MEDIA de la tarde, desde la C. S. Valde 
cilla a la iglesia parroquial de San José, en El Astillero 
donde, a las CINCO MENOS CUARTO, por su eterno des 
canso, se celebrará el funeral de cuerpo presente, y a conti 
nuación será inhumada en el cementerio de dicho pueblo 
La misa de alma se dirá HOY, a las NUEVE de la mañana 
en la citada parroquia. 

Santander, 15 de noviembre de 1982. 

+ E L S E Ñ O R 

DON S E R V A N D O 
S A I Z P E R E Z 

(Jubilado de hostelería) 
Falleció en Santander, en el día de ayer, a los 81 años 

de edad, habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 
D . E . P . 

Sus hijos, Florinda, Servando, Manuela, María 
de los Sagrarios, Julita, María Paz y Jesús; hijos 
políticos, María del Carmen Saiz, Benigno Sierra, 
Braulio Vallejo, Manuel de Cos, José Luis Cantero e 
Isabel González; hermanos, Teodora, Valeriano, 
Francisco, Regina y María; hermanos políticos, 
nietos, bisnietos, sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y 
asistan a la conduccióh del cadáver, que tendrá lugar HOY, 
a las CUATRO de la tarde, desde la C. S. Valdecilla a la 
iglesia parroquial de Rudagüera, donde, a las CINCO, por 
su eterno descanso, se celebrará el funeral de cuerpo pre
sente, y a continuación será inhumado en el cementerio de 
dicho pueblo. 

San Pedro de Rudagüera, 15 de noviembre de 1982. 
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E n el a ñ o 2000 seremos 6.100 millones, en vez de los 7.500 previstos 

Se desacelerará el ritmo de crecimiento de 
la población mundial 

Uno de los problemas más graves que se plantea-
aban hace unos años era el incontenible aumento de la 
población en el mundo, que según previsiones de los 
años cincuenta y sesenta, llegaría a ser de 7.500 millones 
de habitantes para el año 2.000. 

Pero en el año 1982, un informe de las Naciones Uni
das sobre «el estado de la población mundial» revela que 
esta estimación de aumento ha descendido en un 20 por 
ciento, según ha declarado el director de dicho informe 
Jyoti Shankar Singh, y la cifra que ahora podemos per
filar sobre los posibles del planeta en el fin de siglo se 
queda en sólo 6.000 millones. 

Nada nos asegura por 
tanto que, en lo que queda 
de siglo, la cifra pueda aún 
rebajarse, y aún cambiar 
la dirección de la curva, 
dado que esta ciencia adi
vinatoria sólo puede ase
gurar resultados mediante 
el condicionamiento aña
dido de «si las cosas conti
núan como van». 

Las cosas no van 
como iban 

El mismo informe seña
la que el índice anual de 
crecimiento de la natali
dad, que estaba en un 1,99 
por ciento en los años 
1960-65, ha descendido al 
1,72 por ciento en el quin
quenio 1975-80 y aún se 
predice —nada puede ase
gurarlo en cambio— que 
seguirá descendiendo has
ta el 1,5 por ciento en el 
quinquenio que atravesa
mos. 

Él pr imero de los 
índices, por sí mismo, 
indicaría la duplicación de 
la población en treinta y 
cinco años; el último, en 
cincuenta. Pero ello sin 
contar con la influencia en 
el movimiento poblacional 
del índice del otro extre
mo, el de mortalidad. 

Según el mismo infor
me, el descenso de las ta
sas de la mortalidad tam

bién ha sido menor que el 
previsto. En 1974 se pre
dijo —«si las cosas conti
nuaban como iban»— un 
promedio de esperanza de 
vida, a escala mundial, pa
ra el año 2000, de setenta 
y cuatro años. Las Na
ciones Unidas, teniendo 
en cuenta las variantes ob
servadas, prevé ahora, pa
ra los países en desarrollo, 
una esperanza media de 
sólo sesenta y cinco años 
para ese miemo año 2.000. 

Y nadie puede excluir 
las var ian tes que 
ofrecerían guerras futuras 
o cambios, en uno u otro 
sentido, en la epidemia 
mortal que hoy supone el 
hambre en el mundo, que 
se lleva por delante a 
muchos millones de perso
nas cada año^ 

Los nuevos conceptos 

Contra lo que ha su
puesto en anteriores épo
cas, en la escala de valores 
de muchos países, la ben
dición de la natalidad, hoy 
—se dice en el informe 
citado— el 80 por ciento 
de la población total del 
mundo en desarrollo vive 
en unos países que consi
deran altos sus actuales 
niveles de fecundidad y 
están haciendo todo lo po
sible por reducirlos. 

Sólo un 3 por ciento de 
la población mundial con
tinúa con la idea de incre
mentar sus tasas de nata
lidad; es decir, siguen 
viendo como «bendición 
del cielo» la familia nume
rosa. E l 17 por ciento de 
los países del mundo es
tán satisfechos con las ta
sas que mantienen. Se re
fiere indudablemente a los 
países desarrollados occi
dentales que la mantienen 
en uno e incluso por deba
jo del uno por ciento. 

Así se han registrado en 
las últimas décadas des
censos de natalidad en pi
cado, tales como la de Cu
ba, la mayor en la historia 
del mundo, que en sólo 
quince años ha experimen
tado una baja del 47 por 
ciento. Y China, que ocupa 
el segundo lugar, con un 
descenso del 35 por ciento. 

Otros países tercermun-
distas, como India, Irán y 
algunos africanos también 

estaban a la baja, aunque 
no hayan conseguido re
sultados tan espectacula
res. Pero la tendencia es 
continuada. Basta con ob
servar cómo la política de 
estas naciones precisa
mente las más prolíficas 
del mundo, está volcándo
se en la información y do
tación de medios a la 
población para «controlar 
los nacimientos». 

El equilibrio 
población-recursos 

El señor Joyte Shankár 
Singh, en la presentación 
del informe sobre «el esta
do de la población mun
dial» de las Naciones Uni
das, ha comentado las ra
zones del equilibrio nece
sario en muchos países 
entre población y recur
sos. La política de este 
equilibrio no es algo que 
pueda plantearse a nivel 
mundial sino a nivel na
cional. 

Y existen países, como 
China, que hace tiempo 
que se han planteado esta 
política y continúan en el 
intento de estabilizar su 
población en la materia de 
los recursos disponibles 
en un tiempo más o menos 
próximo. La India y algu
nos estados africanos es
tán siguiendo el ejemplo 
chino. Pero Cuba es el país 
que más rápidamente lo 
ha conseguido, apro
vechando la incidencia 
que ha tenido en su baja 
poblacional el éxodo de 
sus habitantes por moti
vos políticos. 

Parece que en estos 
países en desarrollo las 
campañas de control de 
natalidad, de información 
familiar, reparto de anti
conceptivos y práctica de 
esterilizaciones masivas, 
están dando excelentes re
sultados en la baja del cre
cimiento porque no se ac
túa en la misma medida 
con los medios sanitarios 
oportunos para el descen
so de las tasas de mortali
dad. Mientras el primer 
índice se detiene, el otro 
sigue su curso y ello facili
ta la o b t e n c i ó n del 
equilibrio. 

Las causas 
principales del 

fenómeno 
Tal como van las cosas, 

puede que dentro de cien 
años, según se desprende 
del informe comentado, la 
población mundial llegue 
a estabilizarse. Depende 
de las políticas a seguir 
por los gobiernos de cada 
país, pero también del 
comportamiento humano 
particular. 

Por si la política de go
bierno puede incidir en el 

descenso de las tasas, 
también lo hace el compor
tamiento ciudadano es
pontáneo. En las naciones 
en vías de desarrollo aún 
es posible controlar la na
talidad por medio de cam
pañas de información y la 
de mortalidad con campa
ñas sanitarias. 

Pero no ocurre igual en 
los pueblos cultos, donde 
el ciudadano, o la ciudada
na, tiene ya formado su 
propio criterio según unas 
escalas de valores reli
giosos o e c o n ó m i c o -
sociales. E n Europa 
central se sabe que el 
control de la natalidad ha 
salido de las manos de la 
política nacional y algu
nos gobiernos optarían 
por un aumento de esta ta
sa, a la que las mujeres 
europeas no están dis
puestas. 

El aumento del nivel 
cultural de la mujer, inclu
so el aumento sencilla
mente de mujeres alfabeti
zadas y su incorporación 
al mundo laboral, son fac
tores determinantes de la 
baja de las tasas de natali
dad. La subida del nivel de 
vida en los países en de
sarrollo y la carestía de la 
misma en los desarrolla
dos son factores determi
nantes de idéntico fenó
meno. 

Pero para Joyti Shan
kar no hay que hablar de 
«estancamiento», sino de 
«reposición» de la pobla
ción. Este viene siendo el 
objetivo de la mayoría de 
los Estados. Que lo logren 
o no, lo dirá el tiempo. En 
Europa existe la amenaza 
de acabar en poco tiempo 
con una población sola de 
viejos. Pero estas leyes no 
hay quien las controle sino 
a muy corto plazo y con 
consecuencias imprevi
sibles. A lo mejor, antes 
de que se cumplan cual
quiera de las predicciones 
dictadas vuelve a cambiar 
la moda, ¡Quién sabe! 

Luis OLIVA 

Las sutilezas de la moderna guerra e l e c t r ó n i c a 
son cada vez m á s refinadas y asombrosas 

Las armas mágicas 
El vertiginoso avance de la ciencia 

electrónica está desempeñando un papel 
decisivo en las pequeñas guerras que 
surgen por todos los rincones del plane
ta y que, quiera Dios, no resulten el 
anuncio y la preparación de una ca
tástrofe universal. 

Los ingenios militares que se están 
fabricando en la actualidad son capaces 
de realizar fulminantemente, y con la 
más increíble precisión, acciones bélicas 
que parecen de milagro" o de prestidigita-
ción. Las llaman, y con razón, «las armas 
mágicas». 

Recientemente se ha tenido conoci
miento de algunas de estas extraordina
rias operaciones militares llevadas a ca
bo por el ejército israelí en el Líbano. A l 
parecer, los generales judíos sabían que 
los sirios habían instalado en el valle de 
Bekaa algunas baterías de los temidos 
misiles SAM 6, unos cohetes de fabrica
ción rusa que habían producido verdade
ros destrozos en la aviación israelí du
rante la guerra de Egipto. 

A juicio de estos estrategas, no se 
podía lanzar una masiva invasión aérea 
contra el Líbano sin destruir previamen
te esos misiles. El alto mando israelí pro
yectó entonces una notable operación 
que años antes —sin la perfección de ac
tual ténica erectrónica— hubiese resulta

do inimaginable. Se trataba que los 
aviones israelíes «engañasen» a los rada
res sirios «haciéndoles creer» que eran 
aparatos amigos. Una verdadera proeza 
técnica. 

La identificación de los aviones 
enemigos 

Durante los primeros años de la se
gunda guerra mundial los soldados no 
tenían más medios que sus ojos (o acaso 
unos gemelos) para identificar a los 
aviones enemigos. Los que manejaban 
las baterías anti-aéreas disponían de una 
serie de dibujos y fotografías de los 
aviones vistos desde diversas posiciones 
para evitar las confusiones y no derribar 
a los aparatos amigos. Pero este procedi
miento de identificación era inseguro y 
en muchas ocasiones (sobre todo, duran
te las noches) completamente inútil. 

Estas circunstancias, los ingenieros 
ingleses inventaron el sistema «IFF», 
una sigla que traducida a nuestro 
idioma significa «Identificación dé un 
amigo (Friend) o enemigo «Foe». Consis
te, fundamentalmente en una estación 
que, al modo de radar, emite ondas 
electromagnéticas que desencadenan en 
el aparato amigo una señal de reconqci-
miéritó. De esta manera no puede haber 

confusiones y los cohetes persiguen úni
camente a los aviones enemigos. 

El problema de los generales judíos 
era, justamente, averiguar las señales 
que enviaban las baterías de cohetes si
rios para que los aviones israelíes les res
pondiesen como si fueran sirios desvian
do entonces las trayectorias de los famo
sos misiles SAM 6. 

El ataque israelita 

E l ataque israelí fue lanzado el 8 de 
junio en dos etapas sucesivas. A l amane
cer, una escuadrilla de aviones sin piloto 
se dirigió hacia el valle de Bekaa con la 
misión de localizar y fotografiar las 
baterías de misiles sirias. Pero estos 
aviones llevaban también a bordo unos 
aparatos capaces de analizar las ondas 
electromagnéticas emitidas por los rada
res de las baterías de cohetes sirios. 

Y ahí estaba, justamente, el secreto. 
Los misiles sirios derribaron fácilmente 
a los aviones sin piloto judíos pero antes 
de caer, los analizadores de ondas ya 
habían trasmitido a Israel las señales 
que enviaban las baterías sirias hacia los 
aviones que era precisamente lo que 
querían averiguar los generales israeli
tas. 

En posesión de estos datos, un cente
nar de aviones judíos F-15 y F-16 se lan
zaron sobre el valle de Bekaa y cuando 
recibieron las señales de las baterías de . 
cohetes sirias, les respondieron como si 
fueran aviones sirios, desviando la tra
yectoria de los misiles. 

En pocos minutos los aviones judíos 
destruyeron casi todas las rampas de 
lanzamiento de misiles y cuando la 
aviación siria quiso intervenir ya era tar
de. 

Alberto DEL CAMPO 
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SERVICIO MEDICO 
PERMANENTE 

ASISTENCIA A DOMICILIO 24 HORAS 
I' H (.alin r \hmtccon A . T del llovó. .1 Sai/, K Orti/. (Médicos). 

Consultíi: (•'. Castilía', í», 5." - Teléf. 313226. 

M. PELLON 
ORTEGA 

MEDICO ODONTOLOGO 

SOLICITK HORA 
Castilla; 7-3." Dcha. 

Teléfono: 210703 

GUIA 
MEDICA 

ASISTENCIA MEDICA CONSULTA Y 
DOMICILIO 24 HORAS 

M E D I C A S A 
A Gonez-i. González-i. A. Martínez-J. I. López A S. Luenfo, médicos 

Teléf. 314846 - Santa Lucía, 29, entio. dcha. 

Dr. Morales 
PSIQUIATRA J E F E 

(Jubilado de la Sanidad 
Provincial) 

Consulta; De 4 a 7 
Pérez Galdó.s, 23 

(Frente Hotel Real) 

F. AGUIRRE LOPEZ 
GINECOLOGIA Y PARTOS 

PLANIFICACION F A M I L I A R 

C./ Castelar, 45-L0 D. - Teléf.: 223006 
CONSULTA: 5 a 7 - SOLICITE HORA 

B. MARTIN 
MEDICINA Y C I R U G I A 
APARATO URINARIO 

GENITALES 
MASCULINOS 

Vargas, 55, n-itresuelo 
Teléfono 37 16 08 

CONSU1 TA: De 5 a 7 
SOLICITE HORA 

Dr. CAMPANO 

PARTOS GINECOLOGIA 

Castelar, 25 

CONSULTA: De 3 a 6 

Javier Ortega Morales 
CIRUGIA V A S C U L A R 

CIRUGIA GENERAL 
(Pulmón y aparato 

digestivo) RAYOS X 
Pasaje de Peña, 1-6° Izqda. 
Con sulta: 4 a 7. Tel. 272330 

J . A. PRIETO S0LIS 
C O R A Z O N C O R O N A R I A S 

('alie Vargas, 55 
Telefonos 375901 y 232303 

SOLICITE HORA 

Dr. SANCHEZ TRUJILL0 
MEDICO - RADIOLOGO 

Radiología general y de aparato digestivo. 
Consulta: Diaria, de 10 a 1,30 y de 4 a 7, 

excepto sábados. 
Rualasal, 23, 1.° - Teléfono 228520. 

Tirso Ridaura 
Llacer 
PARTOS Y 

GINECOLOGIA 
Carmen, 42, primero A 

Teléfonos: 276295 y 217161 
SOLICITEN HORA 

J . P E L L O N 
W I L L I E 

MEDICINA GENERAL 
, RAYOS X 

Calle Alonso Vega, 9 
Teléfono 33 96 70 

CONSULTA:-Oe'4a6 
Se ruega soliciten hora 

Leopoldo 
Cagigal Sarabia 

ESPECIALISTA 
UROLOGO 

SOLICITE HORA 
Lope de Vega, 24-Chalet 

Teléfono 21 58 11 

PEREZ 
VIZCAINO 
ESPECIALISTA EN 

MEDICINA INTERNA 
Horas convenidas 

C; de la Barca, 4-8.° D 
Teléfono: 224945 

LUIS MARIA 
SIERRA SETIEN 

HUESOS 
Y ARTICULACIONES 

Lealtad, 10-1.° 
Teléfono: 211052 

SOLICITE HORA 

J . DE LA 
TORRIENTE 

UROLOGO 

CONSULTA: De 4 a 7 
Teléfono 211146 

IsabelII, 24, 4.° B. 

J.FDEZ. CUESTA 

PSIQUIATRA 

Solicite hora de 9 a 11 
Telefono 312922 

R. MISAS SERRANO 
C. ARTHAUD GALAN 

MEDICOS E S P E C I A L I S T A S 
ANALISIS CLINICOS 

j Rualasal, 11 - 2o Izqda. . 
Teléfonos; 

Laboratorio: 21 11 96 
PARTICULARES: 37 09 18 y 27 64 47 

EMILIO HERNANDEZ 
, DE SANDE 

MEDICINA GENERAL - RAYOS X 

Calvo Bótelo, 6, 5.° C. - Teléfono 220123. 
. SANTANDER 

Dr. E N R I Q U E 
B A R R U E C O 

P U E N T E 

GIIME-TOCOLOGIA 

P. Arcillero, 3-2° Izqda. 

Teléfono 22-69-09 

Dr. LUIS 
A L D A M A A J A 

ENDOCRINOLOGIA 
Y NUTRICION 

Cádiz, 14, Pral. Izqda. 

Teléfono: 22-88-30. 

A. GONZALEZ TUTOR 
RADIOLOGO 

Sanatorio M adrazo — Santa Lucia, 53. 
SOLICITEN HORA - Teléfono 224050. 

C L I N I C A D E N T A L 
ADOLFO LEON 

Endodoncia, Prótesis Fija, Cirugía 
CL Calvo Sotelo, 16-50 Telefono-31 45 47 

Dr. RODRIGUEZ VALVERDE 
REUMATOLOGO 

Pasaje del Arcillero, 4, Izqda. (Plaza Porticada) 
SOLICITE HORA POR L A TARDE 

Teléfono 210816 

C. LOPEZ D O R I C A 
APARATO DIGESTIVO 
MEDICINA Y C I R U G I A 

Lealtad, 18 
SOLICITE HORA 

Teléfonos: 221631 y 228081 

A. SANCHEZ 
CUADRADO 
MEDICO DENTISTA 

Consulta: Tardes. 
San Fernando, 58. Entio. 
derecha - Teléf. 375401 

G. DIERSSEN 
NEUROCIRUGIA 

SANATORIO MADRAZO - Santa Lucia, 53. 
CONSULTA: De 4 a 8. 

SE RUEGA SOLICITEN HORA al Teléf. 224050 

Dr. NAVARRO 
ENFERMEDADES 

DE LA PIEL 
De 3,30 a 6.30 
Isabel I I , 32 

Teléfono 227888 

FELIX 
SANDÜVAL 

CIRUGIA I N F A N T I L 
C. de la Barca, 18, Izqda. 

Teléfono: 229583 

Fernández 
GOTERO 

OCULISTA 

Paseo de Pereda, 18-1, 
Teléfono: 226489 

GABINETE SANITARIO 

P R A C T I C A N T E S 
Servicio permanente 

Incluso festivos. 
Consulta a domicilio. 

Gral. Dávila, 52. 
Teléf. 310331 

LEOPOLDO PEREZ 
DE LA LASTRA 

RADIOTERAPIA Y ONCOLOGIA 
(TELECOBALTOTERAPIA) 

ROENTGENTERAPIA QUIMIOTERAPIA 
CONSULTA: De 4 a 6 Y A HORAS CONVENIDAS 

Calle del Carmen, 39 Teléfono: 21-98-06 

F E D E R I C O 
P A R D O 

ÉSPECIALISTA 
EN ENFERMEDADES 

DEL CORAZON 

Calle Lealtad, núm. 6 

Soliciten hora de consulta 
al teléfono 22-12-99 

A. COBO 
GARCIA 

GARGANTA - NARIZ 
OIDOS 

AUDIOLOGIA 
Hernán Cortés, 15-Entlo. 

Telefono 22-69-18 

J . J . OTEIZA 
PARTOS 

Y GINECOLOGIA 

Teléfono 22 59 91 

Gerardo Martínez 
PRACTICANTE 

Cisneros, 2-2.° 
Teléfono: 22 40 67 

Dr. ATILANO SANCHEZ 
CARDIOLOGO 

Sanatorio Madrazo — Teléfono 224054 
CONSULTA: De 5 a 7 - SOLICITE HORA. 

A L PEREA 
QUESOS 

Y ARTICULACIONES 
Pelayo, 2 

(Edificio Gran Cinema) 
Teléfs : 234164 y 331636 

DR. GARCIA MATA 

PULMONES Y CORAZON 

Solicite día y hora 
ísabel II, 22-2.° derecha 

Teléfs.: 22 70 40 y 270665 

A. SARMIENTO 
E S P E C I A L I S T A 

CIRUGIA G E N E R A L Y 
A P A R A T O DIGESTIVO 

GINECOLOGIA 
Y PARTOS 

De9,30a 1, de lunes 
asábados 

P. Reenganche, 3-3° Izqda 
(Junto Alfa) Tel. 23 87 87 

María Luisa 
Peral Castro 
PIEL Y VENEREAS 
Vargas. 55-A 3.° B. 

Teléfs. 233424 y 232576 
Consulta: Lunes, 

miércoles v viernes de 4 a 6 

Dr. J . DOMINGO ALVAREZGLEZ. 

- GINECOLOGO -

C./ División Azul, 5, 2.° C (junto Cine Santander). 
Teléfono 337868 - SOLICITE HORA. 

G. DE LAS 
HERAS 

ESPECIALISTA EN 
APARATO DIGESTIVO 

C . / Castilla, 11-5° Izqda. 
Teléfono 22 31 52 

SOLICITEN HORA 

r 
ORTOPEDIA 

TRAUMATOLOGIA 
Cádiz, 10,1.° A. 

Teléfs. 210529 y 227356 
SOLICITE HORA 

A. G A R C I A ACHA 
OCULISTA 

Plaza de los Remedios, 2 
RESERVE HORA 
Teléfono: 210049 

A. S A E Z 
CORAZON, ENDOCRINO 

NUTRICION 
Rualasal, 2 - 2 . ° 

Teléfs.: 2201 98 y 27 1391 
Se ruega soliciten hora 

H O J A ^ L I I ^ E S 

22 48 60 

Adelina Goícoechea , 
GINECOLOGIA-PARTOS 

Enfermedades 
de la mama 

Isabel II, 8-4°. Tel. 227452 
Soliciten hora fe 4 a 7 

Dr. J O S E MANUEL 
A R C E AL VEA R 

PEDIATRA-PUERICULTOR 

Isabel II, 24-2.° 
Teléfono: 21^02-97 
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Miguel Muñoz mantiene prácticamente el mismo equipo para la cita de Dublin 

No convence la s e l e c c i ó n 
L a selección españo la de fútbol —con el once 

ti tular— ha empatado a dos goles con un combina
do integrado por los restantes jugadores del 
equipo nacional y algunos del At lé t i co Madr i l eño 
y del A t l é t i co de Madr id de Tercera División. E l 
encuentro se d i s p u t ó ayer tarde, en el estadio «Vi
cente Calderón», y s i rvió de ensayo general para el 
partido frente al Eire, correspondiente a la Euroco-
pa de Naciones. 

E l partido ha tenido 
muy pocas cosas desta-
cables y los aproximada
mente 25.000 espectado
res que se dieron-cita en el 
Manzanares se aburrieron 
con el constante juego de 
centro de campo que se 
vio durante los poco más 
de setenta minutos que 
duró, 

Lá alineación que pre
sentó la selección españo-. 
la fue: Arconada, Juan Jo
sé, Bonet, Maceda, Ca-
macho, Gordillo, Señor, 
Víctor, Pedraza, Santilla-
na y Marcos. 

En el combinado juga
ron Buyo, Gerardo, Mo
reno (3.a División), A l -
varez, Pablo (Tercera Di
visión), Boleas (Tercera 
División), Roberto, Sergio 
(At. Madrileño), Jiménez 
(At. Madrileño), Rivera 
(At. Madrileño) y Martin. 

Equipo perfilado 
Como ya anunció en su 

día Miguel Muñoz, ade
más del libero (Maceda) y 
los dos laterales en la de
fensa, ha alineado a dos 
centrales (Camacho y Bo
net), que tendrán la mi
sión de marcar el miérco
les en Dublin a Robinson 
y Stapeton, los dos arietes 
británicos, una de las ma
yores preocupaciones del 
seleccionador. 

La inclusión de Maceda, 
en lugar de Alvarez en el 
puesto dé libero se debe 
«al juego aéreo que practi
ca la selección de Eire y 

también al posible barro 
que pueda haber en el 
terreno de juego. Maceda, 
al jugar en «El Molinón», 
está mejor acostumbrado 
a él», explicó Miguel Mu
ñoz. 
• En cuanto a Juan José y 
Gordillo, ayudarán en las 
labores del centro del cam
po a Señor y Víctor, aun
que es también posible 
que Marcos retrase su po
sición, como lo hizo ayer 
en muchos momentos del 
encuentro. 

Sin embargo, Miguel 
Muñoz no quiere sacrificar 
a una de las puntas del 
equipo: «Tanto Marcos, 
como Santillana o Pedraza 
son jugadores muy pele
ones que tienen mucha 
movilidad y es interesante 
tenerlos en punta, si bien 
Marcos puede ayudar a 
los centrocampistas si hi
ciera falta», añadió el se
leccionador. 

En la meta, Arconada 
parece insustituible, aun
que el técnico ha reconoci
do la buena forma de Bu
yo, que ayer fue uno de los 
jugadores más destacados 
de la selección, pese a ju
gar en el bando contrario. 

Los goles de este parti
do de entrenamiento 
fueron marcados por Mar
cos y Roberto, los del once 
titular, y por Martin y 
Guille, los del combinado. 

El 1-0 para la selección 
se produjo en el minuto 20 
del segundo tiempo, en un 
pase de Roberto a Marcos, 

Marcos cumplirá ante Irlanda funciones de centrocampista. 

quien disparó desde la l i 
nea frontal del área y 
sorprendió a Buyo, que se 
encontraba un poco ade
lantado. Fue el primer y 
único fallo del sevillano. 

El 2-0 vino dos minutos 
más tarde. Señor centró a 
Roberto, que se encontra
ba dentro del área. E l va-
lencianista aguantó la sa
lida del meta y marcó con 
toda tranquilidad. 

En el minuto 24 de esta 
mitad, el combinado acor
tó distancias por medio 
del también internacional 
Martin, después de una 
pared entre éste y Rivera 
ante la salida de Arcona
da. 

Por último, en el minuto 
27, Rivera se escapó muy 
bien de Bonet, y cuando 
salía Arconada a tapar 
hueco, centró para que 

Guille, a puerta vacía, es
tableciera el resultado de
finitivo. 

Antes dé estos goles, 
marcados en menos de 
diez minutos, había trans
currido una hora de juego 
anodino, en la que la selec
ción tuvo muchas oportu
nidades pe^o estuvo muy 
lejos de jugar bien. 

Hay que anotar en la 
primera parte, en el minu
to 10, un remate a boca-
jarro de Maceda, tras 
centro de Víctor, que 
rechazó muy bien Buyo; 
en el minuto 14, un centro 
de Marcos desde la línea 
de fondo, que Santillana 
cabeceó al poste, y en el 28 
una falta sacada por Juan 
José, que Maceda, vinien
do desde atrás, remató al 
travesaño. Por el otro ban
do, un potente disparo de 

Roberto desde fuera del 
área, que Arconada tuvo 
que detener en dos tiem
pos. 

En el segundo período 
^que duró treinta minu
tos, diez menos que el 
primero—, Roberto pasó 
al once titular en sustitu
ción de Pedraza, quien se 
tuvo que retirar debido a 
un pisotón en el pie de
recho. Sin embargo, este 
percance no reviste ningu
na importancia. 

«Lo único que tiene 
Pedraza es un pisotón en 
el pie y ha sido sustituido 
por precaución solamente. 
Su pequeña lesión no re
viste importancia y con 
toda seguridad podrá ali
nearse el miércoles en 
Dublin», manifestó Mi
guel Muñoz, al término 
del encuentro. 

En esta segunda mitad 
—en la que en el combina
do actuó también Guille, 
del Atlético Madrileño—, 
la selección jugó con más 
velocidad y profundidad, 
y, aparte de los goles, tuvo 
buenas ocasiones. 

En el minuto 12 se pro
dujo un centro de Víctor a 
Marcos, con remate final 
de éste, que Buyo difícil
mente pudo rechazar; dos 
minutos después una in
ternada de Gordillo, con 
centro suyo desde la linea 
de fondo, dio ocasión para 
que Roberto rematara de 
cabeza y que Buyo se lu
ciera, enviando a córner. 

Sin embargo, la selec
ción no llegó a convencer 
en este p a r t i d o 
—arbitrado por el segundo 
de M u ñ o z , Vicen te 
Miera—, sobre todo por
que muchos de los jugado
res rivales son. de una 
categoría muy inferior. 

Pero el seleccionador es
tá contento con su equipo, 
si bien piensa que faltan 
algunos retoques, ya que 
—según sus propias 
palabras—el rival es muy 
difícil y no hay que dejar 
ninguna fisura. «Por 
ejemplo, —señaló Bonet 
no puede subir tanto como 
lo ha hecho porque pueden 
surgir problemas». 

El hecho de que Eire no 
pueda contar para el en
cuentro del miércoles con 
varios jugadores titulares 
(caso de O'Leary), no tran
quiliza al seleccionador es
pañol: «Es una selección 
en la que se manejan 
siempre 17 ó 18 hombres y 
todos están acostumbra
dos a jugar. Da lo mismo 
que sean unos u otros, las 
funciones son las 
mismas», comentó Mu
ñoz. 

A pesar de las dificulta
des que prevé para este 
partido y la consideración 
que t iene del r i v a l 
—puesto que ha comenta
do que en este momento 
está mejor que Holanda—, 
Miguel Muñoz viajará a 
Dublin dispuesto a conse
guir una victoria. 

Torneo Juvenil de Monaco 

El racinguista Liaño fue el jugador más destacado 

Yugoslavia cerró a España el paso a la final 
Monaco. (Por Milagros TRENAS, enviada 

especial de Efe). 
España perdió ayer tarde, por lanzamientos desde 

el punto de penalty, frente a Yugoslavia, en partido 
correspondiente a la seganda jomada del Torneo 
«Príncipe Alberto» de fútbol juvenil, tras haberse 
llegado al final de los ochenta minutos sin que 
funcionase el marcador. 

Arbitró el colegiado suizo Baumann, que estuvo 
bien. Expulsó temporalmente, en el minuto 25 de la 
primera parte, e Radonjic. 

España: Liaño; Quique, Blanco, Torres, Cerme-
rón, Julio,Cabrero, Azuaga (Jerez), Manolo, Francis 
(se tuvo que retirar lesionado y salió Sanrriu-
garte) y Antonio Manuel (López). 

Yugoslavia: Vukadin; Erceg; Istvanic, Radonjic, 
Malesev.Mitrovic (Pancev), Dusvara (Nestoropic), 
Djukic, Ivanovic (Tavic), Mijic y Vencev. 

El equipo español ha visto cómo se escapaba la 
ocasión de jugar la final del torneo de Monaco, 
aunque todavía tiene posibilidades de disputar el 
tercer y cuarto puesto. 

Durante la primera mitad la mayor fortaleza 
física de los yugoslavos se impuso a la mejor técnica 
de los españoles,que llegaron en varias ocasiones al 
área yugoslava, pero tal y como temía el 
seleccionador español, Jesús Pereda, la ai ;ura de los 
contrarios hacia que se formara una barrera muy 
difícil de penetrar para los habilidosos, pero más 
bajos, jugadores hispanos. 

El balón, en estos primeros 40 minutos, estuvo la 
mayor parte del tiempo en el centro del campo, 
produciéndose esporádicamente avances hacia las 
dos porterías. En uno de estos avancen, en el munuto 
15, Liaño realizó una gran parada, cuando casi se 
cantaba el gol. 

En la segunda parte, continuó la misma tónica 
que en los primeros 40 minutos. El dominio de las dos 
selecciones fue alterno, creándose numerosas ocasio
nes de peligro. 

.Por parte española destacó el portero Liaño y 
Julio, y por los yugoslavos los mejores hombres 
fueron Mitrovic y Stojrovic. 

Quinielas 

Muchos acertantes 
Tras el recuento del noventa por ciento de 

los boletos de esta semana se escrutaron 675 
máximos acertantes, 29.342 de trece y 304.570 
de doce aciertos, que en cálculos estimativos 
cobrarían aproximadamente: 275.000, 6.400 y 
600 pesetas, respectivamente. 

JALBOT SOLARA. 
E l m e j o r c a m b i o . 

A h o r a t a m b i é n 
c o n c a m b i o a u t o m á t i c o . 

A U T O N O R T E 
Ctra. de Parayas, s/n0 « r ¿a • W -W-

- S A N T A N D E R ^ P T A L B Q T i 
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Superó claramente al San Martín (2-0) 

E l Naval salvó un duro escollo 
REINOSA 

Antolin Roldán Pérez 

Naval, 2 (Constan y Pa
co): San Martin, 0. 

Naval: Benjamín, Pela-
yo, Ramonín, Francisco, 
Javi, Berto, Criado, Nito, 
Constan, Abad y Collan-
tes. 

Paco, en el minuto 60, 
suplió a Collantes, y en el 
84 salió Isaac por Berto. 

San Martin: José Luis, 
Gelu, Castela, Várela, Ro
sada, Salvador, Pajarón, 
Pulgar I I , Guerra, Pulgar 
I y Alfredo. 

Manolito, en el minuto 
25, reemplazó a Alfredo, y 
Estrada, en el minuto 65, 
a Guerra. 

E l arbitraje corrió a car
go del colegiado señor 
Saiz Lavid. Su actuación 
no pasó de discreta. Sacó 
tar je tas amari l las a 
Guerra por desplazar el 
balón: a Berto, a Collantes 
y a Castela, por protestar, 
y a Javi, por juego peligro
so. 

1- 0: Minuto 60. Collan
tes es derribado dentro del 
área. El máximo castigo lo 
ejecuta Berto, balón que 
repele el portero, recogién
dole Constan, y marca. 

2- 0: Minuto 81. .Lo 
marcaría Paco al bombear 
un balón por encima del 
portero, que había salido a 
la parcela de la línea me
dia para interceptar un 
avance local. 

Resulta difícil analizar 
el encuentro jugado en la 
tarde de ayer en el San 

El Naval de Reinosa ganó ayer claramente y sube algunos lugares en la clasificación 

Francisco entre el Naval y 
el San Martin. Uno no sa
be si el Naval cambió radi
calmente de imagen por 
méritos propios o porque 
el rival no era tan peligro
so y difícil a como nos lo 
habían pintado. No se sa-: 
be, pero lo cierto es que el 
cuadro local hizo méritos 
para haber alcanzado un 
más amplio resultado a su 
favor. Como justificación 
a estos m é r i t o s ahí 
quedan para el recuerdo 
del aficionado las acciones 
ofensivas que en el minuto 
1 y 15 propiciaba Constan 
o aquellas otras dos, minu
tos 20 y 36, de Criado, y 
esa otra en el minuto 30 
de Abad, por tan sólo una 

del San Martin, en el mi
nuto 31, obra de Pulgar I . 

Con todo ello, los astu
rianos se fueron a los ves
tuarios en esta primera 
mitad sin que su portal 
fuera traspasado. 

La segunda parte fue 
bastante interesante, sin 
juego de cahdad, ésa es la 
verdad, pero positiva para 
los reinosanos, que 
marcarían dos goles. Uno 
a rechace de un máximo 
castigo y otro gol muy es-
pectacular, obra de Paco, 
que enardeció al público y 
a los jugadores locales. 

Tuvo más oportunida
des el Naval en este pe
ríodo y todas ellas lleva
ban la marca de Constan, 

Un gol de Mazón dio la victoria a los locales 

San toña y Gimnástica 
realizaron un pésimo partido 

SANTOÑA. Claudio Acebo 

Santoña, 1 (Mazón); Gimástica, 0. 
Santoña; Corral, Gelo, Chemari, 

Cordero, Lipe, Portu, Angel (Santiago, 
minuto 45), Laya (Pío, en el minuto 55), 
Mazón, José I y Santi. 

Gimnástica: Monchi, Bringas (Pa
co, en el minuto 45), Darío (Abando, en 
el minuto 65), Cisneros, Esteban, Uta, 
José Andrés, Samos, Segundo, Lastra 
y Várela. 

Arbitro: Echevarría. Decepcionan
te actuación de este colegiado. Permi
tió de todo, desde la obstrucción del 
balón con las manos por algunos juga
dores sin mostrarles tarjeta amarilla, 
pasando por las continuas equivoca
ciones en las apreciaciones de las juga
das. Además, y para colmo de males, 
anuló un clarísimo gol al Santoña, por 
no dar la ley de la ventaja. Permitió 
que un eufórico aficionado tórrelave-
guense saltara al campo durante unos 
minutos a abrazar a sus jugadores sin 
que se enterase. 

1-OrMinuto 17. Cuando la impreci
sión en los pases era una constante, 
una jugada rápida de la delantera pro
pició este único gol. Balón suelto en el 
centro del área que aprovecha Mazón, 
de media vuelta, para lanzar un tiro 
ajustado que se cuela raso por el poste 
izquierdo ante el exceso de vista de 
Monchi. 

Desde luego que el partido fue malo 
de solemnidad. Por un lado teníamos a 
los torrelaveguenses que venían con la 
vitola de un equipo con pretensiones 
de ascenso en esta temporada y con ju

gadores de bastante renombre, pero no 
fue el equipo peligroso y temido que se 
esperaba. Solamente salvar las buenas 
intenciones de Samos y de Lastra, los 
demás rayaron en la mediocridad. Cree
mos que hay que exigir mucho más a 
estos jugadores, sobre todo a tenor de 
lo que hemos visto. 

E l Santoña, como en anteriores par
tidos, quiso plantar cara a la Gimnásti
ca y al final lo consiguió, aunque no fue 
por el juego desarrollado, sino por ese 
afán de hacerlo cada vez mejor. 

Se vio un Santoña distinto y un tanto 
hay que anotárselo a Santi que dio se
guridad a esa línea medular, tantas ve
ces criticada. También al entrenador 
Brugos hay que felicitarle por los mar
eajes hechos a los jugadores de la Gim
nástica, que sólo se libraron de ellos 
allá por el minuto 89. Abando lo hace 
absolutamente todo: corre la banda, re
gatea a uno y otro contrario y muy 
ajustado lanza un centro-chut raso que 
es repelido por el poste. 

La mejor jugada del Santoña se en
carga el árbitro de empañarla. Corría el 
minuto 77 cuando Santiago hace una 
espléndida galopada, tira ai borde del 
área, le ostaculiza Monchi *y el balón 
queda suelto. Allí estaba Portu, que, 
hábilmente, bombea la pelota para que 
entre mansamente a la red. Lo curioso, 
tanto para jugadores y afición, fue el 
ver cómo el árbitro anulaba este tanto 
al no conceder la ley de la ventaja. 

En definitiva, muy mal la Gimnás
tica, que está bastante lejos de los 
equipos que aspiran también al ascen
so. E l Santoña mejoró en sus mareajes 
y del árbitro está todo dicho. 

el mejor hombre sobre el 
césped del San Francisco, 
pero al que la suerte no le 
fue propicia, o bien porque 
el meta asturiano también 
juega e hizo inútiles las fa
cultades de este pundono
roso jugador reinosano. 

A partir del primer gol 
navalista, los astures 
quisieron imprimir más 
mordiente en su juego, to
do ello con resultado nega
tivo, pues las acciones 
propiciadas por Salvador 
y Pulgar I I carecieron de 
seguridad en lOs metros fi
nales. 

E l Naval ha salvado un 
difícil escollo, pero, ésa es 
la verdad, sigue sin 
hombres de medio campo, 
laguna que ayer ha sido la 
más decepcionante de to
do el conjunto y que de ha
ber tenido enfrente a un 
equipo más ambicioso, 
otro habría sido el resulta
do. 

Todos los tantos en el segundo 
tiempo (4-0) 

E l Barquereño goleó 
al Unión Club 

SAN VICENTE. Tino 

Barquereño, 4 (Carlos, 2; Morí y Juanjo); Unión 
Club de Astillero, 0 

Barquereño: Gelo, Javi Sánchez, Gabi Múgica, 
Esteban, Toñin (Juanjo, minuto 83), Elíseo, Mon, 
Carlos (Nando, minuto 88), Topi y Bertín. 

Unión Club: Jesús, Roberto I , Angel, Miguel, Jo
sé Emilio (Nicolás, minuto 78), Luis Alberto, José 
Luis (Roberto I I , minuto 45), Eugenio, Fernando, 
Miguel Angel y José María. 

Arbitró Obregón. Mal. Permitió las marrullerías 
forasteras y falló mucho en las apreciaciones de las 
faltas. Tarjetas: Por parte local, a Gabi, Esteban y 
Toñín, y por parte forastera, a Jesús, Miguel, Euge
nio y Miguel Angel. 

1- 0: Minuto 59. Carlos, tras recibir un pase en 
largo, inaugura el marcador. 

2- 0: Minuto 71. Tiro de Elíseo, que rechaza el lar
guero. Carlos, muy oportuno, de cabeza, marca. 

3- 0: Minuto 84. Mon, al saque de un córner, em
palma con la pierna derecha el tercer gol. 

4- 0: Minuto 87. Juanjo, tras una bonita carrera, 
en un pase en profundidad, logra el resultado defini
tivo. 

Bonito partido en el Castañal, en tarde fría y con 
mucho viento, jugado entre dos contendientes muy 
igualados, que tuvo dos fases en las que en el primer 
tiempo los astillerenses, jugando a favor de viento, 
no supieron aprovecharlo porque, a pesar de que do
minaban, la defensa local desbarataba las acciones. 
En esta fase hay que destacar dos paradas de Gelo 
en tiro desde lejos, y por parte local un remate de 
Bertín de cabeza que salió fuera, y otro de Toñin que 
sólo ante Jesús se la echa a las manos. 

En el segundo tiempo son los locales los que con 
el viento a favor arrollaron totalmente a los visitan
tes, que una y otra vez se veían desbordados por el 
buen juego local, y gracias a su portero no llevaron 
una mayor goleada. En esta fase hay que destacar un 
remate de Carlos que salió alto por poco, más tarde 
fue Topi en dos remates de cabeza en sendas jugadas 
que paró muy bien Jesús. Otro remate de Javi 
Sánchez al saque de una falta que Jesús paró bien. Y, 
al final, ante el desconcierto forastero, el árbitro es el 
que les salva de un gol con el pitido final. 

Destacada actuación local en el segundo tiempo 
y flojo el Astillero, con Jesús y Luis Alberto como 
sus mejores hombres. 

Mínimo triunfo del Titánico (1-0) 

Le faltaron rematadores 
al Castro 

Ti tán ico , 1 (Pedro): 
Castro, 0. 

La escasa resolutividad 
del Castro ante el marco 
local impidió que los juga
dores cántabros se lleva
ran alguno de los puntos 
en juego ante el Titánico 
que, salvo en la acción del 
gol, apenas si inquietó a 
Irusta. 

Dirigió el encuentro el 
colegiado asturiano Cas
cajares, que no tuvo 
complicaciones graves, 
abusando demasiado de 
las tarjetas. Se las mostró, 
por parte local, a Laviana, 
Lobo y Millares, y por el 
lado visitante, a Santiago, 
Fernando y al banquillo 
del Castro —no podemos 
precisar a q u i é n 
concretamente— por pro
testar. ,. 

Las alineaciones presen
tadas por los equipos 
fueron las siguientes: 

Titánico: Pachu, Luis 
Enrique, Nando, Laviana, 
Lobo, Millares, Pedro, 
Abel, Blanco, Gelo y 
Juanjo. 

Castro: Irusta, San
tiago, Ten, Ventosa, Iriar-
te, 'Carmelo, Fernando, 
Glano, Martín, Chema y 
Aitor. 

En la segunda parte, Co
lina y Sierra sustituyeron 
a Femando y Martín, res
pectivamente. 

1-0: 64 minutos. E l úni
co gol del partido, que ase
guró los dos puntos para 
el Titánico, se produjo co
mo consecuencia del lan
zamiento de una falta di
recta al borde del área, 
que sobrepasó a la barrera 
y al guardameta para lle
gar a la red. La falta fue 
botada por el extremo 
Pedro. 

Realmente, el partido, 
en cuanto a calidad técni
ca, no fue de los que hacen 
afición, en cuanto que 
abundaron los errores por 
una y otra parte, sobre 
todo en los primeros 
cuarenta y cinco minutos 
en los que no sólo no exis
tieron acciones de calidad, 
sino tampoco ocasiones 
claras de marcar por parte 
de ninguno de los dos con

juntos, por lo que los esca
sos espectadores que se 
dieron cita en el campo se 
aburrieron bastante. Sin 
embargo, aunque pocas en 
número, las mejores opor
tunidades estuvieron del 
lado del conjunto castre-
ño, evidenciando este 
equipo que carece de de1 
lanteros resolutos ante el 
marco. 

En el segundo tiempo el 
Castro cedió terreno de 
forma voluntaria para de
fender el resultado, lo que 
aprovecharon los locales 
para dominar con cierta 
intensidad. Después de 
conseguir su gol, el con
junto cántabro se - fue 
nuevamente adelante para 
tratar de contrarrestar el 
tanto, pero con el defecto 
apuntado de apenas dispa
rar a gol. 

H O J A 
D E L L U N E S 

T E L E F O N O : 

22 48 60 
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Los locales sólo aguantaron media hora (0-3) 

Cómodo triunfo del Rayo ante el Asturias 
Asturias, 0; Rayo Cantabria, 3 (Roncal, 2, y 

Toño). 

Como era previsible, dada la diferencia en la 
clasificación que separa a uno y otro conjunto, el 
Rayo Cantabria alcanzó un fácil triunfo ante el 
colista Asturias, a domicilio. 

Dirigió el encuentro el colegiado ovetense Díaz, 
que cumplió una buena actuación, sin complica
ciones. 

Las alineaciones fueron las siguientes: 

Asturias: Bejarano; Evaristo, Lago (Alfredo), 
Gil, Damián (Nando), Senén, Núñez, Calleja, 
Aurelio, Montero y Mario. 

Rayo Cantabria: Cacicedo; Tavares, Chencho, 
Pitis, Cabrillo, Tino, Mario, Villar, Roncal, Sañudo y 
Toño. 

El equipo santanderino no efectuó ningún 
cambio.-

0-1. Minuto 39. Buena jugada de Sañudo, con 
pase a Toño, quien recibe y con gran habilidad envía 
a la red. 

0-2. 42 minutos. Rápido contragolpe del Rayo 
Cantabria, que culmina Roncal, aumentando la 
ventaja para su equipo. , 

0-3. 51 minutos. Nuevamente Roncal marca, 
estableciendo el resultado que iba a ser definitivo, al 
aprovechar un envío de Mario. 

No tuvo ninguna dificultad el Rayo Cantabria 
—que hasta el momento ha sido el mejor equipo 
que ha pasado por este campo— para imponerse con 
claridad al Asturias, que aumenta su cuenta de 
negativos a 9. Mientras el Rayo suma ya más 
positivos que nadie y es un serio candidato al primer 
puesto de la competición, el Asturiás parece abocado 
al descenso. Comoquiera que su ascenso a categoría 
nacional se produjo el año anterior, su presencia en 
Tercera va a ser bastante fugaz de no cambiar 
mucho las. cosas. En los once partidos disputados 

hasta el momento, el cuadro local no ha sumado más 
que 3 puntos. 

El encuentro no tuvo otra historia que los goles 
conseguidos por el conjunto rayista, cuya nutrida 
cuenta pudo ser incrementada en alguna otra 
ocasión, ya que oportunidades no les faltaron. El 
Asturias sólo planteó batalla en la primera media 
hora; a partir de aquí, el mando fue absoluto para el. 
Rayo Cantabria, que en el corto espacio de tiempo de 
doce minutos consiguió los tres goles. 

Una vez que la victoria estaba más que 
asegurada, los santanderinos cedieron un poco en su 
dominio, permitiendo que el Asturias se acercara con 
mayor frecuencia ante la meta de Cacicedo, pero sin 
que nunca el arquero visitante se viera excesivamen
te solicitádo. 

En definitiva, el pronóstico se'cumplió y mien
tras los locales se hunden sin remedio en la categoría 
regional, el Rayo Cantabria acumula dos importantes 
positivos y mantiene su segunda posición en la 
clasificación geijeral. 

Un autogol de Cuquis propició 
el triunfo asturiano (2-0) 

Gayón puso en 
apuros al Ensidesa 

Ensidesa, 2 (Cuquis, en propia meta, y José 
Luis); Cayón, 0. 

El once local encontró muchas más dificulta
des de las previstas para superar al Cayón, 
logrando el gol de la tranquilidad cuando sólo 
faltaba un minuto para la conclusión del 
encuentro. 

Dirigió el partido Barbero, asturiano, que 
cometió excesivos errores técnicos. Sólo mostró 
una tarjeta amarilla, al local Blas. 

Las alineaciones fueron las siguientes: 
Endisesa: Pedro; Evaristo, José Manuel, 

Quico, Espejo, Blas, Cueva, Angel, Jesús, 
Juanma y José Luis. 

Juan Carlos sustituyó a Espejo y Valdés, a 
Angel. Todos los cambios se efectuaron en la 
segunda mitad. 

Cayón: Santi; Toni, Miguel, Colsa, Guti, 
Parrado, Cuquis, Salmón, Gerardo, Valle y Javi. 

Parrado fue suplido por Raúl en el once 
visitante. 

1- 0. 54 minutos. Avance de Juan Carlos, con 
envío sobre Raúl, que remata a puerta. El balón 
no parecía llevar demasiado peligro, pero el 
disparo del jugador avilesino fue desviado por 
Cuquis, entrando el esférico en la red, en jugada 
de auténtica mala suerte para el Cayón. 

2- 0. 89 minutos. Centro de Valdés sobre José 
Luis, que marca ante la salida de Santi. 

La diferencia entre un equipo que lucha por los 
primeros puestos y otro que intenta salir de los 
lugares comprometidos debía hacerse notar, pero 
lo cierto es que el Ensidesa no fue en esta ocasión 
el buen equipo que acostumbran a ver sus 
seguidores, y que el Cayón tampoco fue el débil 
contrario que se' preveía. Antes bien, plantó cara 
en todo momento y puede decirse que los dos goles 

i que encajó fueron de auténtica mala suerte, el 
primero porque fue el jugador Cuquis quien lo 
introdujo en su propia puerta, y el segundo 
conseguido cuando ya - finalizaba el tiempo 
reglamentario. 

Pero lo cierto es que el encuentro no fue bueno 
de calidad. A pesar de lo apuntado, el Cayón en 
ningún momento pudo pasar del empate, porque 
si su defensa funcionó a la perfección, careció de 
ataque, por lo que su suerte en el partido debía 
fiarla a evitar que marcasen sus contrarios. Se vio 
claro desde el primer momento que si el Ensidesa 
conseguía un solo tanto sería el vencedor del 
partido, porque el cuadro cántabro apenas si salía 
de su parcela. 

Los primeros cuarenta y cinco minutos 
finalizaron sin que el marcador funcionara. El 
equipo asturiano cayó en la trampa que le tendió 
el Cayón y todo su dominio y sus frecuentes 
avances morían en la nutrida zaga montañesa. A 
raíz de que hiciera su primer gol a poco de 
comenzado el segundo tiempo, su dominio se hizo 
más patente, pero con los condicionantes ya 
expuestos, porqué la defensa del equipo de Sarón 
se mostró siempre muy segura y expeditiva. 

¡Un coche sin límites! 
«Su mejor seguro de vida». 

V O L V O 
. ALTA TECNOLOGIA 

SUECA 
¡DEMOSTRABLE! 

Economía en el transporte 
y la seguridad de «llegar a tiempo». 

Agente Oficial 
C A S T E L L A N O S D E S A N T A N D E R S . A . 
Castilla 33 - Telf. 221950 - Santander 

i tiempo». 

JiÜ 
HABITACION 

DOBLE 
CON: 

Cocina con nevera, 
teléfono y aseo 

con ducha -f 

Precios muy especiales 

DIA: 1.150 Ptas 
M E S : D E S D E 
12.950 Ptas. 
(Incluyen limpieza 
y cambio de ropa 

semanal) 

E S T U D I O S 
A R A N Z A Z U 
T e l é f o n o : 3 7 - 1 1 - 0 0 

(A 50 metros del 
Cine Capitol) 

L o s 1 4 a c i e r t o s 

R. Murcia - At . Madrileño 1 
Elche - Jerez ; 1 
R. Mallorca - R. Huelva.. X 
Falencia - Linares 2 
Castellón - D. Alavés X 
Rayo Vallecano - R. Oviedo 1 
Sabadell - Córdoba... : 1 
D. Coruña - Cádiz 1 
Logroñés - Ferrol 1 
Baracaldo - Leonesa 1 
Lérida - G. Tarragona X 
Algeciras - Antequerano 1 
Ceuta - Albacete 2 
R. Jaén - Lorca X 

VACAS A PLAZOS 

Desde 1.974 Pts./mes 

( S i n e n t r a d a , 
s i n l e t r a s , 
s i n a v a l e s ) 

I N F O R M A : 

QUESO DE NATA 
LOS CAMPESINOS 

" £ £ Q U E S O D E C A N T A B R I A 
nutre, pero no engorda 

100 grs. de queso = 1 litro de leche 

I d e a l para; 

* Aperitivos * Comidas * Meriendas 

elaborado con la garantía de 

Q U E S E R I A S C A N T A B R A S 
|Oruña de Piélagos - Teléf. 574007 - Santander 



F U T B m L resultados 

11 < 1 

PENTAX 

S A F E R 
C. Alonso Vega, 11 

F E R N A N D O 
J . Monasterio, 9 

N E U M A T I C O S 

CINTURATO P3| 

VENTA Y SERVICIO 

A G E N C I A 

N A N S A 
cast¡lia,42 -telnos. 2166 58 • 2166 62 - Santander 

PRIMERA DIVISION 

Resultados 
RACING... 2 
Celta 0 
Betis .-. 1 
Salamanca 0 
Gijón 2 
Málaga 3 
Español 2 
At . Madrid 1 
R. Sociedad 0 

— Las Palmas 1 
— R. Madrid 2 
— Barcelona 1 
— Ath. Bilbao 1 
— Osasuna 1 
— Valencia 1 
-Va l l ado l id 0 
— Sevilla 1 
— Zaragoza 0 

Clasificación 

J. G. E. P. F. C. Ptos. 

R. Madrid 11 7 4 
Zaragoza 11 7 2 
Ath . Bilbao......... 11 7 2 
Bacelona 1 1 5 5 
R. Sociedad 11 4 7 
Gijón 11 3 8 
At . Madrid 11 6 2 
Sevilla ." 11 5 3 
Español 11 4 3 
Málaga 11 3 3 
Las Palmas 11 2 5 
Salamanca 11 3 3 
Betis 11 2 4 
Osasuna 11 3 2 
RACING 11 2 3 
Valencia 11 2 2 
Celta 11 2 2 
Valladolid 11 0 4 

0 18 6 
2 19 7 
2 22 13 
120 7 
0 10 4 
0 13 9 
3 21 18 

14 8 
13 11 
14 16 

9 13 
7 13 

11 15 
12 20 
19 16 

7 11 19 
7 7 16 
7 10 26 

18+8 
16+6 
16+6 
15+5 
15+3 
14+2 
14+2 
13+3 
1 1 - 1 

9 -3 
9 - 1 
9 -3 
8 -4 
8 -2 
7 -5 
6 - 4 
6 - 6 
4 - 6 

E L C A B A L L O 
D E B A T A L L A 

Furgoneta P K G A S O J-4 1100 
Concesionario Oficial: 

J O S E V I D A L D E L A P E Ñ A , S . A . 
Ventas: P0 de Pereda, 35 Teléf. 212150. 

Servicio: Ctra. de Parayas, Km. 3 Teléf. 250450 

SEGUNDA DIVISION 

Resultados 
Murcia 2 
Elche 1 
Mallorca 2 
Palencia 0 
Castellón 0 
R. Vallecano 1 
Sabadell 1 
BardelonaAt 1 
Castilla 0 
Coruña 2 

At . Madrileño. 
Jerez 

1 
0 

— Huelva 2 
— Linares 1 
— Alavés 0 
— Oviedo 0 
— Córdoba.. 0 
— Cartagena 1 
— Hércules.... 1 
— Cádiz 0 

Clasificación 
J. G. E. P. F. C. Ptos. 

Elche 11 5 5 
Murcia 11 6 3 
Sabadell 11 5 4 
Coruña 11 6 2 
R. Vallecano 11 5 3 
Oviedo 11 5 3 
Barcelona A t 11 3 7 
Huelva l l 4 5 
Linares. 11 5 3 
Cartagena 11 4 4 
Palencia 11 5 2 
Cádiz 11 4 3 
Alavés 11 3 4 
Mallorca 11 3 4 
At . Madrileño 11 3 3 
Castellón 11 2 4 
Castilla 11 3 2 
Córdoba 11 1 4 
Hércules 11 1 4 
Jerez 11 2 1 

1 14 7 
2 19 11-
2 16 9 
3 20 12 
3 15 9 

14 11 
13 11 
12 11 

9 13 
11 13 

4 10 13 
4 14 13 
4 11 12 
4 15 17 
5 8 11 
5 11 14 
6 9 17 
6 11 17 
6 8 14 
8 15 20 

15+3 
15+3 
14+2 
14+2 
13 + 1 
13+3 
13+1 
13+3 
13+3 
12+2 
12 
11 + 1 
10 
10-2 

9 - 1 
8 -4 

. 8 - 4 
6 - 4 
6 - 4 
5 -5 

5 ^ 
0 > 

10 años 
ofreciendo 
calidad y 

recio en piel. 
Para que Vd. celebre con nosotros 

nuestro 10° Aniversario le ofrecemos 
mejores precios que 
nunca en ante, cuero, 
novak y peletería. 

Santa Lucía, 3 
Santander. i ¿ l l a r 

Laredo-
Valladolid-Palencia. 

Z Z r r M U E B L E S «VDA. DE 1 
E R N E S T O P R E S M A N E S » 

C./San Fernando, 32 

G R A N P R O M O C I O N 
UN DORMITORIO valorado en 180.000 Ptas. 
(o los muebles que Vd. necesite), puede ser suyo 

c o n e l 

NUMERO L OCO 
t a m b i é n e n : 
_ _ . «CHEF, S U COCINA» . 
/ V C./Ftoranes, 30 \ S 

J U A N J O S E 

R E V U E L T A 
Concesionario: 

TAlñOT 
e atiende ahora persona/mente 

— M á s atenciones 
— M á s modelos 

- M á s rapidez 
— M á s facilidades 

¡Un servicio m á s completo! 

JCOLINDRES - Teléfono: 65-02-00 

SEGUNDA DIVISION "B 
Resultados 

Andorra — Binéfar 
Reus 1 
Tenerife 2 
Logroñés 3 
Osasuna P 3 
Burgos.... 4 
Bilbao A t h 3 
Baracaldo a 
Lérida 1 
Sestao 1 

(suspendido) 
— Erandio 0 
— San Sebastián.... 0 
— Ferrol.. 0 
— End.-Andorra 3 
— Sporting A t ,. 1 
— Huesca.... 0 
— Leonesa 0 
— Tarragona 1 
— Compostela 0 

Clasificación 
J. G. E. P. F. C. Ptos. 

Bilbao Ath... 
Burgos 
Tenerife 
Sestao.;... 
Logroñés 
Tarragona 
Huesca 
Baracaldo 
Compostela 
Lérida 
San Sebastián... 
Reus 
Ferrol 
Andorra 
Endesa 
Sportin A t 
Binéfar 
Erandio 
Osasuna P 
Leonesa 

11 10 1 
11 8 3 
11 6 
11 6 
11 
11 
11 
11 
11 
11 
11 
11 
11 
10 
11 
11 
10 
11 
11 0 
11 1 

0 30 7 
0 30 7 
2 17 10 
3 16 9 
2 18 9 
1 12 7 
3 18 13 
4 13 16 
3 7 12 
4 13 12 
5 10 13 
4 10 16 
4 7 13 
4 10 14 
5 12 25 
5 10 16 
5 7 15 
6 4 11 
6 8 17 
7 4 15 

21+9 
19+7 
15+3 
14+2 
13 + 1 
13+3 
12+2 
12 
11 + 1. 
10-2 
10 
10-2 
10 

9 - 1 
9 - 1 
7-3 
7 -3 
6 - 4 
5 -7 
5-5 

L a g a m a m a s c o m p l e t a y p e r f e c t a 

e n p r e f a b r i c a d o s d e h o r m i g ó n . 

m 
Fábrica y Oficinas: Barrio d é l a Torre, 236 

Teléfonos-33 36 11 • 
338618 

Apartado de Correos 227 
LA ALBERICIA- SANTANDER 

Pavimentos de adoquines 
«Florentinos» y 
«Rústicos» 

—Aplacados de hormigón-
para fachadas 

— Bloques —Bordillos 

— Celosías —Estacas 

— Bovedillas para forjados 

—Y otros pre-fabricados 



i FUTB(Ü)L r e s u l t a d o s 

NUEVAS FURGONETAS 

B R • 
F-350 

* MAS CARGA: 
* MAS MOTOR: 
* MAS CAMBIO: 
* MAS MODELOS: 

Concesionario EXCLUSIVO: 

IGNACIO PALACIOS, S.A. CASTILLA^-7*0.222500 -SANTANDER 

3.500 KILOS P.M,A. 
65,5 C.V. DIN 

5 VELOCIDADES Y M. A. 
RUEDAS TRASERAS SENCILLA Y DOBLE 
FURGON - COMBI - CAPITONE -
C F \ S I S CABINA. 

T O R R E L A V E G A - R E I N O S A 

daaes 

)S . 

1-9 
1-7 
1-3 
(-2 
1-1 
1-3 
1-2 

h l . 
-2 

-1 
-1 
-3 
-3 
-4 
-7 
-5 

es 

os 

is 

T E R C E R A D I V I S I O N 
Resultados 

Langreo 1 • 
San toña 1 
Naval 2 
Caudal..... 1 
Oviedo A f 1 • 
Europa 0 • 
Asturias 0 • 
Barquereño 4 
Ensidesa... 2 
Titánico 1 

Avilés 0 
Gimnástica 0 
San Martín 0 
Piloñesa 0 
Siero 1 
Turón 3 
Rayo Cantabria.. 3 
Unión Club......... 0 
Cayón. 0 
Castro 0 

Clasificación 
J . G. E . P. F . C. Ptos. 

Langreo 
Rayo Cantabria. 
Ensidesa 
San Martín 
Caudal 
Avilés 
Gimnástica „ 
Turón 
Santoña 
Barquereño 
Oviedo A f 
Siero 
Titánico 
Naval 
Unión Club 
Castro 
Europa 
Cayón 
Piloñesa 
Asturias 

11 8 
11 7 
11 6 
11 6 
11 
11 
11 
11 
11 6 
11 5 
11 
11 
11 
11 
11 
11 
11 
11 
11 
11 0 

24 9 
31 12 
15 10 
25 15 
16 11 
11 8 
17 10 
14 11 
13 11 
16 16 
14 13 
14 24 

8 13 
15 21 
10 23 
15 18 

6 21 
15 23 
16 21 

8 10 29 

18+6 
17+7 
16+4 
13+3 
13 + 1 
13+3 
12+2 
12+2 
12 
12 
1 1 - 1 
11 + 1 
10-2 

9 - 1 
9 - 1 
8 -2 
8 -4 
7 -3 
6 - 4 
3 -9 

DESCUBRA 
LA MAGIA DEL 
SEAT RONDA. 

X 

Material contra Incendios y Seguridad 
z í ^ X E X T I N T O R E S 

r e c o r d 
* Extintores * Equipos * Puestos manguera 
* Alarmas * Detectores humo * Accesorios 

* Repuestos * MANTEIMIMiENTO 
* Talleres propios * Recargas * Pruebas Industria 

* Retimbrado recipiente presión (todo tipo) 
* Retimbrados de compresores 

* Tratamientos por ignifugación de moquetas 
y cortinas (Hostelería) 

C./ Ruiz de Alda, 1.1 - MALIAÑO 
% Teléf. 25-31-18 

PRUEBELO. SIENTESE 
AL VOLANTE 

Y SIENTA SU MAGIA 

LA MAGIA DEL DISEÑO. 

H E R C 0 S 
P A R A T A S Y C 0 L I N D R E S 

\Cuidamos de su coche. Cuidamos de usted. 

R E G I O N A L P R E F E R E N T E 
Resultados 

Barreda 2 
Mioño 3 
Lope de Vega 3 
Toluca 0 
Albericia 0 
Peñacastillo 0 
N. Montaña 1 
Ayrón 1 
Gama 1 
Buelna 2 

Naval Aesa 0 
Ramales 3 
Suances 1 
Escudo 4 
Minerva 0 
Vimenor 2 
Guarnizo 0 
Velarde 1 
Laredo...^ 1 
Noja... 2 

Clasificaciones 
J . G. E . P. F . -C . Ptos. 

Buelna 
Alb. Provasa 
Barreda 
Escudo 
Vimenor. 
N. Montaña 
Guarnizo 
Lope de Vega 
Suances.. 
Laredo 
Velarde 
Ramales 
Mioño 
Gama.. 
Toluca 
Minerva 
Noja.... 
Ayrón 
Naval Aesa 
At. Peñacastillo. 

11 
11 
11 
11 
11 
11 
11 
11 
11 
11 
11 
11 
11 
11 
11 
11 
11 
11 
11 
11 

1 24 4 
2 16 8 
2 21 8 
3 23 12 
2 12 6 
2 22 18 

15 9 
16 14 
13 9 
18 10 
12 14 
19 21 
12 17 

8 12 
13 25 

9 15 
16 21 
15 19 

4 30 
9 10 21 

17+5 
17+5 
16+4 
15+5 
14+4 
14+2 
13+3 
12 
11 + 1 
11 + 1 
10 
10 
10-2 
10-2 
10-2 

9+3 
8 -2 
6 - 6 
4 - 6 
3 - 9 

^ SNII0 H-FI pin M n . . ^ 

»• GRURDIG 
la seguridad da un gran nombre 

NAUTAGAS 
^ C a t t a i a ^ y H t i n á i i C o r t é t ^ S y r / 

Q U I N T I L I A N O Y P E L A Y O 
A U T O M O V I L E S 

Establece nuevo y comodísimo sistema de pago para cualquier economía, a 3,6,12,24 y 40 meses. No exige entrega inicial 

ni fiador, no le golpeará la periódica letra, no la firmará. Vehículos muy económicos procedentes de cambios 

EN SANTANDER 
EN TORRELA VEGA Isabel la Católica, 11 (Frente al G. Cinema) 

Teléfonos: 23 29 89f 23 6210 y 23 86 65 Joaquíi Cayón, 6 Teléfono: 89 48 50 

M ü S D E 2 0 0 l í E H I C U L O S * G A B A W T I I l U N A Ñ O A C O N V E N I R 
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Mundiales 
de Tiro 

Vallduvi 
compartió 
el oro 

Caracas.—El español 
Eladio Vallduvi y el ita
liano Luciano Giovanneti, 
se adjudicaron la medalla 
de oro, en la modalidad de 
foso olímpico individual 
masculino de los campe
onatos del mundo de tiro 
que se disputan aquí. 

La final de foso olímpico 
fue muy disputada, pues
to que seis tiradores em
pataron en la primera po
sición con 197 puntos 
sobré un total de 200, 
quedando nuevamente 
igualados después de tres 
rondas de desempates de 
25 platos, el español Ela
dio Vallduvi y el italiano 
Luciano Giovanneti, con 
un total de 272 platos. 

En esta prueba, final de 
foso olímpico individual 
masculina, el jurado asig
nó el primer puesto «ex-
aequo» a ambos tiradores, 
otorgando a cada uno de 
ellos una medalla de oro y 
declarando desierta la de 
plata. 

i 

Fútbol Regional 

Incidentes en Gama 

Buelna y Alberícia Pro vasa, "tropezaron" 
en casa 

La jomada de ayer en la Regional 
Preferente fue pródiga en resultados 
adversos para los equipos que jugaban en 
su terreno. Sólo tres de los equipos que no 
viajaban en esta jornada vieron cumplidos 
sus objetivos de alcanzar la victoria ante 
sus seguidores; en los demás casos, los 
visitantes se llevaron alguna «tajada». 

Entre los equipos que sufrieron en esta 
jomada la decepción de ceder puntos en su 
terreno tenemos a los dos máximos 
favoritos hasta el momento, como son 
Buelna y Albericia-Provasa, que. se anota
ron solamente y contra todo pronóstico, 
sendos empates, siendo los beneficiarios de 
estos tropiezos los conjuntos de Noja y 
Minerva, respectivamente. 

Los de Hinojedo (Minerva), lograron 
salir con su puerta inmaculada en su visita 
al campo «Juan Hormaechea», de La 
Alberícia, donde los del «Alberi» fallaron 
estrepitosamente ante el marco forastero. 
Un empate sin goles francamente inespera
do, que hace perder posibilidades a los de 
La Alberícia. 

Los corraliegos del Buelna hubieron de 
conformarse también con un punto, ya que 
su delantera, la más realizadora del grupo, 
solamente conseguía hacer dos goles al 
Noja, que presentó toda clase de entusias
mos, al tiempo que los defensores corralie
gos, que son, a la vez, los menos goleados, 
encajaron dos tantos, y el empate, al igual 
que sucede al «Alberi», resta un punto 
positivo al Buelna, que al final del tomeo 
puede ser importante, sí bien, por el mo
mento, se mantienen los dos equipos en 
cabeza de la clasificación, empatados a 17 
puntos. 

E L BARREDA, AMENAZA 

El Barreda adelantó su encuentro a la 
tarde del sábado, cuando el equipo de la 
sosa, preparado por Tacoronte, sumó una 
victoria más (2-0), superando al modesto 
Naval Aesa. Con este triunfo y la marcha 
ascendente de los barredenses, se acercan al 
liderazgo y ya sólo están a un punto del 
dueto líder. 

El Barreda puede integrarse definitiva
mente entre este grupo de favoritos. Su 
triundo del sábado pudo ser más abultado, 
pero, al fin, es una victoria que suma dos 
importantes puntos. 

B I E N E L ESCUDO 

Otro de los equipos que va hacía arriba 
es el Escudo. El equipo de Cabezón de la Sal 
sorprendió por su juego efectivo y su acierto 
ante el marco rival y aplastó al Toluca en su 
campo. El 0-4 que señalaba el marcador al 
concluir el encuentro significa todo cuanto 
se pueda decir de esta partido jugado en el 
campo del Regimiento. Los de Cabezón de 
la Sal se colocan, con esta victoria a 
domicilio, a dos puntos del líder, y su 
cuarto lugar en la tabla da opción a la 
esperanza de atacar de firme al üderazgo en 
las próximas jomadas. Pasan los «textiles» 
por un buen momento de juego y moral y 

Equipo del Noja, que con una actuación 
plena de entusiasmo, consiguió empatar en 
Los Corrales de Buelna, ante el colíder 
Buelna. 

eso ha de suponer mucho para próximos 
partidos. 

Tal y como se esperaba, el Vimenor 
triunfó fuera de su campo. En esta 
oportunidad venció en Adarzo al A t . 
Peñacastillo, equipo que parece condenado 
ya al descenso, pues en los once partidos 
que se han disputado sólo una vez ha 
ganado y se descuelgan peligrosamente de la 
clasificación. Algo parecido le sucede al 
Naval Aesa, aunque aún quede tiempo de 
reaccionar. 

El Vimenor da un paso adelante en sus 
aspiraciones y gana puestos en la tabla de 
clasificación. 

Interesante el partido jugado en Nueva 
Montaña entre el titular y la Cultural de 
Guarnizo. La victoria local por la mínima 
diferencia expresa bien claramente la 
igualdad técnica de los dos equipos vecinos. 
A l ganar los de Nueva Montaña superan en 
la tabla a los culturalistas, que se 
encuentran metidos en ese paquete de 
equipos que puden saltar arriba o caerse. De 
todas formas, ambos equipos andan 
bastante fuertes y hay que esperar que en 
futuras jomadas respondan a la confianza 
de sus seguidores. 

Otros dos equipos de similar potencia y 
posibilidades como son el Mioño y el 
Ramales protagonizaron ayer otro empate, 
al igualar a tres goles en Mioño, resultado 
que ofrece a los de Ramales una perspectiva 
más esperanzadora. Un partido con seis 
goles y las alternativas consiguientes en el 
marcador ha de gustar, y esto fue lo que 
ocurrió en Mioño, que agradó el partido, 
aunque no el resultado final. 

INCIDENTES EN GAMA 

Lamentablemente, también en esta 
jomada se produjeron incidentes. Según 
pudo saber HOJA DEL LUNES, en Gama 
la actuación arbitral produjo incidentes que 
siempre son de lamentar. Había jugado un 

gran encuentro el Gama, con una actuación 
entusiasta y digna, y, por supuesto, 
merecedora de la victoria. Una victoria que 
tenia prácticamente asegurada cuando 
faltaban dos minutos para concluir el 
partido, en cuyo momento se produjo un 
grave error arbitral al señalar falta técnica 
al portero del Gama, cuando había jugado 
la pelota cediéndosela a un compañero y 
recibiéndola posteriormente. El árbítro, 
que corría, al parecer, a colocarse en el 
terreno de juego ante el inminente saque del 
portero, no pudo ver la jugada que 
realizaron entre el portero y un defensa, y al 
volver la vista observó que el portero tenía 
la pelota y le pitó «pasos», con falta a tres 
metros de la portería y como consecuencia 
del lanzamiento de ésta se produjo el gol 
que suponía la igualada en este encuentro 
de rivalidad comarcal. 

Las airadas protestas de los jugadores 
locales sólo sirvieron para que un defensa 
fuera expulsado. También algunos aficio
nados mostraron sus protestas reiterada
mente, ante lo que para ellos suponía una 
provocación, o al menos, una falta de 
responsabilidad, ya que el árbitro sólo 
consultó a un juez de línea, qué manifestó 
no haber apreciado la jugada, en tanto que 
el otro compañero —que según dicen— lo 
había visto, no fue consultado, ni él 
tampoco indicó nada aclaratorio al res
pecto. 

En fin, lamantables errores, que nada 
dicen en favor de los árbitros, que si, como 
humanos se equivocan, como humanos 
deben saber rectificar, que no es ningún 
delito. 

POSITIVO PARA E L V E L A R D E 

El Velarde, que anda metido ahora con 
sus dificultades financieras, logró un empate 
en Vargas, con lo que el Ayrón hace peligrar 
su posición, en tanto que los de Maliaño-
Muriedas mejoran su clasificación y sobre 
todo su moral, que en las primeras jornadas 
ño fue muy firme. Ahora juegan con más fe 
y con ilusión, y los frutos se ven. 

En definitiva, una jomada tremenda
mente interesante, pues si bien en la 
clasificación no se han producido vuelcos 
importantes, sí es cierto que las posiciones 
se han igualado y el interés para los 
próximos partidos ha de ser mucho mayor. 

PRIMERA REGIONAL 

La jomada correspondiente a primera 
categoría regional nos ofreció en el día de 
ayer los siguientes marcadores: 

San Justo, 0; Comillas, 0. 
Sámano, 4; Ribamontán al Mar, 1. 
Colindres, 2; Comillas, 0. 
Pontejos, 2; España de Cueto, 1. 
Monte, 4; Atlético Deva, 1. 
Siete Villas, 0; Miengo, 0. 
Iguña, 0; Torina, 1. 
Cabuérniga, 2; Escobedo, 5. 
Caites, 0; Cicero, 1. 
Revilla, 1; Valdáliga, 1. 

Anís Castellana 
E l ANIS D i ESPAÑA 

¡ATENCION A CARRUSEL DEPORTIVO! (domingos tarde) en la CADENA SER! Para tener opción a las llamadas y a los 
magníficos CICLOMOTORES DERBI VARIANT o, a elegir, a las extraordinarias SECADORAS A E G , envíe simplemente 
una tarjeta postal a RADIO MADRID (Apartado 222. Madrid), con su nombre, dirección y teléfono, indicando «Para el 
Concurso Anís Castellana». El domingo, 31 d« octubre, fue premiada con un CICLOMOTOR DERBI VARIANT, D.a AM
PARO CASADO GONZALEZ, de SEVILLA (TABERNA PACO), y el domingo, 7 de noviembre, resultó premiado con otro 
CICLOMOTOR DERBI VARIANT, D. ANGEL MATEO LOZANO, de BENIDORM (Alicante), HOTEL REGENTE. jENHO-
R A B U E N A ! 
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Baloncesto 

Cal y arena 
Je los terceras 

Enrique V ILLA 

Jornada de baloncesto 
en Tercera División ade
lantada al sábado y que 
tuvo, en su desenlace 
final, cal y arena para los 
equipos cántabros en liza 
esta semana. 

Bansander, 87; 
Universitarios, 67 

No pasó problemas el 
equipo cántabro para sa
car adelante este compro-
núso ante los asturianos y 
vencieron con autoridad. 
La-primera parte señalaba 
ya un claro 49-34, para, en 
la segunda, aumentar la 
diferencia a su favor y 
concluir con 87-67. 

Discreta actuación de 
los colegiados Calvo y Pi
des. 

Por Bansander anota
ron J^artín, 28; Santiago,-
18; Rubacalba, 4; Aguirre, 
4; Serrano, 8; Diez, 8; 
Olavarría 8, y Fernández, 
3. 

Ike, 77; 
Sab Zapatón, 51 

Pagó la inexperiencia de 
alguno de sus jugadores el 
Sab y cuando quiso en
mendarlo ya era tarde, an
te un equipo veterano to
mo el Ike. La primera par
te terminó con 38-25 para 
los asturianos; a pesar de 
reducir distancias, el 
triunfo final fue local, por 
77-51. 

Por Sab Zapatón se ali
nearon: Manuel, 1; Ra
món; Miguel; José; Casar, 
19; Antonio Miguel, 6; Os
car; Chema, 1; Castro, 10 
y Huesa, 14. 

La riada 
destruyó el 
nuevo campo 
del Andorra 

Andorra la Vella (An
dorra).—El encuentro 
Andorra-Binéfar, corres
pondiente a la undécima 
jornada del Campeonato 
Nacional de Liga de Se
gunda División «B», gru
po primero, ha sido apla
zado a otra fecha, puesto 
que las riadas que afecta
ron al Principado el pasa
do lunes, han dejado 
impracticables los terre
nos de juego. 

El Andorra solicitó a la 
Federación cambiar el or
den de estos encuentros, 
dado que no sólo los dos 
campos existentes esta
ban inutilizables, sino 
también las dificutades 
que el Binéfar tendría pa
ra llegar al Principado por 
carretera, pero a última 
hora no fue considerado. 

El nuevo campo del An
dorra, que podía haber si
do inuagurado con este en
cuentro, o dentro de quin
ce días, ha quedado prácti
camente destruido como, 
consecuencia de las 
riadas. 

Este campo de Sant Ju-
liá de Loria, ha quedadó 
completamente cubierto 
de lodo, hasta el punto de 
que sólo se ven de 30 a 50 
centímetros del larguero 
de las porterías. 

Igualmente, han queda
do destruidas las insta
laciones depor t ivas 
—pistas de tenis, atletis-
^o» baloncesto, 
vestuarios— de este 
complejo. 

L o s automovilistas superaron las adversidades c l i m a t o l ó g i c a s 

A. del Aguila se impuso en el RaUye 
uLos Peñucas" 

MARCELINO 

El RaUye «Los Peñucas»» se decidió, práctica
mente, en la jornada del sábado. La lluvia dio cier
tas facilidades al formidable piloto A. del Aguila 
que, con su magnífico Visa Trophee, tomaba la su
ficiente ventaja para que en la jornada del domin
go su actuación se concretase, con buen acuerdo, a 
preservar su coche y a mantener la ventaja, en una 
actuación ciertamente conservadora, 

A. del Aguila mostró y 
demostró, en las carrete
ras cántabras, su buen 
momento y por supuesto 
las posibilidades de su 
vehículo, con el que se im
puso con claridad en esta 
prueba que organizó fran
camente bien el Automó
vi l Club de Cantabria. 

La participación en esta 
prueba «Los Peñucas» fue 
numerosa y numerosa 
también la presencia de 
aficionados, que supera
ron todas las dificultades 
atmosféricas y «tomaron» 
los puestos clave del re
corrido, para presenciar el 
paso de los coches mante
niendo en términos gene
rales el cuidado necesario 
para no entorpecer la 
carrera, una vez, un coche 
salió a la calzada en plena 
carrera provocando un ac
cidente que no tuvo conse
cuencias lamentables por 
verdadera fortuna. En es
te aspecto y pese a esta 
contrariedad, los aficiona
dos, de verdad, colabora
ron activamente con la or-' 
ganización que puede esti
marse —repetimos— fran
camente buena, así como 
sus servicios de informa
ción. 

Pruebas suspendidas 

Ya, antes de iniciarse la 
carrera, se anunció la sus
pensión de la prueba de 

velocidad de Riosapero, 
por deficiencias —al 
parecer— del tramo de 
carretera que se conside
raba en condiciones defi
cientes para esta clase de 
pruebas. 

En la programación del 
domingo hubo que suŝ  
pender las dos primeras 
pasadas de Salcedo y de 
Azoños, por falta de am
bulancias, ya que, según 
se nos informó, la Cruz 
Roja no podría cubrir la 
carrera en domingo y has
ta que no se contrató la 
presencia de otras ambu
lancias la organización se 
vio obligada a la suspen
sión de las dos pasadas ci
tadas, aunque el resto se 
corrió con naturalidad y 
con tiempo seco, aunque 
algunos tramos conserva
sen humedad, que propor
cionaba peligros, pero que 
fueron salvados en su 
mayoría, aunque algún 
coche, se fuese al río sin 
consecuencias. 

Destacados 

Son de destacar, ade
más de la actuación de A., 
del Aguila, con su Visa 
Trophee, que repetimos 
sería franco vencedor, la 
actuación del asturiano F. 
Muñiz, que con su Seat 
124, alcanzó la tercera pla
za en la clasificación gene
ral, puesto muy meritorio 

A. del Aguila y L . M. Sanz, pilotando un «Visa 
Trophee», se impusieron con claridad en el rallye «Los 
Peñucas». (Foto Bustamante). 

se tiene en cuenta el des
conocimiento de este pilo
to en las carreras de Can
tabria. 

J. Puras, fue otro de los 
destacados, pues pese a su 
deficiente salida en Salce
do, su regularidad califica 
al joven piloto cántabro, 
muy positivamente. En 
esta ocasión trabajó efi
cientemente con su 
Renault-5 TS. 

Clasificación 

La clasificación, al térmi
no de las pruebas fue la si
guiente: 

1. —A. del Aguila- L . M, 
Sanz, Visa Trophee. 

2. —F. de la Peña-V. de 
la Peña, R-5 Turbo. 

3. —F. Muñiz-A. Gómez, 
Seat 124. 

4. —M. Cabo-J. Gonzá
lez, Seat 2000. 

5. —J. C. Herrero-XX., 
Talbot Lotus. 

6. —Paco Martínez-J. A. 
Crespo, Opel Ascona. 

7. - J . M e r o l l o - F , 
Sánchez, Ford Fiesta. 

8. —R. P e ñ a l v a - J . 
Suárez, Seat 1800. 

9. —J. Puras-J. A. No-
voa, R-5 TS. 

10. —F. Caballero-M. 
Panyagua, Seat 2000. 

11—J. L. Villagordo-R. 
Gutiérrez, Seat 2000. 

12. —S. B l a n c o - M . 
Martínez, Talbot Rallye 3. 

13. —V. M . G. Arrarte, 
Fiat 128. 

14. —M. Vidal-N. Ochoa, 
R-5 TS. 

15. —J. Pernía-L. Herre
ro, Talbot Rallve. 

16. - T . Garbajo-J. L. 
Sanz, Fod Fiesta. 

17. —M. Pintado-A. Al -
varez, Seat 2000. 

Clasificación 
de debutantes 

La clasificación de debu
tantes fue la siguiente: 

1. - J . Díaz-J. D. Díaz, 
R-8. 

2. —E. R o d r í g u e z - L . 
García, Fiat Ritmo. 

3. —L. Allende-V. Sainz, 
Morris Mini. 

En esta categoría se 
apreciaron buenas formas 
en los novatos. Los tres 
clasificados se adaptaron 
bien a sus coches, hacien
do una bonita prueba el 
«Mini Morris» de L. Allen-
dej aunque fuese superado 
por el Renauit-8 de J. Díaz 
y por el Fiat Ritmo, de E. 
Rodríguez. 

Clasificación 
provincial 

La clasificación provin
cial fue: 

1. —Fidel de la Peña-V. 
de la Peña, con Renault 5 
Turbo. 

2. —Manolo Cabo-J. 
González, con Seat 2000. 

3. —Paco Martínez-J. A. 
Crespo, con Opel Ascona. 

4. —J. Puras-J, A. No-
voa, con Talbot Rallye. 

5. —S. B l a n c o - M . 
Martínez, con Talbot Rall
ye 3. 

6. —V. M . G.-1. Arrarte, 
con Fiat 128. 

Digamos para concluir 
esta .información que por 
escüderías la primera fue 
Escudería Ralliesprint, de 
Torrelavega, seguida de la 
Escudería Scratch, 

Primera prueba puntuable para el Campeonato 
de España de Trial 

El cántabro Manuel 
Quintana, 
tercero en Castellón 

Se disputó ayer la primera prueba 
puntuable para el Campeonato de Es
paña de Trial, que como se sabe consta 
de dos carreras. En es tá primera 
prueba puntuable se corrió en Oropesa 
(Castellón) tuvo una gran actuación el 
piloto cántabro Manuel Quintana, que 
lograría el tercer puesto entre los 45 
participantes. 

La carrera consistía en tres vueltas, 
con 10 zonas y 12 kilómetros de re
corrido, que había preparado, muy 
bien, el Moto Club Castellón. 

Las dificultades de las diferentes 
zonas, pusieron a «examen» la pericia 
de los pilotos, imponiéndose al final el 
catalán Julio Abellán con 27 puntos, 
seguido de su paisano Salvador Gero
na, 33 puntos y ocupando el tercer lu
gar el cántabro Manolo Quintana, que 

unavvez más ha demostrado su auténti
ca categoría, terminando este recorri
do castellonense, nada fácil, con 39 
puntos, lo que pueda tener esperanzas 
para la segunda carrera puntuable que 
se disputará el próximo domingo en 
Villafranca del Penedés. 

Es de destacar la notable actuación 
de otros dos pilotos cántabros que 
ocuparían los puestos 15 y 19, pese a 
su falta de suerte en algunos momen
tos de la carrera, donde, perdieron pun
tos de forma incomprensible. 

De cualquier forma, es positiva la 
actuación de Vicente González y Jesús 
Fernández, que también estarán, el do
mingo, en Villafranca del Penedés. 

En definitiva se puede decir que la 
actuación del trío de pilotos de Can
tabria ha de estimarse como buena. 

viaje/ §§ 
oitomira 
7 " 

Salidas desde: SANTANDER, 
TORRELAVEGA, COBRALES 
y REINOSA 

BENIDORM 
Nov.: 27. Díc: 9 - Desde 13.750 

15 días - Pensión completa 

ESPECIAL NAVIDAD EN BENIDORM 
Díc: 20 - 20 días - Pensión completa 

29.500 Pías. 
Solicite folleto en nuestras oficinas 

ANDORRA 
5/8 Dio. - Media pensión - 8.500 Ptas. 

SIGUIENDO AL «RACING» 
13/14 noviembre: PAMPLONA 

4 diciembre: VALLADOLID 

CANARIAS BALEARES 
1 semana... 
2 semanas.. 

22.900 Ptas. 
26.700 Ptas. 

9.900 Ptas. 
12.600 Ptas. 

SANTANDER: Obispo J . Plaza, 1. Tel. 229000 
TORRELAVEGA: Menén. Pelayo, 6. Tel. 893699 
LAREDO: Avda. Menéndez_Pelayo. Tel. 605297 
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En los primeros días de diciembre, con la intervención 
de Redondo y Castañón en la velada 

Eguía intentará recuperar el título nacional 
ante Vicho 

Los próximos días 3 ó 4 de diciembre se disputará en 
Santander el Campeonato de España de los plumas entre el 
cántabro Esteban Eguia y Vicho, para lo que se ha dispuesto 
un cartel de lujo, con la participación de Redondo, la 
revelación del boxeo en España, y de Roberto Castañón. Por 
otra parte, la Federación Cántabra está dispuesta a montar 
una gran velada en homenaje a Uco Lastra, recientemente 
retirado. Finalmente, Julio Gómez acudirá el dia 22 a 
Dinamarca para participar en un encuentro internacional. El 
campeón montañés no pasará al profesionalismo antes de la 
Olimpiada de Loa Angeles. 

J . M . T. 

Esteban Eguia tiene como fecha 
limité la del 5 de diciembre para 
intentar reconquistar su corona 
nacional de los pesos plumas. Sin 
embargo, hay un importante 
condicionante: Vicho, sü rival, 
sostendrá hoy una pelea en 
Alemania frente al tercer clasifi
cado del «ranking» mundial y en el 
supuesto de una derrota por k. o. 
o una lesión, la velada no podría 
celebrarse. 

El combate de Vicho es ilegal, 
según las propias normas de la 
Federación Española, que esta
blecen que ningún púgil que daba 
disputar un título nacional puede 
sostener ninguna otra pelea en los 
28 días anteriores. Por lo tanto, en 
el caso de que Vicho no pudiera 
hacer frente a su compromiso con 
Eguía, la Cántabra defenderá los 
legítimos intereses de su boxea
dor. 

Pero nadie piensa en que el 
actual campeón pierda por un 
resultado que le impida estar en 
Santander, y ya se han efectuado 
los preparativos para conseguir 
que la velada, en los primeros días 
de diciembre —se barajan los días 

3 ó 4— constituyan todo un 
espectáculo. 

Dos peleas de aficionados abri
rán la importante velada para, a 
continuación, efectuar su presen
tación en nuestra tierra Redondo, 
campeón de España de los ligeros 
y uno de los más prometedores 
boxeadores del panorama español, 
que se enfrentará a Cáceres. 

El combate siguiente será el que 
enfrenterá a Esteban Eguía y a 
Vicho, con el título nacional de los 
plumas en juego y en el que 
nuestro paisano debe reconquistar 
su corona, para finalizar, como 
combate de fondo, con la presen
cia de Roberto Castañón, recien
temente proclamado de nuevo 
campeón de Europa, frente a un 
primera serie inglés. 

Homenaje a Uco Lastra 

A los boxeadores les ocurre lo 
mismo que al resto de los 
deportistas, pero quizá en mayor 
medida: aumentan los amigos 
cuando se está en la cumbre pero 
la mayor parte de ellos desapare
cen cuando el púgil cuelga los 
guantes. Es lo que ha ocurrido al 
cántabro Uco Lastra, ex-campeón 
del mundo y de España. 

Hasta ahora la Federación Cán
tabra no había dado ningún paso 
para ofrecerle un homenaje, des
pués de su retirada del deporte, en 
cuanto que esperaba que las 
muchas personas que estuvieron 
con Lastra en sus días de gloria 
fueran quienes le montaran. 

Como no ha sido así, esta tarde 
se celebrará una entrevista entre 
Uco Lastra y el presidente de la 
Federación, Jesús Gago, para co
menzar a sentar las bases de lo 
que será la velada de homenaje al 
ex campeón, fijar la fecha y el po
sible cartel. 

Julio Gómez, a Dinamarca 

El cántabro Julio Gómez, re
ciente ganador del «Boxam-82» en 
su categoría y el mejor púgil afi
cionado del momento, acudirá el 
día 22 a Dinamarca con la selec
ción española para tomar parte en 
un torneo internacional. 

Juliuco se encuentra, quizás, en 
el mejor momento y próximamen
te se incorporará a la Residencia 
Blume, donde podrá comenzar a 
aprender algún oficio, becado por 
la Nacional. 

Cumple actualmente su servicio 
militar y no quiere dejar de desta
car las facilidades que encuentra 
en la Comandancia de Marina de 
Santander, concretamente por 
parte del segundo comandante, 
López Dóriga, para efectuar sus 
desplazamientos para representar 
al país. 

Julio Gómez permanecerá en el 
campo aficionado, donde está co
sechando grandes éxitos, cuando 
menos hasta las i Olimpíadas de 
Los Angeles, que se celebrarán en 
1984. 

Balonmano Sólo Bansander venció en Segunda 

Los tres primeras lograron los puntos 
Enrique V I L L A 

Jomada balonmanístíca que se resolvió, en Primera 
División, tal y como se esperaba, pero en Segunda, tan 
sólo un equipo logró la victoria. 

Thomson Gardel Clubasa, 21-Carso, 14 

Victoria cántabra que se fraguó en la segunda parte, 
ya que los guipuzcoanos, durante la primera media hora, 
opusieron bastante más dificultades de las esperadas a 
los de Thomson Gardel. Así, terminó la primera parte 
con un preocupante 9-8. 

En la continuación, cambió el decorado y los del 
Clubasa, con afán y una defensa más agresiva, 
desarbolaron a sus rivales y se impusieron de forma 
clara por 21-14. Correcto arbitraje de Bayo y Casado, de 
Valladolid. 

Por Thomson Gardel jugaron Adma y San José en la 
puerta; Bolado, Casanueva, 3; Otí, 5; José Antonio, 2; 
Escudero, Ferreiro, 1; Nemesio, 4; San Martín, 2; 
Garay, 2, y Vicente Alonso, 2. 

Karhu Climaplás, 25-Donibane, 21 

Partido disputado y competido el que jugaron ambos 
equipos, que fue muy igualado, sobremanera en la 
primea parte. A l tériníno de ésta se llegó con empate a 
10. En la continuación los cántabros se despegan y 
poco a poco van materializando su triunfo por 25-21. 

Discreto arbitraje de los vizcaínos Carrey y 
Corcostegui. 

Karhu Climaplás formó con: Peña y Aja en la puerta; 
Alvaro, 2; Bolado, Pedro Ruiz, Magaldi, A. Peña, 3; 
Moratón, 4; Canales, 2; Francés, 14; Morante y Rivas. 

Salleko, 21-Teka, 26 

Partido práctico el que desarrolló el Teka en su visita 
a San Sebastián, ya que a pesar de que el resultado no 
es contunaente, nunca pasaron apuros ios cántabros 
y siempre dominardh la contienda. En la primera parte 
ya vencían por 11-14, para en la continuación seguir en 
la misma ónica de juego e imponerse al final por 21-26. 

Arbfr jé de Herco y Gomáiz, navarros, con tinte 
caseros. 

SEGUNDA DIVISION 

Bansander, 27-Hernani, 23 

Triunfo muy laborioso de los bancarios, que en 
ningún momento encontraron facilidades por parte de 
sus rivales, que demostraron tener un equipo bastante 
aceptable para esta categoría. La primera parte 
finalizó con 15-11 para Bansander, y en la continuación 
siguió la ventaja cántabra que se consolidó con el 
resultado final de 27-23. 

Correcto arbitraje de los cántabros Poo y Martín. 

Habitare, 13-Tolosa, 18 

Mal partido de los de Montaña, que se vieron 
sorprendidos por un rival que se aprovechó de sus fallos. 
La primera parte finalizó con ventaja visitante de 5-8 y 
en la segunda mitad no fueron los cántabros capaces de 
superar a sus rivales, que se llevaron el triunfo por 
13-18. Arbitraje malo de los cántabros Caballero y 
Crespo. 

Por Habitare formaron: Bárcena y Pedraza, en la 
puerta; Pérez, 3; Pablo, 3; Fernández, Magdaleno, De la 
Mata, 1; Cano, 1; Izquierdo, Chico y Tuti , 4. 

La Salle, 19-Armería la Buena Fe, 14. 

Bonito partido el disputado en Legazpia, donde los 
cántabros ofrecieron dura resistencia, de forma especiad 
en la segunda parte, pero los locales habían sentenciado 
en la primera, que terminó 12-7. 

El segundo período, más igualado, pero los 
«armeros» no pudieron acercarse en el marcador, que 
concluyó con 19-14. Casero arbitraje de los locales Sala y 
La Raza. 

HOJA DEL LUNES - Santander -15-11. 1982 

Michelin, 34-Cantabría Yumas, 13 

ei Rotunda victoria. Los locales no tuvieron en , 
Cantabria enemigo que les hiciera peligrar por su 
victoria. La primera parte finalizó con 19-3 y en la 
segunda mejoró algo ei Cantabria, pero ya sin 
posibilidades de reacción positiva. El partido concluyó 
con 13-34. Arbitraron, muy mal, los locales Gutiérrez 
y Ugarte. 

Campeonato Playero de Veteranos 

Normalidad en la 
cuarta jornada 

MARCELINO 

Se disputó ayer la cuarta jomada valedera para el 
Campeonato Playero de Veteranos, en las playas del 
Sardinero, donde todos los equipos y los árbitroa 
lucieron lazos negros en sus uniformes en señal de luto 
por el que fuera destacado aficionado y fundador de 
este campeonato, José Ferreira Santíuste, «Ferré» 
fallecido la pasada semana. Los deportistas veteranos 
de la playa ofrecieron un respetuoso y emotivo homenaje 
póstimo a nuestro compañero «Ferré», guardando un 
minuto de silencio antes de iniciarse los partidos. 

Asimismo, hemos de decir que la organización de 
este Campeonato Playero de Veteranos ofrecerá una 
misa que se celebrará el miércoles, día 17, a las 8,30 de la 
tarde, en la iglesia de la Anunciación (Compañía), en 
sufragio del alma del compañero desaparecido. 

RESULTADOS 

Los resultados registrados en esta cuarta jomada 
fueron los siguientes: 

Las Antillas, 1; Ofídeco, 1. • , 
Barlovento, 4; Callealtera, 1. 
Ferretería Montañesa, 4; Garaje La Torre, 2^ 
Amigos Nosotros, CAR, 2; Gardel TV, 0. 
B. Melquíades, 0; Const. Amasuno, 1, 
Dinitrol Moro, 1; Peña Quique, 1. 

Después de esta jornada se mantiene la igualada de 
tres equipos que comparten el líderazgo, estando el 
equipo del Bar La Gaviota sin conocer las mieles del 
triunfo. 

La clasificación es la siguiente: Amigos Nosotros, 7 
puntos; Ferretería Montañesa, 7;. Barlovento, 7; 
Dinitrol Moro, 5; Constmcciones Amasuno, 5; Garaje 
La Torre, 4; Bodega Melquíades, 4; Peña Quique, 4; 
Tele Hogar, 4; Callealtera, 3; Ofídeco, 3; Las Antillas, 
2; Gardel f V. , 1, y Bar La Gaviota, 0 puntos. 

Seí 
tíei 
deí 

Un boxeador surcoreano, 
clínicamente muerto 

Las Vegas.—El boxeador surcoreano Duk Koo Kim, 
batido en la noche del sábado en Las Vegas por el 
campeón del mundo del peso ligero, el americano Ray 
Mancini, al detener el árbitro el combate en el 14 asalto, 
se encuentra clínicamente muerto. 

El doctor Lonnie Hamnegreen, neurocirujano que 
operó al asiático después del combate, ha declarado 
que el boxeador está «prácticamente muerto, ya que no 
tiene ningún signo de actividad cerebral. Carece de 
retlejos, no puede mover ningún miembro, nada». 

El doctor no concede a Kim ninguna posibilidad de 
supervivencia. 

Kim, después de haber sido operado de un coágulo 
cerebral, en el hemisferio derecho, se mantiene en vida 
por medio de aparatos. 

1.200.000 Ptas 
Agente libre de ventas. 
Precisa Empresa de ámbito nacional 
líder del sector para su Delegación en 
Santander. 

Productos relacionados con el campo 
metalúrgico. 

SE EXIGE: 
—Experiencia en ventas industriales. 
— Disponer de coche. 
— Dedicación exclusiva. 
—Se valorarán conocimientos en sol 

dadura. 

SE OFRECE: 
-Incorporación inmediata. 
—Cartera de clientes. 
— Formación continuada. 
— Puesto de gran solidez. 

Interesados dirigirse a PUBLICIDAD 
HUELLA, 01 Gómez Greña, 9, 2.°. San
tander. 
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Recientemente, la Comi
sión Europea ha desmenti
do categóricamente las in
formaciones según las 
cuales estaba amenazado 
el futuro de las tiendas sin 
impuestos en la Comuni-

La causa de estas infor
maciones era una decisión 
pronunciada por el Tribu
nal de Justicia de la Co
munidad el 7 de julio del 
pasado año, según la cual 
Se condenaba la práctica 
de determinados inter
cambios comerciales a 
partir del Mar del Norte o 
de los puertos del Báltico 
en aguas internacionales 
para proceder a la compra
venta de mercancías con 
franquía aduanera. Según 
la mencionada sentencia, 
a la Comisión Europea 
condenaba a los Estados 
miembros que no aplica
ban los derechos de aran
cel común y las exacciones 
agrícolas con cargo a los 
productos provenientes de 

países terceros, vendidos 
en los almacenes sin im
puestos de la Comunidad. 

Christopher Tugendhat, 
el comisario europeo en
cargado del presupuesto, 
ha clarificado, hace pocos 
días, que la sentencia del 7 
de julio no pone en absolu
to término a los comercios 
sin impuestos en Europa, 
precisando que la acción 
de la Comisión «con
templaba únicamente las 
mercancías provenientes 
de países terceros, vendi
das en los intercambios 
intracomunitarios, las 
cuales sólo representan un 
20 por ciento del total de 
las ventas sin impuestos». 

E l comisario europeo 
añadió que, en lo referente 
a los procedimientos de 
i n f r a c c i ó n , incoados 
contra ciertos Estados 
miembros, ninguno de es
tos asuntos habría llegado 
a la fase de un recurso an
te el Tribunal de Justicia. 

La industria española prefiere 
retrasar el ingreso en la C E E 

La principal conclusión 
a que se ha llegado duran
te las recientes jornadas 
celebradas en Madrid con 
motivo del cincuentenario 
del Cuerpo de Ingenieros 
Industriales al Servicio 
del Ministerio de In
dustria, es la de que, por el 
momento, la industria es
pañola no se encuentra en 
condiciones de integrarse 
en la Comunidad Econó
mica Europea. En éste 
sentido se planteó como 
solución idónea el retraso 
de la incorporación de Es
paña a la CEE, al menos 
durante varios años, con 
el fin de disponer del tiem
po suficiente para realizar 
una reestructuración que 
permita a la empresa espa-

COMIDAS 
CASERAS 

HOY 

P A T A T A S 
CON C O S T I L L A 

Bodas-Banqueteé 
Reuniones 

2.8 Playa del Sardinero 

ñola presentar unos nive
les de competitividad 
aceptables respecto a la 
industria comunitaria. 

En este punto, que fue 
ampliamente discutido en 
el marco de la sesión dedi
cada al tema de la in
dustria española en la 
CEE, estuvieron de acuer
do tanto el representante 
de la CEOE, Antonio 
Alonso, como el subdirec
tor general de Relaciones 
Industriales Internaciona
les, quienes consideraron 
imprescindible destacar 
una serie de aspectos tales 
como la regulación de las 
cuotas de la Seguridad So
cial y otros problemas que 
se derivan de la integra
ción española en la CEE, 
tales como la participa

c i ó n que se dará en este 
sentido a Canarias, Ceuta 
y Melilla, o cual será el fu
turo del monopolio de 
petróleos y tabaco, el gra
do de nacionalización del 
sector del automóvil y los 
aspectos arancelarios. 

A lo largo de las diferen
tes sesiones de las jorna
das se destacó, igualmen
te, la necesidad de que la 
economía española asuma 
los criterios ya estableci
dos por la CEE. 

En busca de una estrategia para 
el salvamento de Bancos 

Ló que durante el período preelecto-
ral parecían conversaciones, a modo de 
toma de contacto, entre los represen
tantes de la gran Banca y los respon
sables económicos del PSOE, respecto 
a la política de saneamiento financiero 
que éstos aplicarían en caso de ganar 
las elecciones, se ha convertido, de 
hecho, en la actualidad, en auténticas 
negociaciones sobre el tema. 

Las propuestas de los siete grandes 
de la Banca, ya están sobre el tapete. 
Por un lado, limitar los dividencos ban-
carios a las institutuciones que lo nece
siten y, por otro, llevar a cabo un inten
to real de reducir el precio del dinero 
para los créditos concedidos al sector 
industrial, son las medidas que directa 
o indirectamente han propuesto al fu
turo nuevo Gobierno. 

Las últimas crisis abiertas en torno 
al Banco de Levante y al grupo Banca 
Catalana, han puesto en marcha defini
tivamente la teoría que los «siete gran
des» reflejaron ya en su reciente infor
me sobre las últimas reuniones del 
Fondo Monetario Internacional y el 
Banco Mundial, aquella que se con
templa en la frase: «o cambiamos de 
estrategia o no salimos de la crisis». 

De hecho, las nuevas propuestas 
que, de alguna manera, vienen a signi
ficar la posibilidad de una concentra
ción bancaria entre los grandes, así co
mo el tratamiento definitivo de los 
Bancos en crisis a modo de empresas, 
representa un cambio en la estrategia y 
en la política de saneamiento finan
ciero que hasta el momento venía ba
sándose en la aportación de fondos 
públicos y privados con objeto de ta
par los agujeros de aquellos Bancos en
fermos que posteriormente pasaban a 
incorporarse a la estructura de los 
grandes. 

Las enseñanzas que pueden sacarse 
del modo en que se ha desarrollado la 
crisis de Banca Catalana son muchas y 
vienen dé alguna manera a definir el 
momento por el cual atraviesan las en
tidades de crédito. A l mismo tiempo 
que supone la apertura de una nueva 
etapa en la apücación de medidas y en 
la consideración de los Bancos en cri

sis, viene a representar una prueba de
finitiva para el nuevo Gobierno respec
to a su política bancaria y sobre todo 
respecto a las fórmulas que vaya a apli
car en relación al saneamiento de los 
Bancos en crisis. 

En este sentido, el paso de Banco 
Catalana al Fondo de Garantía de De
pósitos, con la mediación del Banco de 
España, y la imposibilidad por parte 
de los siete grandes de asumir las pér
didas declaradas del grupo —más de 
130.000 millones de pesetas— es clara
mente significativo. Sin olvidar el mo
do en que ha evolucionado la crisis, de 
cuyo asunto aún parece quedar mucho 
polvo por sacudir. 

E l próximo Gobierno socialista se 
plantea recomendar, a través del Ban
co de España, que de los beneficios ob
tenidos a lo largo de cada ejercicio se 
destine una parte sustancialmente pe
queña a dividendos para los accionis
tas y el resto a nuevas reservas que 
ayuden al equilibrio financiero de las 
entidades bancarias. Pero esta reco
mendación, puede, sin embargo, en
contrarse a corto plazo, con dos serias 
dificultades: por una parte, la falta real 
de recursos del Fondo de Garantía de 
Depósitos, respecto a las aportaciones 
que la Banca privada ha realizado du
rante los tres años de existencia de la 
U V I bancaria, lo que llevaría a que en 
este momento sea el propio Banco de 
España quien tenga que suplir esta de
ficiencia. Por otro, que el propio régi
men jurídico aplicable a las Sociedades 
Anónimas confiere, de hecho, a los ac
cionistas la facultad de reducir o 
ampliar el capital, así como sobre la di
solución y liquidación de la compañía. 

De esta forma, una vez iniciadas, ya, 
las negociaciones entre los grandes de 
la Banca y el futuro Gobierno, ha 
quedado abierto un proceso en el cual, 
deberán superarse estas contradi
ciones fundamentales, de quererse po
ner en práctica la alternativa aportada 
por el PSOE. Algo que parece necesa
rio, como se ha puesto de manifiesto 
tras la crisis de Banca Catalana. 

Marisa RUIZ 

Plan para eliminar 
los excedentes de 
alcohol vínico 

Con el fin de dar salida a 
los actuales excedentes, 
tanto de vino como de al
cohol, el Ministerio de 
Agricultura, Pesca y Al i 
mentación está preparan
do un plan de actuaciones 
sobre eí mercado del vino, 
respecto a lo cual, y como 
primera medida, ha decidi
do no hacer más alcohol 
destilado y desviar toda la 
producción hacia los recti
ficados ya que actualmente 
tienen una mejor salida. 

En este sentido, está 
prácricamente úl t imada 
una operación mediante la 
cual se exportarían apro
ximadamente 500.000 
hectólitros de alcohol, pa
ra lo cual todavía no se ha 
firmado contrato con el 
país o países a quienes iría 
destinado. 

Según los últimos datos 
de la Dirección General de 
la Producción Agraria, se 
espera para la campaña 
1982-1983 una producción 
de 39 millones de hectó
litros de vino, cifra que su
pera en un 15 por ciento a 
la campaña anterior, du
rante la cual la Admi
nistración tuvo que inter
venir comprando un total 
de seis millones de hectó
litros. 

Por su parte, el Centro 
Nacional de Jóvenes Agri
cultores (CNJA) ha solici
tado que la. Administra
ción se encargue de ulti
mar las negociaciones con 
Campsa para que, una vez 
deshidratado, el alcohol 
sea empleado para 
mezclas con gasolina, sis
tema que ya viene siendo 
utilizado por otros países, 
toda vez que esta organi
zación evalúa en 43,5 
millones de hectólitros la 
cosecha de vino de este 
año. 

LUNES 
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Nuevo organismo internacional para supervisar 
la política de créditos 

Tras una reunión celebrada a principios de mes 
en Nueva York, los principales Bancos internaciona
les han llegado a un acuerdo para acometer la cre
ación de un organismo de carácter privado cuya fun
ción será la de supervisar su propia política de crédi
tos hacia todos aquellos países de dudoso riesgo. El 
nuevo organismo caracterizado como una especie de 
nuevo fondo internacional, tendrá, además, la misión 
de investigar la política económica de los países con 
un elevado grado de actividad en los mercados de ca
pitales. 

Las conclusiones de la reunión, a la que asis
tieron un total de 31 Bancos, entre los cuales figura
ban los diez ínás importantes de Estados Unidos, así 
como los más representativos de la República Fede
ral de Alemania, Francia, Suiza y Reino Unido, viene 
a confirmar el alto índice de preocupación que se ha 

alcanzado en el ámbito bancario tras la crisis que ha 
supuesto el aplazamiento de pagos por parte de 
países como México, Argentina y Polonia. 

Para algunos expertos económicos, la filosofía 
que encierra el nuevo organismo supone un control 
exhaustivo de las políticas económicas de cada país 
prestatario y, de hecho, la gran banca norteamerica
na parece contemplar la futura institución como un 
eficaz mecanismo de control respecto de las activida
des de un buen número de Bancos regionales. 

Por otro lado, y dado que al consorcio creado 
pueden sumarse cuantas entidades e instituciones de 
otros países lo deseen, parece probable que algunos 
Bancos españoles de mayor implantación en la esce
na internacional, pueden sumarse con el tiempo al 
nuevo acuerdo. 

C A J A DE A H O R R O S 
DE S A N T A N D E R 

Y C A N T A B R I A 
Sección 

MONTE DE PIEDAD 
Durante los días 17 y 18 de novlembré/a las cin

co de la tarde, se celebrará SUBASTA PUBLICA de 
alhajas y relojes en el patio de operaciones, con entra
da por la Plaza Porticada. 

Los días de subasta estarán expuestos al público 
en la «Sección de Alhajas» del Establecimiento, de 10 
a 12 de la mañana, log lotes que han de subastarse 
por la tarde. 
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«OPERACION JUGUETE» 
Todos los juguetes de la «tele» a mitad de precio. 

También REGALAMOS relojes digitales a los comprado
res de juguetes en 

Armería «LA BUENA FE» 
Puente San Miguel — Toirelavega 

Teléf. 8 2 0 0 9 3 (Abierto s á b a d o s tarde) 

H O J A 
D O . L U N E S 
Santander, 15 de noviembre de 1982 

A S E G U R E S E EN: 

SANTA LUCIA, S. A. 
Compañía de Seguros fundada en 1922. 
Capital social: 320.000.000 de pesetas. 

Recaudación de Primas y Accesorios en 1980 
6.205.469.848 Ptas. 

Casa Central: Plaza España, 15. MADRID. 
Agencia en Santander: Lealtad, 12 - Teléf. 224725. 

Subagencias: Castro Urdíales, Laredo, Santoña 
y San Vicente de la Barquera. 

(Autorizado por la D. Gral. Seguros 29-12-53). 

Ayer, hoy y mañana de nuestras comarcas 

De Candína a Ontón (II) Por M A N N S I E R R A 

JLJfA quedado atrás la historia pasada en un somero 
JL JL. repaso y están aquí algunos de los testimonios 
de otros tiempos, en forma de monumentos arquitec
tónicos, como hitos que recuerdan el ayer glorioso, 
unas veces, doloroso, otras, heroico, casi siempre, por
que de heroicidades se nutre la historia de los pueblos 
que viven cara al mar y de él extraen lo necesario para 
vivir. O, frente y sobre él elevan los monumentos a la 
fe. Santa María, Santa Ana, el faro, son, tal vez, con 
los ya enumerados recuerdos de la romana Flavióbri-
ga, el pasado lunes, los mojones que mejor deslindan 
esas etapas de su desarrollo. 

Los monumentos 

Quien llega a Castro Urdíales y re
corre hoy sus calles ha de culminar su re
corrido en esa altura que presiden el 
templo parroquial de arquitectura góti
ca, y asomarse al faro, guía de tantas ge
neraciones de hombres de la mar, y a la 
empinada y roquera ermita de Santa 
Ana. La iglesia de Santa Ana, parece 
ser, comenzó a construirse bajo el reina
do de Alfonso V I I I , sobre un antiguo re
cinto que diera cobijo a aquel monarca, 
huésped de Castro, durante algunos 
días. E, incluso, se dice que aquel rey, 
vencedor de las Navas de Tolosa, conce
dió a la iglesia castreña la cruz granada 
hallada en aquella famosa batalla dada 
contra los invasores árabes. Natural
mente, el edificio parroquial tuvo otros as
pecto muy distinto en su época primera, 
y ya entre los siglos X V I y X V I I sufría 
las primeras transformaciones su esbel
ta estructura. Habrá sido terminada la 
obra entre los finales del X I V y comien
zos de XV y, quizá, tuviera algo que ver 
en su terminación el mismo rey don Fer
nando I I I el Santo. 

Santa María 

La iglesia de Santa María consta de 
tres naves sostenidas por columnas arri
madas a un pilarón poligonal; la hoja de 
yedra de los capiteles, las ojivas de los 
ventanales, las galerías fingidas y un 
sinfín de detalles ornamentales resaltan 
este templo, del que escribió Amós de 
Escalante: «La forma ojival tiene, sin 
embargo, tan cumplida elegancia, se 
asocia tan manifiestamente a nuestros 
instintos y tradicionales inclinaciones, 
que pocos detalles bastan a la imagen 
para pintarse el edificio, comprender su 
armonía, la paz de sus ámbitos y sentir 
la religiosa unción templo, el áspero ce
ño de la.fortaleza». Y destaca siempre en 
la fábrica elevada, la silueta calada de 
los contrafuertes; la torre y esa misma 
amalgama de elementos la infunden esa 
personahdad indudable que la distingue. 

Y de seguir con Amós de Escalante el 
mismo autor nos recuerda en sus «Cos
tas y montañas» este entorno monumen
tal: «Podemos salir de la iglesia por la 
puerta que mira al Este: puerta moderna 
(decía es escritor en 1880), de fábrica lu
josa, gusto dórico, columnas exentas y 
finos materiales...». «Por este lado los 
muros viejos, modernos y restaurados, 
se atrepellan y amontonan como en for
taleza batida y desmantelada por enemi
ga batería; una rampa lleva al faro; otra, 
guía al castillo; otra, al fantástico puen
te que pinta Castro en sus armas, tendi
do de peñón a peñón, bajo del cual se re
vuelcan pavorosamente las olas. La er
mita puesta sobre el alto escollo de San
ta Ana, ya no es lugar santo, sino mira

dero, desde el cual la vista se esparce 
sobre la villa y su ensenada, sobre el mar 
y la costa... A espaldas de la iglesia, por 
encima de las tapias del cementerio, aso
ma el obelisco de un monumento erigido 
a la memoria del ardiente publicista 
Luis Artiñano por sus amigos y com
patriotas». Pero de los hombres de 
Castro, lector, hablaremos en otra oca
sión. Vamos ahora a recorrer su puebla 
vieja, y, si tiempo queda, la nueva. 

Recorrer la vieja puebla 

Podemos meternos en plena zona por
tuaria en aquellos arcos de la Correría 
como abiertos sobre la dársena y entrar 
en aquellos establecimientos típicos a 
tomar una copa con la gente del mar, o 
alternar con los visitantes que cada día 
llegan atraídos por Is fama gastronómica 
del restaurante E l Segoviano o el Mari
nero, desde la capital bilbaína a la san-
tanderina; y seguir, después, por las 
callejas que suben hasta la iglesia parro
quial, para salir a la encrucijada de vías 
estrechas y plenas de sabor marinero 
que comunican con la puebla vieja, que 
la de Ardigales divide, por gala, en dos... 

No acabaremos nunca de leer rótulos in
citantes de mesones, bodegas y figones, 
o de saludar a aquellos amigos que 
hallan siempre buena disculpa, para pre
sentarse ante cualquiera de aquellos 
mostradores e,n demanda de un vaso de 
vino, o según la hora, para degustar las 
tapas que aquí, casi, son una orgía y ten
tación permanente del estómago, a las 
horas del med iod ía . E l Manco, 
Domínguez, Archanda, Bahía Califor
nia, Colón, Vhorrillo, Metro, California, 
Avenida, Goleta, él Porrón, Dólar, El 
Crucero, E l Rincón, La Bolera, La Ron
da, Marichu, Mar y Sol, Mero, Olachu, 
Ponciano, Rebañal, El Regato, El Pe
ñón, E l Cordobés, San Francisco, Bris-
tol, Belmonte, La Marina, Don Quijote, 
París... sus nombres que le van saliendo 
a uno al paso en ese recorrer calles, pla
zas y rincones, con olor a fritos, a guisos 
suculentos y de donde salen voces y cán
ticos en ocasiones, que hablan de bulli
cio y de un ambiente pescador singular, 
mientras que los Texas, Dallas, E l Tú
nel, Las Rocas, Baster, Albatros, Osten-
de. Garza, Samca, Miramar... recuerdan 
el otro Castro cosmopolita y veraniego, 
saturado de clientes del vecino País Vas
co o de los que de paso, hacen un alto en 
las calles principales frente al parque o 
en la zona más próxima a la playa de 
Brazomar. No seremos capaces de enu
merar aquí todos los lugares donde la 
ciudad se manifiesta en ese su doble am
biente, dentro del casco viejo y nuevo o 
donde se mezclan ambos, como ocurre 
en E l Marinero y El Segoviano. 

: • • 

Los marineros 

Y es en estos hombres del mar que dan 
vida y ambiente a la bella localidad cán
tabra, donde Castro Urdíales asienta su 
historia y cifra su porvenir seguramen
te. En éstos y en todos los hombres 
ilustres que aquí conocieron la luz pri
mera y supieron del azul del océano y del 
verde del campo. Aquellos marineros, 
pescadores de ballenas, intrépidos 
guerreros en las acciones memorables de 
la flota conquistadora del Sur y repobla
dores de localidades andaluzas conquis
tadas a los moros en tiempos de Fernan
do I I I el Santo. Incluso se dice que fue 
precisamente una nave castreña a la que 
cupo el honor y la gloria de romper las 
cadenas tendidas de una a otra orilla del 
Guadalquivir, durante la toma de Se
villa por la escuadra que mandaba el al
mirante Bonifaz. Pero en cualquier caso 
como bien dice Javier Echevarría en su 
libro «Recuerdos históricos castreños», 
«pocas veces permanecían ociosas las 
naves de esta animosa flotilla. Las expe
diciones mercantiles, las de la pesca, el 
servicio de correos y transportes entre 
esta costa y las de Flandes, el alista
miento de las zabras y pataches en las 
escuadras, y las correrías en corso, da
ban a todas ocupación y entretenimien
to». Y decía que «el comercio de la villa 
no se limitaba a la navegación de cabota
je, que abarca desde San Sebastián a Se
villa, sino que se extendía al extranjero 
y las entonces nacientes colonias de las 

Américas». 

La pesca, hoy 

Pero de aquellos viajes y aquellas eíl 
pediciones no queda más que el recueij 
do; el pescador castreño de hoy, va al 
mar durante las costeras del bocarte, de| 
bonito y del besugo; en lo que pudiéraj 
mos llamar la entretemporada, se de 
can al palangre, a las volantas y toda( 
pesca de bajura en general que consume,! 
en gran proporción, la industria hostelej 
ra local. Gracias a *esto la fama de lo'l 
guisos de la mar en Castro Urdíales bíj 
llegado lejos y por ello se mantiene siij 
prestigio. Ahora cuando San Andrés si 
acerca y los pescadores «hacej 
bandera», para celebrar la «Navidad clii| 
ca», se ofrece una nueva ocasión al fo 
tero visitante de los mesones y r^l 
taurantes castreños, de degustar esa! 
especies de mar, de anzuelo; especial 
mente esos besugos terciados, que denij 
minan panchotes servidos a la espalda! 
al horno, junto con los caracoles djj 
tierra, tradicional guiso de nuestra Nav)| 
dad. 

Pero a Castro como a todas las villas íj 
ciudades las han hecho los hombres y.1* 
veces i hombres con nombre propio, g61 
tes dotadas de grandes virtudes, éntr8! 
las que el amor al terruño fue, sin du»j 
la más importante. Eran estos hombreé 
gobernantes, guerreros, literatos, músij 
eos... Todos ellos incluidos en la nóro^] 
de hijos ilustres de la ciudad, de los q118 
tendremos ocasión de hablar en nuestr"] 
próximo trabajo. 

(Foto: HOJAS) 


